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VAI, BOLÍVIA... 
Sampaio faz sua 
primeira partida 

fora de casa 
pelo Brasileirão

O Caderno Cuidar apresenta aos 

leitores, nesta nova edição, projetos de 

sustentabilidade com ações eficazes 

na geração de energia elétrica limpa, 

experiências na criação de abelhas 

sem ferrão, bioindicadores, educação 

ambiental, ecopontos, inclusão social, 

prevenção a queimadas e dicas de 

práticas sustentáveis.
 

 Fim do analfabetismo 
em São Luís é meta na 
prefeitura, diz Moacir 

 NEGÓCIOS

EDUCAÇÃO

SMTT apreende carros da Uber em São Luís

Sampaio e ASA-AL usam joga-
dores que passaram pelos clubes 
como armas. Pela parte do time 

alagoano, Leandro Kível é o desta-
que do ataque; do lado do Sampaio, 

Marlon organiza as jogadas.

  ESPORTES

Lei que libera saque 
de contas inativas do 
FGTS é promulgada

Cabelos afros  
Reconhecimento 

Maranhense conta como ganhou prêmios 
representando o estado e sua luta contra o 
racismo por trabalhar com cabelos afros.

Nedilson Machado

Encontro na CDL e Café para 
lojistas no Golden Shopping  
Calhau em destaque neste edição
 

GERAL

Mercadorias 
terão chips 

para controle 
fiscal nas 

estradas do 
estado

O Maranhão será o primeiro estado a utilizar a tecnologia para 
dinamizar o tempo de entrega de mercadorias e reduzir os 

custos no transporte de cargas nas rodovias federais.
NEGÓCIOS

Marcellus Ribeiro Alves
Secretário de Estado da  Fazenda 

Teremos 
o maior 

evento da 
história com 
vereadores 

do Maranhão

 Em entrevista a O Imparcial, o secretário diz que evento tem 
a finalidade de levar assuntos pertinentes para a governança 

municipal e estreitar o diálogo com vereadores.
POLÍTICA

Márcio Jerry
Secretário de Estado de Comunicação 

Social e Assuntos Políticos

Na semana da adoção, O Imparcial entrevistou famílias que tiveram suas vidas modificadas para 
melhor depois da adoção. Para elas, adotar se traduz numa única, pequena e exclusiva palavra: amor.

VIDA

ACONTECEU

Secretaria de Segurança 
nega que Elísio tenha 

sofrido agressões

Podemos avaliar que já tivemos  
avanços (...) Em agosto teremos o 

primeiro diagnóstico

Em entrevista a O Imparcial, o secretário municipal de Educação, Moacir Feitosa, faz uma balanço 

de sua gestão, adiantando que sua meta é chegar abaixo de 4% no índice de analfabetismo.
NEGÓCIOS

Moacir Feitosa
Secretário de Educação de São Luís

Prefeitura conclui obras em mais 
duas Unidades de Educação Básica

ACONTECEU

DIVULGAÇÃO

TUDO

São Luís, domingo, 28 de maio de 2017

Em São Luís...
1986, o ano que não terminou
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A nova voz do 
sertanejo 

Juliana Araújo

Elite

B O A T O



Vinte e três dos 28 
estados-membros 

ainda não pagam o que 
deveriam pagar

Donald Trump, presidente dos Estados 
Unidos, pedindo aos seus aliados da 

Otan que paguem o que devem
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É importante que a população 
da campanha se vacine neste 
período para ficar protegida 
quando o inverno chegar

Carla Domingues, coordenadora do Programa 
Nacional de Imunizações, alertando sobre a 

importância de se imunizar contra a gripe

A gente já viveu situações 
terríveis na ditadura, nos anos 
80 também, mas essa época 

está terrível. Vivemos essa maior 
chacina desde Carajás, pela 

mesma polícia
Rubens Siqueira, da

 coordenação nacional da CPT

Henrique Meirelles, ministro da Fazenda, 
reairmando o compromisso com a 

agenda de reformas econômicas 

Paulo de Castro será 

presidente do BNDES
O economista Paulo Rabello de Castro será 

o novo presidente do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e Social (BNDES) 
em substituição a Maria Sílvia Bastos Marques, 
que pediu demissão. Castro estava na presi-
dência do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O presidente Michel Temer 
decidiu agir rápido para evitar maiores espe-
culações em torno da demissão de Maria Síl-
via. Por orientação dos ministros da Fazenda, 
Henrique Meirelles, e do Planejamento, Dyo-
go Oliveira, a opção foi por um nome técnico. 
Maria Silvia deixou o BNDES devido à pressão 
da área política do governo, em especial do 
secretário-geral da Presidência da Repúbli-
ca, Moreira Franco. Ele vinha verbalizando  o 
descontentamento do empresariado com a 
política de liberação de crédito.

Celulares sem certificação 

serão bloqueados
A Agência Nacional de Telecomunicações 

(Anatel) poderá bloquear os celulares que não 
tenham certificação. A proposta apresentada pela 
área técnica da Anatel já foi aprovada em reunião 
administrativa da agência, mas deve passar pelo 
Conselho Diretor e ainda pode sofrer mudanças. 
Antes de bloquear os celulares, as operadoras de-
verão avisar os clientes que têm aparelhos não 
regularizados e, somente após 75 dias, poderão 
bloqueá-los. A previsão é de que as empresas co-
mecem a mandar mensagens com avisos para os 
usuários a partir do dia 30 de julho, mas pode ha-
ver um adiamento no início da implantação do 
sistema. Segundo a Anatel, serão bloqueados os 
celulares que não tenham certificação da agência 
e Imei válidos. O Imei é uma sequência de núme-
ros que identifica o celular internacionalmente e 
são listados no banco de dados da GSMA.

MPMA e TCE 

aderem à Ecoliga
O Ministério Público do Maranhão e o 

Tribunal de Contas do Estado (TCE-MA) for-
malizaram na sexta-feira, 26, a adesão ao Ter-
mo de Cooperação Técnica da Ecoliga, que 
reúne um conjunto de instituições públicas 
maranhenses com o objetivo de aprimorar a 
gestão socioambiental e o desenvolvimen-
to sustentável. A Ecoliga foi criada em 2016 
para fomentar, inicialmente, a gestão socio-
ambiental do Tribunal de Justiça do Mara-
nhão, Tribunal Regional Eleitoral, Tribunal 
Regional do Trabalho e Justiça Federal. Com 
o interesse da Universidade Federal do Ma-
ranhão, a rede de parceiros foi ampliada. A 
adesão dos dois novos membros da rede foi 
assinada pelo procurador-geral de Justiça, 
Luiz Gonzaga Martins Coelho, e pelo presi-
dente do TCE-MA, Caldas Furtado.
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Alunos participam do projeto 

"Eu a Caminho da Universidade"
Estudantes de escola privada de São Luís, 

com idades entre 16 a 18 anos, que cursam o 
ensino médio, participaram do projeto "Eu a 
Caminho da Universidade", que tem o objeti-
vo principal de proporcionar a este público o 
contato formal com professores e alunos de 
instituições de níveis superior, particulares, 
federal e estadual, de forma que os discentes 
também conheçam toda a sua estrutura. Uma 
vez por mês, os estudantes também recebem 
um acadêmico, de áreas diferentes, que expla-
nam conteúdos abordados nos cursos e em seu 
cotidiano, entre outras informações. O profes-
sor de Sociologia Uilton Mota explica que o ob-
jetivo principal do projeto é fazer com que o 
aluno entenda como funciona o universo aca-
dêmico e desmitificar a ideia de que o ensino 
superior é algo inalcançável.

DIVULGAÇÃO

O Ministério da Fazenda 
reafirma o seu compromisso 

com a continuidade da 
implementação da agenda de 

reformas estruturais necessárias 
à recuperação econômica

EDUCAÇÃO

CASO ELÍSIO

Obras em mais duas Unidades de Educação são concluídas

Esposa de Elísio também temia ser agredida pelo acusado

Ontem, o prefeito Edivaldo, 
acompanhado dos secretários 
municipais de Educação, Moacir 
Feitosa, e de Articulação Políti-
ca, Jota Pinto, vistoriaram duas 
escolas da rede municipal que 
receberam serviços de requali-
ficação estrutural: As Unidades 
de Educação Básica (UEB) Ma-
ria José Vaz, no João de Deus, e 
a Araripina de Alencar Fecury, 
no bairro de Fátima, com obras 
já concluídas.

Por meio do programa de re-
qualificação estrutural das es-
colas da rede municipal, a Pre-
feitura de São Luís já executou 
serviços em 46 escolas. Atual-
mente mais 40 estão em obras 
e 30 com ordem de serviços as-
sinadas e cujas obras devem co-
meçar em breve. “Estamos satis-
feitos em estarmos melhorando 
as condições físicas de nossas 
escolas. Na medida em que as 

REDAÇÃO

A companheira de Roberto 
Elísio Coutinho de Freitas, acusa-
do de maltratar sua mãe, Joseth 
Coutinho Martins, de 84 anos, 
confirmou, em sua rede social, 
que é a autora dos vídeos que 
serviram como prova para a pri-
são do acusado. Disse também 
que não o denunciou antes com 
medo de ser agredida por ele. 

Identificada apenas como 

Danny, a companheira de Elí-
sio se manifestou após receber 
várias críticas por não ter divul-
gado os vídeos antes, já que eles 
foram gravados no início deste 
ano. Aproveitando as críticas, a 
jovem se pronunciou dizendo 
que os vídeos não foram divul-
gados antes “pois tinha que ter 
algumas provas. Se ele está preso 
é graças aos vídeos que gravei”, 
afirmou ela. 

A companheira de Elísio ain-

da disse que temia ser vítima de 
agressão, assim como a sogra. “Se 
coloquem no meu lugar, não tinha 
como eu fazer nada antes. Eu po-
deria ser vítima também, mesmo 
o Roberto não ter apresentado ser 
agressivo em muitos anos”. 

Roberto Elísio foi preso na 
manhã da última sexta-feira (26) 
por equipe da Polícia Civil da 
capital. Ele foi encontrado no 
município de Raposa, na casa de 
familiares, e, em seguida, enca-

minhado à Secretaria de Segu-
rança Pública para prestar de-
poimento aos delegados. Logo 
depois, prestou suas justificativas 
à imprensa, dizendo que, segun-
do ele, os vídeos foram gravados 
pela sua esposa no início do ano. 
“Ela queria me mostrar, quando 
eu não estivesse descontrolado, 
como eu agia com minha mãe. 
Ela me avisou que eu precisava 
de tratamento, mas não procu-
rei”, disse o acusado na ocasião. 

Sem agressões

A Secretaria da Justiça e Admi-
nistração Penitenciária informou 
que não passa de boato a notícia 
de que Roberto Elísio Coutinho 
de Freitas, acusado de maltratar 
sua mãe de 84 anos, tenha sido 
agredido na Penitenciária de Pe-
drinha. Segundo o órgão, Elísio 
está no sistema penitenciário re-
gional em cela individual e, du-
rante os próximos 15 dias, só re-

ceberá visitas do seu advogado. 
“O mesmo passou pelo processo 

de triagem e se encontra em cela 
individual por duas razões. A pri-
meira é devido às ameaças que ele 
vem recebendo, porque seu crime 
pode causar revolta entre os ape-
nados. A segunda é que o mesmo 
tem ensino superior e possui direito 
de ter uma cela individual. Todas 
as medidas de segurança foram 
tomadas e nada acontece com o 
detento”, informou a Secretaria.

obras estão sendo concluídas, 
estamos as devolvendo para as 
comunidades”, pontuou o pre-
feito Edivaldo após, visita à Uni-
dade de Ensino Maria José Vaz, 
no João de Deus.

A melhoria das instalações 

da Maria José Vaz, que recebeu 
nova fiação elétrica, substitui-
ção de parte do telhado e forro 
e da rede hidrossanitária e am-
pliação do refeitório, foi elogiada 
pelo líder comunitário Antonio 
Pinheiro, presidente do Depar-

tamento Autônomo de Despor-
to do João de Deus. “Estamos 
muito satisfeitos com a reforma 
da nossa escola. Esse é um tra-
balho que merece nosso elogio 
ao prefeito Edivaldo”, declarou 
Pinheiro.

Na inspeção da escola do João 
de Deus, o prefeito foi acompa-
nhado pelos vereadores Marqui-
nhos, presidente da Comissão 
de Educação da Câmara Muni-
cipal de São Luís, e Fátima Araú-
jo. “Estamos acompanhando o 
prefeito Edivaldo nesta inspeção 
das obras de melhoria da estru-
tura física de mais uma escola 
da rede municipal. A comissão 
está atenta à questão e acom-
panhando as providências que 
estão sendo tomadas”, disse o 
vereador Marquinhos.

Para a vereadora Fátima Araú-
jo, a obra responde a um reque-
rimento apresentado no período 

que esteve exercendo o mandato 
na Câmara na legislatura passa-
da. “Esta escola está recebendo o 
que precisava ser feito. A última 
reforma foi feita há 20 anos”, dis-
se. Antes de visitar a UEB Maria 
José Vaz, o prefeito Edivaldo e o 
secretário Moacir Feitosa estive-
ram na UEB Araripina de Alen-
car Fecury, de ensino infantil, 
no Bairro de Fátima. Inaugura-
da em 1980, a escola recebeu a 
primeira reforma completa em 
suas instalações. A diretora da 
escola, Romany Fernandes Co-
elho, manifestou grande satisfa-
ção com o resultado das obras. A 
unidade atende 80 crianças da 
comunidade, com idade entre 3 
e 5 anos, em dois turnos.

Na Araripina de Alencar, a Se-
med realizou obras de pintura, 
substituição de rede elétrica, de 
piso, instalação de bebedouro e 
resolveu um antigo problema no 

reservatório de água, garantindo 
salubridade no produto forne-
cido às crianças e professores. 
“Com mais de 35 anos sem re-
ceber uma reforma, depois des-
tas obras realizadas pelo prefei-
to Edivado, a escola ficou uma 
maravilha. Estou muito feliz”, 
disse a diretora.

80
crianças da comunidade são 

atendidas pela UEB 
Araripina de Alencar Fecury

Edivaldo, acompanhado dos secretários, vistoriou as obras nas escolas

 SECOM/PREFEITURA
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A invasão dos 
mosquitos

Moradores dos bairros 
Ponta d’Areia, Lagoa da 
Jansen e Renascença 
têm que conviver com 

os intrusos 
nada agradáveis. 
A população de 

mosquitos aumenta 
proporcionalmente 

com a poluição

Investigação 

Um laudo realizado em um condomínio na Ponta d’Areia atesta 
que os mosquitos que aparecem em grande quantidade são da família 
Chironomidae, da ordem Díptera, que colonizam todos os ambientes 
aquáticos como rios, riachos, lagos, poças de água temporárias, estações de 
tratamento de esgoto, entre outros. O fato de todos os dias uma grande quantidade 
deles aparecer mortos no chão está ligado ao seu ciclo de vida que é bem curto, assim 
como sua reprodução rápida. Nesse período, sua proliferação é maior devido às chuvas aliadas 
ao aumento da temperatura.

O documento ressalta ainda, que os insetos são inofensivos, mas o que chama a atenção é que 
eles são bioindicadores de áreas poluídas, ou seja, a aparição desses insetos está diretamente ligada 
à poluição existente nessa área.

A preocupação com a poluição nessa região tem provocado um sentimento de frustração nos 
moradores com relação ao cuidado e à atenção dados a estas áreas, especialmente à Lagoa da Jansen, 
local onde os níveis de contaminação estão altíssimos.

Um trecho do laudo realizado no condomínio atesta: “A Ponta d’Areia está 
localizada muito próxima à Lagoa da Jansen e as duas fazem parte do Parque 
Estadual da Lagoa da Jansen por causa da ecologia da região. Atualmente, 
a Praia da Ponta d’Areia se encontra em quase toda a sua extensão com 
placas de avisos sobre os índices altíssimos de coliformes fecais, 
que estão acima do permitido. Esses resultados foram dados 
pela Secretaria de Estado de Meio Ambiente do Maranhão 
(Sema), que realizou pesquisas em todas as praias de São Luís. 
Outra grande questão quanto aos impactos ambientais é o 
lançamento de esgoto e dejetos in loco na Lagoa da Jansen, 
causando transtornos à saúde pública e ao ambiente aquático 
ao comprometer os teores de oxigênio da água. Assim 
sendo, reforço que a espécie em questão é um problema 
ambiental, são indicadores de poluição e é ocasionado 
por falta de políticas públicas e infraestruturas sanitárias 
adequadas”.

Intervenções

Em nota, a Secretaria de Estado de Meio Ambiente 
(Sema) informou que realiza constantemente vistorias 
na região e que, diante da denúncia, enviará uma 
equipe do Laboratório de Análises Ambientais 
para verificar a água, assim como uma equipe 
de fiscalização. A Sema informou também que, 
semanalmente, vistoria questões relativas ao 
lançamento de esgoto e aplica medidas cabíveis 
aos responsáveis em casos confirmados de 
poluição.

A Companhia de Saneamento Ambiental 
do Maranhão (Caema) informou em nota 
que, desde 2015, executa o programa ‘Mais 
Saneamento’, que objetiva aumentar de 4% para 
até 70% o índice de esgoto tratado da capital até 
2018. 

A companhia destacou que importantes ações 
já foram realizadas, trazendo resultado direto na 
melhora dos índices de balneabilidade, tais como a 
despoluição dos rios Claro e Pimenta, e a entrega da 
ETE Vinhais, uma das maiores estações de tratamento 
de esgoto do Nordeste e que tem capacidade de tratar 
700 litros de esgoto por segundo, de 350 mil moradores 
de 48 bairros da capital.

Ainda sobre a Lagoa da Jansen, a Caema esclareceu 
que tem realizado uma série de intervenções na área, 
visando a despoluição da Lagoa. Tais intervenções 
consistem na retirada de pontos de lançamento de 
esgoto in natura, que são interceptados e interligados à 
rede existente, que também está passando por obras de 
ampliação. 

Segundo a companhia, somam-
se a isto fatores importantes como 
intensidade das chuvas e ligações 
inapropriadas ou clandestinas de 
água pluvial na rede de esgoto, 
uma anomalia técnica que 
contribui grandemente para 
o estrangulamento do 
sistema.

POR LUIS FURTADO

          

A
s pragas já foram quase a ruí-
na de império, segundo con-
tam os escritos bíblicos, sobre 
as dez pragas do Egito antigo. 

Nos dias de hoje, em um centro ur-
bano como São Luís, as pessoas tal-
vez não temam gafanhotos ou moscas 
como em 1200 aC, mas existem aqueles  
que podem atormentar a vida delas, 
e causar vários transtornos, como os 
mosquitos da espécie Chironomidae, 
que tem incomodado a vida de mo-
radores de bairros nobres da capital.

Como o nome popular sugere, ‘pra-
gas’, os mosquitos de várias espécies 
são assim chamados pelo incômodo 
que causam à vida das pessoas. Esses 
pequenos, mas desagradáveis, insetos 
têm tirado o sono de muitos morado-
res em bairros considerados nobres 
na Grande Ilha, e também alertam 
para o nível de poluição que existe 
nestas regiões.

Na Ponta d’Areia, vários morado-
res estão tendo que conviver com uma 
espécie de mosquitos de cor esver-
deada, que causa uma imensa sujei-
ra, por formar quase que um tapete 
quando mortos e que precisam ser 
limpos constantemente nos aparta-
mentos e áreas comuns dos prédios.

Morador de um dos prédios na re-
gião, o médico Sylvio Batista conta 
que o problema está presente em vá-
rios condomínios na área da Penínsu-
la, em São Luís. “Em meados do mês 
de abril, uma quantidade absurda de 
mosquitos verdinhos aparentemen-
te inofensivos e que se depositam no 
chão e no teto começaram a aparecer 
todos os dias por essa região”.

Segundo ele, todos os dias apare-
cem mais mosquitos, e o incômodo 
só aumenta, além da sujeira que cau-
sam geralmente pela manhã, quan-
do aparecem mortos no chão. No fim 
da tarde, já é possível ver uma gran-
de quantidade voando por lá, atrapa-
lhando a circulação de pessoas.

O motoboy Luís Carlos Alves pon-
tua que é muito mais delicado para 
quem anda de moto. “Você passa até 
pela Avenida dos Holandeses e às vezes 
de tardezinha já vem esses mosqui-
tos passando por perto do seu rosto. 
Isso é perigoso porque, se entrar no 
olho, é provável acontecer um aciden-
te”. Ele acrescenta que quando circu-
la na área da Península sempre ten-
ta ter atenção para que não entrem 

Durante 
o dia, os 

mosquitos ficam 
espalhados pelo teto 
dos apartamentos 

Moradores, 
todos os dias 
pela manhã, 

recolhem mosquitos 
mortos dentro                   

de casa

mosquitos em seu capacete. “A 
gente fecha a viseira né, mas 
nem sempre andamos com 
ela fechada, porque atrapa-
lha olhar, principalmente de 
noite, e é nesses horários que 
esses mosquitinhos apare-
cem”, completa.

 “Esperamos que as au-
toridades se manifestem e 
nos mostrem a solução para 
este problema, principalmen-
te, tendo em vista os prejuí-
zos que a poluição pode cau-
sar para nossa comunidade”, 
pontua Sylvio Batista.
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Esperamos que as autoridades 
se manifestem e nos 

mostrem a solução 
para este problema, 

principalmente, 
tendo em vista 

os prejuízos 
que a poluição 

pode causar 
para nossa 

comunidade

Sylvio Batista, médico
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O que a lei diz? Que o 
juiz é quem homologa. 
Mas o juiz aqui não é o 
relator. Quando se trata 
de tribunal, é o próprio 

órgão. Ele pode até 
fazer a homologação 
prévia, mas sujeita a 

referendo

Gilmar Mendes, 
ministro do STF

SENADO

Fachin também enfrenta outro questionamento. Durante o processo de sabatina que enfrentou 
no Senado, em 2015, ele teria sido ajudado, nas conversas com os senadores, por Ricardo Saud, um 
dos executivos e delatores da J&F, responsável por entregar as malas da Friboi. Segundo interlocu-
tores do ministro, Saud não estava na linha de frente das articulações, embora, em situações como 
essas, sempre aparecem pessoas propondo ajuda. A hipótese mais provável é de que o hoje delator 
tenha ajudado a vencer as resistências que Fachin enfrentava junto à bancada de senadores liga-
da ao agronegócio, devido à então proximidade ao Movimento dos Trabalhadores Sem Terra (MST).

BRASÍLIA -DF

Curtidas A conclusão que fica é a de que os fatos imputados 
aos ora requerente não guardam conexão 

processual com qualquer outro procedimento já 
instaurado. Não há qualquer risco de conduções 
conflitantes caso, na distribuição, seja sorteado 

outro ministro como relator. Não haverá qualquer 
prejuízo à prestação jurisdicional

argumentam os advogados

Defesa de Temer pede inquérito separado

Presidente do IBGE assumirá o BNDES

JUSTIÇA

MUDANÇA

Gilmar quer debater 
delação no plenário
Ministro defende que o rito da homologação da colaboração de Joesley Batista  

seja avaliado pelo pleno da Corte. Os termos do acordo até poderiam ser revistos

O imponderável que mais preocupa
Em conversas reservadas, aliados do presidente Mi-

chel Temer têm dito que Rodrigo Rocha Loures não tem 
sangue frio para segurar nem barulho de sirene, quanto 
mais condução coercitiva ou coisa que o valha. Há quem 
diga que ele está a um passo da delação premiada.

O trunfo de Rodrigo Maia
Uma candidatura de Rodrigo Maia a presidente da Re-

pública é vista hoje como a mais viável por um simples 
motivo: põe na roda a Presidência da Câmara, um cargo 
capaz de atrair muitos apoios. Para se opor a isso, só Ge-
raldo Alckmin, que pode colocar a disputa ao governo de 
São Paulo, em 2018.  Obviamente, para Alckmin empre-
ender algum jogo nesse sentido precisa combinar com o 
vice, Márcio França, e com o PSDB paulista.

O que move os tucanos
O PSDB tem avaliado em suas conversas mais reserva-

das que a permanência do presidente Michel Temer en-
fraquecido não interessa ao partido. E o motivo é simples: 
Temer desgastado tira do PSDB a chance de se fortalecer 
para concorrer à Presidência da República em 2018. Por 
isso, a data-limite para o partido é o julgamento da chapa 
Dilma-Temer no Tribunal Superior Eleitoral.

Dois movimentos
Além da tentativa de retomar a votação das reformas, 

em especial, a trabalhista no Senado, o governo tem duas 
outras ações importantes no Congresso para a semana que 
vem: a contestação da delação superpremiada da J&F e, 
ainda, quem ganhou dinheiro com a alta do dólar.

Estão todos de olho
A saída de Maria Sílvia Bastos Martins do Banco Na-

cional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) 
foi vista como um indício de que o governo está prestes 
a abrir os cofres da instituição a empresas dispostas a 
apoiar a sua permanência no cargo.

O sonho de Michel/ Antes de a gravação de Joesley 
Batista jogar o presidente Michel Temer à beira do abis-
mo, o peemedebista havia feito a seguinte pergunta a um 
tucano de quem é muito próximo: “Como faço para atrair 
o PSDB?” A meta era uma possível candidatura em 2018.

O vice da hora/ Aldo Rebelo vem sendo citado em to-
das as rodas como o vice dos sonhos de qualquer um numa 
eleição indireta. Até mesmo de Rodrigo Maia (DEM-RJ).

A desconfiança é geral/ Renan Calheiros está de 
um jeito que os aliados de Michel Temer no PMDB es-
tão desconfiados de que ele e Lula estão trabalhando em 
parceria. Renan “on-line” atirando contra o governo, e 
Lula “offline”, jogando nos bastidores para Temer ficar, 
ainda que enfraquecido, para que o PT tenha algum su-
cesso em 2018.

Meu garoto!/ Em meio à tensão sobre o julgamen-
to da chapa Dilma-Temer no Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), um dos ministros da Corte teve uma boa notícia: 
Admar Gonzaga soube essa semana que seu filho, Henry 
Zaga, será o Mancha Solar no longa do X-Men que estreia 
em 2018. O ator brasiliense vai contracenar com Maisie 
Williams (foto), a Arya Stark, de Game of Thrones.

A torcida de Eduardo
Se tem alguém torcendo para o presidente Michel Temer 

não cair em função do encontro com Joesley Batista, esse 
alguém é Eduardo Cunha. É que, se Temer sucumbir, Cunha 
perde seu único “produto” numa delação premiada. Para 
conseguir levar o Ministério Público a aceitar os termos de 
uma possível delação, Cunha precisa ainda de Michel Temer 
inteiro e, a partir daí, tentar montar o enredo capaz de fazer 
com que o Ministério Público aceite um acordo. E se Michel 
cair antes de Cunha delatar, o ex-presidente da Câmara cor-
re o risco de ficar indefinidamente na prisão.

E
m meio às polêmicas so-
bre o conteúdo das gra-
vações entregues pelo 
empresário Joesley Ba-

tista ao Ministério Público Fe-
deral e o teor do acordo fe-
chado pelos empresários da 
JBS para obter a delação pre-
miada, o ministro do Supre-
mo Tribunal Federal, Gilmar 
Mendes, adicionou mais um 
ingrediente no caldeirão. Ele 
defendeu, ontem, que o rito de 
homologação da delação deve 
ser discutido pelo plenário do 
STF. E que, a depender do re-
sultado, os termos poderiam 
ser revistos.

Mendes não discorda do fato 
de o ministro Edson Fachin ter 
homologado o acordo de dela-
ção, embora haja questiona-
mentos de que esse processo 
deveria ter sido sorteado. Os 
defensores desta tese, inclusive 
parlamentares da base aliada, 
alegam que as denúncias feitas 
pelos irmãos Wesley e Joesley 
Batista não têm relação com a 
Lava-Jato. Logo, não deveriam 
ser distribuídas diretamente 
a Fachin.

Mesmo sem contestar esse 
ponto, Mendes afirmou que é 
necessário que o pleno — seja 
no âmbito da Segunda Turma 
da qual ele e Fachin fazem parte 
seja no colegiado da Casa —, 
referende os termos do acordo. 
O ministro disse que chegou 
a conversar sobre essa possi-
bilidade com o antigo relator 
da Lava-Jato, Teori Zavascki, 
morto em janeiro deste ano em 
um acidente aéreo. “O que a 
lei diz? Que o juiz é quem ho-
mologa. Mas o juiz aqui não é 
o relator. Quando se trata de 
tribunal, é o próprio órgão. Ele 
pode até fazer a homologação 
prévia, mas sujeita a referen-
do”, defendeu.

A gravidade do conteúdo 
da delação, na visão de Gilmar, 
reforça ainda mais a necessi-
dade de uma análise posterior 
feita pelo plenário da Corte. “A 
mim me parece que, nesse caso, 
como envolve o presidente da 

O presidente Michel Temer 
convidou o presidente do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), Paulo Rabello 
de Castro, para assumir o coman-
do do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 

(BNDES) no lugar da economis-
ta Maria Sílvia Bastos Marques, 
que entregou o cargo na tarde 
de sexta-feira(26).

Maria Sílvia alegou razões 
pessoais para deixar a presidên-
cia do BNDES. Menos de cinco 

horas depois da oficialização da 
saída da agora ex-presidente do 
banco, o governo confirmou o 
nome de Castro, também eco-
nomista, para substituí-la. 

A posse deve ocorrer nesta se-
mana. O Planalto ainda não infor-

mou quem ocupará a presidência 
do IBGE. Maria Sílvia esteve no 
Palácio do Planalto no início da 
tarde de sexta, por volta de 14h30, 
para conversar com Temer sobre 
sua saída. Ela estava no cargo des-
de maio do ano passado.

República, certamente vamos 
ter que discutir o tema no pró-
prio plenário. O caso do Sér-
gio Machado (ex-presidente da 
Transpetro e delator) já tinha 
provocado muita especulação 
e nessa época nós discutimos 
essa temática com essa pers-
pectiva”, afirmou.

 Questão de ordem

Segundo ele, o próprio relator 
da Lava-Jato, ministro Edson 
Fachin, poderá levar uma ques-
tão de ordem para ser decidida 
pelos demais colegas. Segundo 
apurou o Correio, outros mi-
nistros não têm o mesmo en-

tendimento de Gilmar. Concor-
dam com o fato de que cabe a 
Fachin esse movimento — ele, 
inclusive, agiu desta maneira 
em relação ao pedido de habe-
as corpus de Antônio Palocci.

Além disso, o entendimen-
to jurídico é de que, qualquer 
mudança nos termos do acor-
do, deve vir de um pedido feito 
pelo Ministério Público, por uma 
das partes ou pelo juiz — no caso 
ministro — que homologou a de-
lação. E que isso ocorre quando 
há provas inconsistentes ou lacu-
nas nos depoimentos prestados 
ou documentos entregues pelos 
delatores. Mas a pressão por uma 
revisão dos termos da delação au-
menta porque, após denunciar 
o esquema que envolve Temer 
e pessoas ligadas a ele, Joesley e 
a família foram para Nova York.

A defesa do presidente Mi-
chel Temer pediu na sexta-fei-
ra (26), ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), o desmembra-
mento da investigação aberta 
a partir do acordo de delação 
premiada da JBS. Os advogados 
de Temer também solicitaram 
a redistribuição do caso para 
outro ministro. O caso é rela-
tado por Edson Fachin.

De acordo com a defesa, o 
presidente deve responder aos 
fatos em um inquérito separado 
porque as condutas imputadas a 
ele não têm relação com as acu-
sações contra o senador Aécio 
Neves (PSDB-MG) e o deputa-
do federal Rodrigo Rocha Loures 

(PMDB-PR). Os parlamentares 
são investigados no mesmo pro-
cesso no STF porque também 
foram citados nos depoimentos 
de Joesley Batista, dono da JBS.

“A conclusão que fica é a de 
que os fatos imputados aos ora 
requerente não guardam cone-
xão processual com qualquer 
outro procedimento já instau-
rado. Não há qualquer risco de 
conduções conflitantes caso, 
na distribuição, seja sorteado 
outro ministro como relator. 
Não haverá qualquer prejuízo 
à prestação jurisdicional”, ar-
gumentam os advogados. Ed-
son Fachin não tem prazo para 
decidir a questão.
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Raimundo Borges

Prefiro perder dez eleições 
diretas, a ganhar uma indireta

Do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva, ironizando o PSDB 
que, após perder quatro eleições presidenciais e promover 
um golpe parlamentar em 2016, agora se movimenta para 
retornar ao Planalto via eleição indireta

3

21 O anúncio da meta de al-
cançar a marca de 300 es-
colas até o fim de 2018, no 
programa “Escola Digna” 
do governo Flávio Dino, 
parece provocar calafrios 
na oposição. O deputado 
Wellington do Curso, que 
é professor-empresário, já 
cobrou até o endereço das 
escolas, ao invés de apoiar 
o programa. Ou ao menos 
torcer para dar certo.

Diante das incertezas po-
líticas do presente, o me-
lhor que os pré-candidatos 
de 2018 têm a fazer agora 
é se acautelar. Seja qual 
for o desdobramento que 
surgir em Brasília – com 
Temer ou sem Temer no 
Poder –, haverá reformas 
políticas de relevância. É 
impossível driblar a crise 
com esse vigente sistema 
viciado e corroído.

Entrevista// Márcio Jerry

Estreitando diálogo 

Flávio Dino garante obras do “Mais Asfalto”
ENCONTRO

Nós sabemos aplicar os recursos 
e prestamos contas, tanto é que 

esta gestão já foi reconhecida em 
qualidade de transparência

Flávio Dino, 
governador

“Teremos o maior evento da história do Maranhão com vereadores”, diz Márcio Jerry 
sobre encontro em São Luís, em entrevista exclusiva ao Grupo O Imparcial  

Editor: Mivan Gedeon  Email: gedeon3.3@gmail.com

M
ais de 1,2 mil legisla-
dores municipais já 
se inscreveram no 
Encontro com Vere-

adores e Vereadoras, a ser reali-
zado na próxima terça-feira (30), 
no Centro de Convenções Pedro 
Neiva de Santana, no Multicenter 
Sebrae, em São Luís. As inscri-
ções vão até a amanhã. Promovido 
pelo governo do Maranhão, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Comunicação Social e Assuntos 
Políticos (Secap), o evento tem a 
finalidade de levar assuntos per-
tinentes para a governança mu-
nicipal e estreitar o diálogo com 
vereadores. Na entrevista abaixo, 
o secretário Márcio Jerry, titular 
da Secap, diz que o encontro é 
mais uma demonstração da im-
portância que o governador Flávio 
Dino dá às Câmaras Municipais.

O presidente em exercício da 
Assembleia Legislativa do Esta-
do, deputado estadual Othelino 
Neto (PCdoB), acompanhou o 
prefeito de Timbiras, Antônio 
Borba, em audiência com o go-
vernador do Maranhão, Flávio 
Dino (PCdoB), onde ficaram ga-
rantidas para o município uma 
ambulância, fruto de emenda 
de autoria do parlamentar, cin-
co escolas dignas, o programa 
“Mais Asfalto”, reforma de três 
praças e uma estrada vicinal de 
40km que liga vários povoados, 
beneficiando milhares de pes-
soas.

Após a audiência, o gover-
nador disse que o município de 
Timbiras é carente de recursos 
e que o governo está à disposi-
ção da administração munici-
pal para garantir uma melhor 
qualidade de vida à população. 
Segundo ele, neste momento 
de crise no país, é preciso, cada 
vez mais, unir forças para que 
os benefícios cheguem a todas 
as regiões do Maranhão.

Segundo Flávio Dino, a res-

ponsabilidade fiscal é uma me-
dida imprescindível, nesse mo-
mento de crise, para garantir 
o andamento e realização de 
obras. Ele destacou que o Esta-
do faz um controle rigoroso dos 
gastos públicos. “Nós sabemos 
aplicar os recursos e prestamos 
contas, tanto é que esta gestão 
já foi reconhecida em qualidade 
de transparência”, frisou.

O deputado disse que um 
dos papéis da Assembleia Le-
gislativa é fazer esse elo entre 
os municípios e o governo para 
manter a boa relação e definir 
emendas, projetos e obras para 
as cidades maranhenses. “A audi-
ência que tivemos com o gover-
nador para tratar das demandas 
de Timbiras foi muito proveito-
sa e positiva em todos os sen-
tidos. Neste primeiro contato, 
já estamos garantindo impor-
tantes benefícios que a popu-
lação estava precisando”, disse 
ao destacar também a emenda 
de sua autoria que garante uma 
ambulância já liberada para a 
saúde municipal.

Direta ou indireta?
Não se trata, aqui neste espaço, de nenhum sistema 

de impressão de papel que adota a tecnologia subdividi-
da em direta ou indireta, que se resume na forma como a 
imagem é transferida para o suporte. Na direta, a matriz 
imprime diretamente no papel, como na rotogravura e se-
rigrafia. Já na impressão indireta, a imagem é transferida 
da matriz para um suporte intermediário e só depois che-
ga ao papel, como no sistema offset, adotado nos jornais. 

Aqui, o assunto são as notícias políticas que serão im-
pressas nos próximos dias em O Imparcial e demais jor-
nais mundo afora. Até a Lava-Jato, com suas operações 
infinitas, já perde, de longe, para o lenga-lenga tira-não-
tira o presidente Michel Temer e o rebuliço nos outros 
Poderes da República. Já se discute nomes e mais nomes 
para substituí-lo e a forma como se daria a substituição. 
Também se avalia o poder de reação de Temer no Judici-
ário, no Congresso e perante as ruas. O Tribunal Superior 
Eleitoral julga, no próximo dia 6, a chapa Dilma/Temer. 

Como Temer já anunciou mais de uma vez que não re-
nuncia, resta à Justiça abatê-lo ou salvá-lo. A agonia dele 
é enorme. O PSDB, autor da ação no TSE, tem uma banda 
do governo peemedebista e até agora não rachou. Porém, 
FHC já começa a montar o cenário da troca de governo. 
Pediu a renúncia de Temer, mas Temer não foi ouvido. O 
governador Geraldo Alckmin sugere FHC e Tasso Jereis-
sati para o lugar de Temer numa eleição indireta, a qual 
ele próprio refuga. Seja como for, vamos ter, também, os 
nossos 10 dias que vão abalar o Brasil, 100 anos depois dos 
“Dez dias que abalaram o mundo”, magistralmente descri-
tos por John Red, sobre os meandros da revolução russa.  

A base política de Michel Temer vai se derretendo à pro-
porção que novos fatos explosivos vêm à tona das investi-
gações do Ministério Público Federal/Lava-Jato. O PMDB 
tenta mantê-lo, mas percebe que as amarras estão se que-
brando na base. As reformas da Previdência e trabalhista 
já são vistas como entulho por grande número de parla-
mentares que as consideravam a única saída para o Bra-
sil. A nação, corroída pela crise, acompanha, apreensiva, 
cada movimento político-jurídico e como o povo pode vol-
tar às ruas para “ajeitar” essa agenda política encrencada. 

Cadê os outros?
Flávio Dino defende um pacto político entre PT e PSDB – 
com Luiz Inácio Lula da Silva e Fernando Henrique Car-
doso. E vale perguntar: “Cadê os governadores consorcia-
dos que defendiam Dilma Rousseff no cargo, no episódio 
do impeachment?” Calaram-se.

Os oráculos (1)
Até agora, o ex-presidente e ex-senador José Sarney ain-
da não foi para o posto de oráculo da República, a ser 
ouvido pelos desesperados senadores, que buscam um 
bote salva-vidas para o pós-Temer. Sarney, FHC e Lula 
serão chamados a opinar quando o leite derramar de vez.

Os oráculos (2)
O problema não é quem vai ser ouvido sobre a crise e seus 
desfechos. Mas, sim, como separar os fundamentos da 
economia do desmantelo político. E para isso, até agora, 
nenhuma mísera panaceia apareceu na imaginação dos 
“especialistas”. Não tem oráculo que indique caminho.

Perguntinha boba
Por que será que os adversários dos Sarney não podem 

ouvir falar em escândalo da Norte-Sul ou na CBF (como 
agora) e já ficam logo esfregando as mãos, em busca de al-
gum envolvimento com alguém ligado ao ex-presidente e 
autor do projeto da maior ferrovia do Brasil? Agourentos!

Arroubos 
Ao discursar na Alema, colocando suspeita generalizada so-

bre os deputados e senadores do Maranhão, como vendilhões 
do voto na eventual eleição indireta para o sucessor de Michel 
Temer, Bira do Pindaré (PSB) abriu contra si uma bateria de 
críticas. Inclusive contra seu partido, que tergiversou, apoiou 
o impeachment de Dilma e agora está com Temer, dividido.

Agora, os prefeitos que marcharam pela 20ª vez a Bra-
sília não voltaram de mãos abanando. Já está em vi-
gor a MP de Michel Temer, que parcela os débitos dos 
estados, Distrito Federal e municípios com a Fazenda 
Nacional. Serão parcelados em 200 meses, com 25% a 
menos de encargos e multas, além da redução de 80% 
dos juros. Mais suave que isso, só pudim de quiabo.
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com vereadores

Othelino acompanhou Borba em audiência com o governador

O IMPARCIAL - Vereadores 
de quantos municípios já 
confirmaram inscrições no 
Encontro?

MÁRCIO JERRY - Temos a con-
firmação, por enquanto, de 1.214 
vereadores e vereadoras de 199 
municípios. As inscrições conti-
nuam abertas até segunda-feira. 
Pelo número de inscritos, dá para 
assegurar que teremos o maior 
evento da história do Maranhão 
com vereadores.

Nesta edição, temas 
relacionados à gestão 
ambiental e a recursos 
hídricos serão abordados. 
Por que é importante 
debater esses assuntos com 
os legisladores municipais?

Há muitas demandas de atuali-
zação de leis nessa área, novas 
exigências derivadas de mudan-
ças nos marcos legais federais 
e também de exigências da so-
ciedade. Um tema muito atual 
e presente na agenda das câ-
maras municipais.

 O Encontro também é uma 
oportunidade de estreitar 
o diálogo de vereadores 
com o governo estadual. De 
que forma isso contribui 
com o desenvolvimento do 
Maranhão?

O Encontro reforça o papel do 
Legislativo municipal, eviden-
cia mais uma vez o quanto o 
governador Flávio Dino valori-
za as câmaras, valoriza nossos 
vereadores e vereadoras. É um 
encontro que também, inegavel-
mente, fortalece o papel impor-
tante do Legislativo municipal.

Qual a expectativa do 
governo do estado em 
relação ao Encontro com 
Vereadores e Vereadoras?

Expectativa muito boa. Teremos 
uma grande participação, muita 
integração, troca de experiências 
e, sobretudo, o fortalecimento 
da relação do governo do esta-
do com as câmaras municipais, 
com os nossos parlamentares 
municipais.

Muitos assuntos 
importantes para o dia a dia 
da população dependem 
da atuação dos vereadores, 
como a metropolização e 
as ações em benefício aos 
municípios inseridos no 
Plano Mais IDH, não é?

A organização da região me-
tropolitana de São Luís é um 
grande desafio que está sendo 
encarado pelo governador Flá-
vio Dino e pelo secretário Pedro 
Lucas Fernandes. Um esforço 
em que o papel dos vereado-
res é imprescindível. Do mes-
mo modo com os municípios 
do Mais IDH, já que na própria 

estratégia de mobilização há um 
espaço importante que são os 
comitês gestores, com os quais 
o Legislativo vem interagindo.

Há muitas demandas 
de atualização de leis 

nessa área, novas 
exigências derivadas 

de mudanças nos 
marcos legais 

federais e também 
de exigências da 

sociedade

A organização 
da região 

metropolitana 
de São Luís é um 
grande desafio 
que está sendo 
encarado pelo 

governador 
Flávio Dino e pelo 
secretário Pedro 
Lucas Fernandes. 
Um esforço em 
que o papel dos 

vereadores é 
imprescindível



RAIMUNDO VIANA
PROFESSOR UNIVERSITÁRIO
MEMBRO FUNDADOR DA ACADEMIA 
LUDOVICENSE DE LETRAS – ALL
VICE-PRESIDENTE DA ACADEMIA BREJENSE DE 
LETRAS
RCV@ELOINTERNET.COM.BR

OPINIAO
São Luís, domingo, 28 de maio  de 2017

www.oimparcial.com.br

  SEBASTIÃO BARROS JORGE
NA IMORTALIDADE

Jornalismo: 3212-2010/3212-2049

Anuncie: 3212-2086/ 3212-2030

Classificados: 3212-2087

Seja um vendedor: 3212-2071 

Geral: aqui-ma@oimparcial.com.br

End.: Rua Assis Chateaubriand S/N- Renascença II - São Luís-MA - CEP: 65075-670

WhatsApp: (98) 991888267

facebook.com.br/oimparcialma

Twitter: @imparcialonline

Instagram: @oimparcial

Snapchat: impar.online

www.oimparcial.com.br

FALE CONOSCO - GRUPO O IMPARCIAL

EMPRESA PACOTILHA SA

Pedro Freire

Diretor-Presidente

pedrofreire@oimparcial.com.br

Pedro Henrique Freire

Diretor de Gestão e Novos Negócios

pedrohfreire@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br

Celio Sergio

Superintendente Producão

celiosergio@oimparcial.com.br

Curtiu...
Comentários dos internautas  de O IMPARCIAL. Faça  o seu! 
www.oimparcial.com.br ou em nossas redes sociais:
 www.facebook/oimparcialma -  WhatsApp 99188 8267

 NUNA NETO
Na sua  edição de 7 
de maio de 2016, O 
Imparcial destacou 
em manchete 
a aprovação do 
reajuste das multas 
de trânsito, alertando 
aos motoristas para 
ficarem atentos. 
Os valores de todas 
as categorias de 
multas tinham sido 
publicados no Diário 
Oficial da União. Os 
percentuais variavam 
de 53,2% a 66,12% 
e poderiam ser 
revistos ano a ano, 
com base no Índice 
Nacional de Preço ao 
onsumidor Amplo 
(IPCA).
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S   h   o   w  

IMPEACHMENT

 Votação no 
Senado deve 

durar dois dias
 A Comissão Especial do Impeachment 

no Senado aprovou o parecer do relator, An-
tonio Anastasia (PSDB-MG), favorável à ad-
missibilidade do processo de afastamento da 
presidente Dilma Rousseff. Foram 15 votos a 
favor e cinco contra. O resultado deverá ser 
lido no plenário da Casa na sessão ordinária 
marcada para a próxima segunda -feira (9) 
e, em seguida, vai para votação.  POLÍTICA 4

Os relógios públicos de São Luís, que ti-
veram grande função nos tempos de outro-
ra, agora guardam consigo apenas a fachada. 
O Imparcial conta a história de alguns que 
hoje não passam de meros enfeites, alvos de 
vandalismo e sofrem com a ação e desgaste 
do tempo.  PÁGINA TRÊS

Banda Jotas se 
apresenta no 
Espaço Impar

Com referência na música nor-
te-americana e um estilo new rock, 
a Banda Jotas faz apresentação 
única hoje à noite no Espaço Im-
par, na sede de O Imparcial. A 
banda vai mostrar composições 
do seu primeiro EP, intitulado Es-
perar o melhor. 

IMPAR 

M   ú   s   i   c   a 
Um passado 
não vivido por 
Fábio Allex

Com um disco que transita pelo 
pop, reggae, blues, poesia canta-
da, elementos da cultura popu-
lar, entre outros ritmos, o cantor 
e compositor Fábio Allex está dis-
ponibilizando nas redes sociais 
e em lojas de streaming o seu De 
Volta ao Passado que Nunca Vivi, 
um álbum com 11 faixas autorais. 

IMPAR

 

 Investimentos 
na indústria

fazem 
Maranhão 

crescer

Enfim, o grande 
encontro na final 

Sampaio Corrêa e Moto entram em campo 
hoje à tarde, no Estádio Castelão, para a pri-
meira partida da série de duas pelo 2º turno 
do Campeonato Maranhense. Por ter maior 
número de pontos, o Moto Club, que já ven-
ceu o 1º turno, joga por dois resultados iguais 
para ser, também, o ganhador do 2º. ESPORTES

HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRREES

Parados 
no tempo 

Multas de trânsito 
 50% mais caras
Motoristas devem ficar atentos ao trânsito. O reajuste do valor de todas as categorias de multas foi publicado ontem no 
Diário Oficial da União. Os percentuais variam de 53,2% a 66,12% e poderão ser revistos ano a ano, com base no Índice 

Nacional de Preço ao Consumidor Amplo (IPCA). Confira em O Imparcial como ficam os valores das multas.  
VIDA

Ministério 
Público pede 
afastamento 
do prefeito de 
Barreirinhas

POLÍTICA 5

Edivaldo 
denuncia 

"boicote" à 
licitação de 
transporte

POLÍTICA 5 

A produção de industriali-
zados fez com que a indústria 
fosse um dos setores que con-
tribuíram para melhorar de for-
ma significativa os índices do 
Produto Interno Bruto (PIB) do 
Maranhão. Os dados integram 
o estudo Perfil da Indústria 
nos Estados, elaborado pela 
Confederação Nacional da 
Indústria (CNI).
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 Chega à Casa Antônio Lobo, na rua 
da Paz,  o Professor e Jornalista Sebastião 
Barros  Jorge.

   Conheci-o, em 1971, já dedicado ao 
Jornalismo, quando, concomitantemen-
te – via Concurso Púbico – ingressamos  
na Universidade Federal do Maranhão – 
UFMA – na condição  de professor. Coube-
nos ao lado de outros colegas professores ( 
José Ribamar Nascimento “in memoriam”; 
Inaldo da Silva Meneses; Aldy Melo Araujo; 
José Eneas Frazão; Nilde Sandes Macedo; 
Merval Melo “ in memoriam “) a menção 
honrosa de Professor Fundador do Curso 
de Comunicacão Social daquela Institui-
ção. Condividimos as dificuldades susr-
gidas, ao longo do tempo, daquele Curso, 

seqüente para o  esquecimento, como sói 
acontecer.

Cá fora, segue operoso nas Reda-
ções, fazendo o de que ele mais gosta: 
ESCREVER.................É, não há negar,um 
Jornalista Vocacionado! Ilumina-o no exer-
cício do Jornalismo a virtude dos sábios: a 
HUMILDADE!.................Não o preocupa a 
busca da notoriedade fugaz e transitória.  
Empenha-se, exclusivamente, emtrans-
formar suas atividades jornalísticas num 
Ministério de Vida.

 E assim, credenciado pela sua sólida 
formação intelectual, e experiência profis-
sional, chega, hoje, ao convívio dos Imor-
tais da Casa Antônio Lobo, na rua da Paz, 
onde o recepciona o inteligente Acadêmi-
co  Natalino Salgado.

De parabéns a nossa AML pela escolha 
justa e oportuna. Ao Professor e Jornalis-
ta Sebastião Jorge muito sucesso nessa 
nova empreitada de vida; que sempre o 
ilumine esse Ideal de bem servir ao culti-
vo e propagação de nossas Letras. Vá em 
frente! Não pare! “Sic itur ad astra( Assim 
é que se chega aos astros) – no-lo diz a sa-
bedoria romana.

que ora se iniciava. Não foram poucas! 
Nunca, entretanto, acima de nossa dis-
posição de bem servir àquela Depen-
dência Universitária . Compartilhamos 
as conquistas também. E foram signifi-
cativas. Tudo isso, à época,parecia-nos 
mais uma ousadia; um sonho! Em todas 
essas empreitadas, o Professor Sebastião 
Jorge esteve presente e atuante com seu 
trabalho docente e jornalístico.

  Na Chefia do Departamento, o Pro-
fessor Sebastião soube conduzir-se côns-
cio de sua responsabilidade docente; 
e cioso de sua missão de informar. De 
espírito conciliador, nas nossas Assem-
bléias Departamentais, era  ponto de 
equilíbrio; um Mediador nos embates 
que, de regra, ocorriam entre  Professo-
res  e Representantes Estudantis.. Esse 
era seu modo de ser  na Convivência 
Departamentamental.

No exercício do Magistério, suas obri-
gações docentes viraram missão! Na Sala 
de Aula, permaneceu até quandonão mais 
lhe foi permitido ficar. O tempo passou! 
A Aposentadoria chegou, e o empurrou, 
sem sucesso, para a inatividade, e o con-

6

Trump e o risco de impeachment
Donald Trump dá a impressão de que 

não tomou consciência do significado de 
ocupar a Casa Branca. Age como meni-
no mimado que ganhou um brinquedo 
novo e, sem saber como funciona, aper-
ta qualquer botão. O resultado pouco lhe 
importa. Se não funciona, deixa-o de lado 
e parte para outro.

Nas mídias sociais, o comportamen-
to se mantém. Viciado em Twitter, pos-
ta mensagens sem compromisso com a 
verdade. Desdenha retuítes, que multi-
plicam em progressão geométrica os 140 
caracteres. A irresponsabilidade inspirou 
a criação do verbete pós-verdade, vocá-
bulo que o Dicionário Oxford considerou 
a palavra de 2016.

Os caprichos do dono da bola e do cam-
pinho ultrapassaram os limites tolerados. 
Nos quatro meses no comando do Execu-
tivo da maior potência do planeta, uma 
sucessão de fatos comprometedores põe 
em risco o mandato conquistado nas ur-
nas. A mais grave suspeita que pesa contra 
ele é o possível acordo com a Rússia para 
influir nas eleições presidenciais a fim de 

prejudicar a democrata Hillary Clinton.
Sem ouvir assessores e sem experiên-

cia da complexidade do universo que co-
manda, Trump comete erros que compro-
metem o Estado americano. Vazou, por 
exemplo, para diplomatas russos infor-
mações secretas fornecidas pelo governo 
de Israel. Não só. Tornaram-se públicos 
memorandos de James Comey, ex-diretor 
do FBI demitido dias antes.

Reportagem do jornal The New York Ti-
mes informa que Trump apelou para práti-
ca muito em voga no Brasil na era da Lava-
Jato. Tentou obstruir investigações contra 
Mike Flynn, demitido pouco depois de as-
sumir o cargo por ter mentido ao vice-pre-
sidente, Mike Pence. O então conselheiro 
de Segurança Nacional falsificou os fatos 
ao falar sobre contatos com representantes 
de Moscou durante a campanha eleitoral. 
Perdeu o cargo e vai responder a processo.

Comissão do Senado entrou na histó-
ria. Convidou Comey para prestar esclare-
cimentos sobre as denúncias e requisitou 
o material de que o FBI dispõe sobre o as-
sunto. Trata-se de passo importante para 

jogar luz sobre a realidade. Se as conclu-
sões evidenciarem obstrução da justiça, 
pode ter sido dado um passo para o impe-
achment do presidente. Trata-se, porém, 
de avanço importante, mas não suficiente.

O Partido Republicano (PR), de Do-
nald Trump, tem maioria na Câmara e no 
Senado. A sigla precisaria se dividir a fim 
de abrir caminho para o impedimento. A 
questão é se o fará. Fará? Depende da ca-
pacidade de Trump de negociar. Ele, em-
bora eleito pelo PR, é considerado estra-
nho na legenda.

Não conta, por isso, com o apoio au-
tomático do núcleo duro da agremiação. 
Tampouco domina o jogo diplomático, 
em que as partes são capazes de elimi-
nar arestas, sentar-se à mesa e seguir as 
trilhas do diálogo. No poder, Trump con-
tinua agindo como o menino mimado. 
Personalista, atropela negociações e fir-
ma a convicção de que não está à altura 
do cargo. De volta da primeira viagem in-
ternacional, verá que o processo do im-
peachment prossegue apesar de o foco da 
imprensa ter mudado de direção.

Retrato da
história

A Capela de Bom Jesus dos Navegantes está localizada na 
Igreja de Santo Antônio, na Praça Antônio Lobo, Centro 
Histórico de São Luís. Considerada uma das mais antigas 
construções da cidade, a Capela de Bom Jesus dos Navegantes 
foi testemunha de importantes acontecimentos históricos 
da cidade como o Sermão aos Peixes, proferido pelo Padre 
Antônio Vieira. Na Capela, além das imagens seculares, 
existem inúmeras sepulturas, em dois corredores laterais. 
Esta é uma antiga tradição de famílias mais abastadas que 
tinham a honra de enterrar os seus entes queridos dentro 
das igrejas. Nesta Capela também encontramos os restos 
mortais de Ana Jansen, figura emblemática da sociedade 
maranhense do século XIX. Uma sepultura singela, que 
passa despercebida pelas pessoas que frequentam a Igreja 
e a Capela.  (Foto: Parte Interna da Capela Bom Jesus dos 
Navegantes, em 1986)

Dois anos da chacina de Panaquatira

Bedio Santos - Infelizmente, não é a polícia... É a Justiça, 
é uma brecha que tem lá na Constituição que dá direito 
a juiz soltar bandidos.

Jorge Henrique - Justiça mesmo só de Deus, só ele para 
ter misericórdia...

Diney Passos - Meus amigos, se no Brasil não tem lei,  
imagina em são Luís-MA.

Manchete do dia: Maldade ou esquizofrenia? 

Tereza Marrocos - Não tem doença nenhuma, esse ra-
paz sempre foi assim, o que ele quer é tomar conta do 
dinheiro da mãe.

Don Ruan Valentim - O ser humano por sí só já possui a 
natureza maldosa. Esse sujeito é doente, a esquizofrenia 
causa dissociação da ação e do pensamento... Precisa de 
tratamento urgente.

Rômulo Fernandes - O advogado dele que pediu pra ele 
dizer que é louco pra escapar da condenação óbvia.

Denise Aroucha - Lógico que é maldade.

São Luís entre as favoritas dos turistas 

Márcia Cristina Sousa - Estou surpreendida com essa 
notícia, a quem querem enganar? A cidade está cheia de 
buracos, lixo e esgoto. A rodoviária é uma vergonha e no 
aeroporto, onde gastaram uns milhões de reais, não hou-
ve muita mudança. Enfim, São Luís não está preparada 
para receber turistas.

Jonah Gondim - São Luís é linda e riquíssima cul-
turalmente. Precisa apenas ser bem cuidada por quem 
a administra e vive nela. Não adianta você reclamar do 
prefeito se você é mal-educado e joga lixo na rua.

ARQUIVO O IMPARCIAL
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      A reforma que o Brasil precisa

Como Presidente do Conselho Nacio-
nal de Secretários de Desenvolvimento, 
Industria e Comércio (Consedic) tenho 
buscado promover debates e contribuir 
com sugestões para a reforma tributária 
em andamento no Congresso Nacional. 
O sistema atual precisa de mudança ur-
gente para contribuir com o crescimento 
do país utilizando a tributação como ins-
trumento de desenvolvimento econômico 
sustentado, com melhor distribuição de 
renda e inclusão social.

O Sistema tributário em vigência foi 
criado em meados de 1965 e não atende os 
atuais anseios por um ambiente de negó-
cios que impulsione a retomada do cres-
cimento econômico brasileiro.

Além de caótico, confuso, irracional, 
injusto, complexo, disfuncional, anticom-
petitivo, antiemprego, regressivo, produz 
desequilíbrio federativo e é oneroso para 
os segmentos produtivos a quem impõe 
pesada carga tributária e para o país, que 
gasta 1% do PIB com custeio de uma in-
fraestrutura obsoleta e inadequada.

Temos um dos sistemas com maior ín-
dice de sonegação, pior distribuição de car-
ga, maior renúncia fiscal e maior custo de 
administração do mundo.

A distribuição da carga tributária bru-
ta é injusta, tira mais dos que tem menos, 
aumenta a pobreza e contribui para a con-
centração de riqueza.

No Brasil, quem ganha até dois salá-
rios mínimos por mês, destina 197 dias 
de trabalho ao pagamento de tributos en-
quanto quem ganha entre 20 a 30 salários 
mínimos destina apenas 116.

A estimativa de sonegação e elisão de 
tributos mostra que além de injusto e caro, 
o atual sistema é também ineficiente. En-
quanto o Governo Federal aponta um rom-
bo nas contas públicas de R$ 200 bilhões ao 
ano nestes tempos de degradação econô-
mica, o CCFI (Centro de Cidadania Fiscal) 
mostra que R$ 1,5 trilhão em impostos es-
tão em contenciosos judiciais e adminis-
trativos na esfera do CARF (Conselho de 
Administração de Recursos Fiscais) e de 
órgão estaduais e municipais. No Supremo 
Tribunal Federal (STF), existem outros 500 
bilhões em litígios de matérias tributárias.

O Estado desperdiça tempo e dinheiro 
patrocinando disputas por dividas irrecu-
peráveis. Calcula-se que dos R$ 1,6 trilhão 
em dividas ativas da união e R$ 1,4 trilhão 
de estados e municípios, só R$ 500 bilhões 
podem ser recuperados. O Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplicada (Ipea), aponta 

custo de R$ 4,7 mil para cada execução fis-
cal apenas em primeira instância. A justiça 
federal recebeu só em 2014 R$ 3,3 milhões 
de novos processos.

A burocracia e morosidade em torno 
das contendas jurídicas é outro gravíssimo 
elemento de entrave ao desenvolvimento. 
Em 2012, apenas no segmento da indús-
tria estima-se gastos da ordem de R$ 24,5 
bilhões de reais com gestão contábil e ser-
viços advocatícios tributários, custo que 
equivale a 1,16% do faturamento bruto do 
setor, impacta em 2,6% dos preços finais 
e que não garantem resolução na maioria 
das contendas que acabam se arrastando 
por décadas, desestimulando o empreen-
dedor e impactando na arrecadação de 
tributos e no bolso da maioria da popu-
lação, injustamente a que ganha menos.

É urgente garantir os avanços sociais 
no Brasil, uma das principais formas é pela 
geração de empregos. Produção gera em-
pregos, gera riqueza e riqueza gera tribu-
tos que impulsionam o social.

No próximo artigo tratarei sobre par-
ticularidades técnicas em debate.

Esperamos contribuir, de alguma forma, 
para tirar o pais do caos tributário e eco-
nômico. A reforma é urgente. Não pode-
mos mais consentir que o setor produtivo 
pague a conta em meio a um verdadeiro 
“filme de terror”, nem que os brasileiros 
continuem penalizados com a maior carga 
tributária sobre salários do mundo.

Justiça se faça: Temer vinha no rumo certo. Tinha agenda 
e sabia negociá-la com o Congresso, como há muito não se 
via. Resultado, o temporal aos poucos ia embora: a produ-
ção ensaiava uma recuperação, a inflação e os juros caiam, 
as demissões pararam. Faltava, para dar força à recuperação, 
controlar o déficit orçamentário que levou à crise econômica. 

A solução era uma reforma previdenciária que atenuas-
se o crescimento da despesa-mãe do déficit. Na Previdência 
pública, a aposentadoria média é sete vezes a do INSS. Ha-
via que rebaixá-la e o governo propôs para o funcionalismo 
o mesmo teto do INSS.  Foi um gesto de coragem histórico, 
reconheça-se, mexia com o alto escalão, apesar da previsão 
de regras de transição. E veio a grita pelos “direitos dos tra-
balhadores”. Embora a reforma quase só atingisse aquela ca-
mada. Logo ela, onde há tantos paladinos da luta contra a 
corrupção e a desigualdades sociais... 

Era preciso ainda modernizar a antiquada legislação traba-
lhista, que facilita o peleguismo e dificulta o emprego. Tanto 
que no momento a produção se recupera, mas as contrata-
ções, não. O governo apresentou suas propostas, e o Con-
gresso as “abrandou” bastante. Estavam, neste mês de maio, 
prontas para serem votadas, quando se desfere o golpe que 
põe o governo e o país em knock down. 

Como foi? Um empresário e conhecido financiador de po-
líticos (são 1.900 em sua lista) resolve, em março, fazer a todo 
vapor uma delação premiada. Assinado o contrato, consegue 
de um juiz do STF autorização para ESPIONAR o presidente 
da República! Não bastasse, ainda lhe foram dados pela PGR 
e PF treinamento e meios para realizar a operação. Coisa de 
novela de TV. Jogo interessante entre o crime e a Justiça, que 
se vai  enriquecendo de variantes e modalidades...

Depois de instado (cadê o interesse do outro lado?), o pre-
sidente enfim o recebe em casa para uma conversa informal, 
tarde da noite. E a paixão anti-Temer vê crime nisso: o delator 
recebido em casa, informalmente, em hora avançada. Cri-
mes novos, nunca dantes cogitados, acautelem-se os cida-
dãos... Quem se lembra de explicar tais circunstâncias pela 
agenda presidencial, sempre tão carregada?   Volta o delator 
com uma gravação, e o que se ouve? Começa lamentando o 
“muito” tempo, desde o último contato pessoal. Dois sócios 
não passariam tanto tempo assim sem se falar... Depois, se 
queixa do atendimento no BNDES. Sintoma de que os tempos 
não eram mais aqueles em que ele levantou bilhões para se 
tornar “o maior do mundo”. Traz também pedidos. Transferi-
dos a um assessor, como faria um governador ou um prefei-
to. E o presidente declarou sábado, 20/5, que nenhum deles 
foi atendido. Onde, o jogo de favores?

E enfim o ponto crucial. O delator fala “do Eduardo” (de 
“uma mesada ao Cunha”, explica depois, mas a fita não é 
nada clara, escute!) e Temer diz o que soa como uma concor-
dância. Pronto, era a prova criminis! E que prova! O delator 
contou algo já feito, que o presidente claramente não sabia. 
E que, portanto, não ordenara. Suponhamos, porém, que ele 
temesse que Cunha, com ou sem delação, resolvesse abrir o 
bico para acusá-lo. De quê? Quando? Demorasse um mês, 
sua missão presidencial já estaria praticamente cumprida, 
aprovadas as reformas. Conclusão: não poderia um escân-
dalo desses ter chegado em melhor hora. Ainda a tempo de 
defenestrar Temer e enviar seus projetos de reformas para o 
arquivo morto da história. Oh timing, oh mores!

O mais esquisito é que um juiz, de comum acordo com um 
procurador, aceite como válida e corra a dar a público uma 
gravação não periciada que não atende ao requisito da lei: 
servir de defesa ao delator. Em nenhum momento aparece 
ele sob ataque, sofrendo chantagem ou recebendo “canta-
das” para praticar uma imoralidade. Dirão que têm seu mé-
todo de fazer justiça. Mas e a dupla sertaneja? Vai cantar em 
Nova Iorque, respondem. E as reformas? E o Brasil? O Brasil 
que se exploda, resmunga lá do seu túmulo Justo Veríssimo. 

É preciso voltar a acreditar

O Brasil parou na semana passada com 
a divulgação de declarações oriundas de 
delação premiada que abalou a Repúbli-
ca. O efeito devastador que gerou intensa 
crise política, abriu um rombo gigantesco 
na economia e fez levar a nocaute a credi-
bilidade da sociedade por dias melhores, 
de índices econômicos e sociais mais fa-
voráveis e do aumento de empregos.

Os brasileiros clamam pela redesco-
berta dos valores éticos e sonham com 
as perspectivas de voltar a prosperar. E, 
principalmente, com a vontade de reti-
rar o país dessa balbúrdia que impede o 
percurso das próximas gerações.

A instabilidade política gerada com o 
crescente cenário político maculado por 
sérias denúncias, ameaça os pilares da de-
mocracia e do desenvolvimento nacional, 

logo agora quando se começava a crer que 
se encontrara o caminho certo para en-
frentar a crise.

O momento político cria incertezas, 
quebra a serenidade e exige muito traba-
lho da sociedade organizada brasileira. As 
adversidades surgidas terão que ser en-
frentadas com muito equilíbrio e muito 
trabalho, os ardis mais engenhosos e ca-
pazes de originar condições vantajosas 
para a volta à normalidade.

O Brasil conhece e convive com crises 
desde o período Colonial, atravessando o 
Império e desembarcando na República. 
Nestes últimos tempos, enfrentou tem-
pestades, tufões e grandes tormentas. Por 
esse constante convívio com situações de 
extremos riscos político e econômico é que 
devemos levantar a cabeça, enfrentar as 
incertezas e combater o derrotismo. 

Mas, para isso acontecer é preciso mui-
to trabalho e determinação, pois só assim 
poderemos reverter esse quadro assusta-
dor que derruba esperanças e destrói as 
conquistas alcançadas. Precisamos estar 
coesos e determinados para exigir a ma-
nutenção das medidas que buscam equi-
librar a economia. E, mais do que tudo, é 
fundamental dar continuidade às refor-

mas estruturantes que tanto o país con-
clama e tão necessárias para assegurar a 
tranquilidade ao ambiente de negócios.

O Brasil vai sair sim deste momento 
inglório. Não podemos nos abater com o 
que está acontecendo. Precisamos, sim, 
passar a limpo esses casos que vieram à 
tona e abalaram o Brasil. Porque essa ati-
tude é o mínimo do que se espera de quem 
produz, gera empregos e renda e ajuda o 
país a ser forte e competitivo. 

Acreditar faz parte do inconsciente co-
letivo do brasileiro. E, é também um forte 
motivo para se começar o processo de re-
construção do país. Sem a ajuda, a vontade e 
o discernimento do povo e a interveniência 
de bons governantes e das classes e lideran-
ças produtoras, nenhuma nação conhece a 
pujança ou o esplendor econômico e social.

É preciso voltar a acreditar no Brasil e 
dar crédito novo aos ideais da democra-
cia. Porque a confiança se restabelece no 
instante em que percebemos que os in-
dicadores apontam para o crescimento 
econômico, para a redução das diferen-
ças sociais e para o aumento dos postos 
de trabalho. Só assim, então, é que pode-
remos dar um basta na devassidão que 
pode levar o país à derrocada.

A era da pós-verdade

Todos os anos o Dicionário Oxford, edita-
do pela Universidade Britânica, elege a pala-
vra que foi mais usada naquele período. Em 
2015, o dicionário não escolheu uma pala-
vra, mas o emoji de uma carinha chorando 
de rir, que foi o mais usado nas redes sociais. 
Em 2016, escolheu o termo pós-verdade, elei-
to em razão da sua prevalência no contexto 
de mentiras e boatos que antecederam tan-
to o referendum do Brexit como das eleições 
presidenciais norte-americanas. O dicionário 
definiu-o como “relacionado ou denotando 
circunstâncias nas quais os fatos objetivos 
são menos influentes na formação da opi-
nião pública do que o apelo às emoções e às 
crenças pessoais”.

Ou seja, não é propriamente uma men-
tira, digamos, o que está contribuindo para 
formar a opinião pública. É indiferença com 
a verdade: um momento em que as notícias 
são tantas e de tão variadas fontes que nin-
guém mais dá bola se elas têm fundamen-
to ou não. Nos Estados Unidos, o presidente 
Donald Trump é considerado a personifica-
ção da pós-verdade. Diz as coisas na mídia 
sem a menor cerimônia e sem se preocupar 
em justificar nada. Quem quiser que acredi-
te, ou não. Ele não se importa. Ele constrói 
as notícias.

A pós-verdade não é fenômeno novo. A 
fabricação dos fatos e as mentiras políticas 
são tão velhas quanto o tempo. Muito antes 
que o mundo estivesse ligado em rede, elas 
sempre foram utilizadas eficazmente como 

instrumento de persuasão por uma razão bem 
simplória: os boatos atendem às crenças pes-
soais. Sua veracidade importa pouco quando 
quem os ouve já tem entendimentos ou pre-
ferências consolidados. Eles simplesmente 
fazem eco àquilo que o ouvinte ou leitor de 
certo modo já acredita. O fenômeno seguinte 
é comparado a uma bola de neve — a proli-
feração da opinião pública formada sem ne-
nhuma base se transforma em uma notícia.

Aí reside o perigo da pós-verdade: a sua 
vinculação com a manipulação política, com 
a construção paulatina de convicções no cor-
po social, de modo a criar ambiente propí-
cio para ditaduras de direita ou de esquer-
da. “A propaganda política busca imbuir o 
povo, como um todo, com uma doutrina... 
A propaganda para o público em geral fun-
ciona a partir do ponto de vista de uma ideia, 
e o prepara para quando da vitória daquela 
opinião”. Para quem não se lembra da auto-
ria desse luminoso parágrafo, ele foi escrito 
por Adolf Hitler em 1926, em seu livro Mein 
kampf, no qual defendia o uso de propagan-
da política para disseminar seu ideal de Na-
cional Socialismo, que compreendia o racis-
mo, o antissemitismo e o antibolchevismo.

Estamos vivendo na era da pós-verdade 
ou do pós-fato, em uma cultura política na 
qual o debate é definido largamente pelos 
apelos à emoção e desconectados da auten-
ticidade das informações. Uma cultura que 
parece evitar deliberadamente o seu emba-
samento em fatos sólidos. Outra técnica uti-
lizada é a de pincelar os dados em um con-
texto e chegar a qualquer conclusão que se 
queira. Qualquer delas tem o mesmo efeito 
de criar confusão e deixar as pessoas em dú-
vida sobre tudo, inclusive sobre a veracidade 
das notícias reais.

Nesta época de pós-verdade, os fatos se 
tornaram secundários, senão totalmente ir-
relevantes. Convenhamos que, nesse esta-

do de coisas, o exercício do senso crítico do 
leitor é bastante dificultado, bombardeado 
que se encontra por uma multiplicidade de 
informações dissonantes. A guerra pelo furo 
jornalístico entre os órgãos de imprensa tem 
levado à publicação de notícias infundadas, 
açodadas e ao final desmentidas, causando 
no leitor uma sensação de casa da mãe jo-
ana, que contribui para o seu alheamento.

Em todo o mundo, essa desanimadora 
diferença entre a verdade e o mito está es-
palhando emoções deploráveis em direção 
a uma política reacionária como, entre ou-
tros, os sentimentos anti-imigração e anti-
islâmicos. No Brasil, além disso, informações 
desencontradas sobre a corrupção política, 
atreladas à crise institucional pela qual o país 
está passando têm deixado de lado questões 
fundamentais para o seu desenvolvimento 
econômico e social, tais como a necessária 
reforma política, tributária, previdenciária 
e trabalhista, para ficar nas mais visíveis. A 
questão aberta agora é como a convivência 
com essa pós-verdade  funcionará para a ad-
ministração pública.

De qualquer modo, a verdade, em si, já é 
uma palavra complexa. Com o prefixo pós 
acrescentado, a complexidade piorou. Em 
verdade, fazendo um trocadilho, a verdade 
pode ter muitas formas. O político mineiro 
José Maria Alkimim, famoso por suas tiradas 
políticas inteligentes e espirituosas, certa vez 
disse que o importante não eram os fatos, mas 
a sua versão. Os fatos, segundo ele, interes-
savam à história; aos políticos apenas as ver-
sões seriam importantes porque produziam 
efeitos emocionais na consciência política. O 
folclore diz que Alkimim foi confrontado por 
Gustavo Capanema sobre a autoria da frase: 
“José Maria, você sabe que quem disse isso 
primeiro fui eu, não você!” Ao que Alkimim 
imediatamente rebateu: “É verdade, meu 
amigo! Isso comprova que você tinha razão”.
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Maranhão adota chips em 
fiscalização de cargas

Responsável: Lisiane Martins
E-mail: lisianemartin@gmail.com

A ferramenta vai dinamizar tempo de entrega e reduzir custos de 
transportes de cargas, diminuindo o tempo de espera pela checagem

Confiável

Segundo a Blue Corp, o chip eletrônico possui uma 
tecnologia que não permite ser burlada, tendo sido comprovada 
e aprovada pelo governo federal. Além disso, a vida útil do chip 
é longa, já que não é preciso o uso de pilhas ou baterias. “O 
governo em geral, as entidades regulatórias, dão a acreditação 
a este protocolo Brasil ID. Esta tecnologia é comprovada 
como segura. O grupo de trabalho do Ministério da Ciência 
Tecnologia e Inovação criou mecanismos criptográficos e 
físicos para a prevenção de eventuais fraudes, até cibernéticas”, 
explicou Tommy Miyata. Além do uso para a fiscalização dos 
caminhões, a Sefaz explica que outros órgãos poderão agir em 
conjunto em breve para outras finalidades como o combate 
a roubo de cargas. “O Maranhão vai ser o pioneiro a ter os 
veículos chipados, com os chips. O projeto não se encerra aqui. 
A possibilidade de integração com o sistema de segurança e 
com diversos órgãos é enorme”, garantiu o secretário da Sefaz, 
Marcellus Ribeiro Alves.

Fiscalização

Ao adotar o projeto Canal Verde, o governo do estado prevê 
a diminuição da atuação dos postos fiscais. Isso não significa 
redução da fiscalização nas rodovias. Durante todo o percurso, o 
caminhão e toda a carga que ele estará transportando estarão 
sendo monitorados. O objetivo é acabar com possíveis fraudes.

“Você vai verificar se ele está na trajetória que ele deveria 
estar, se ele tinha que estar realmente naquela rodovia, o fato de 
que de repente ele está com peso em desacordo, que ele pegou 
uma trajetória curta em um tempo muito longo onde ele pode 
ter carregado ou descarregado mercadorias”, pontuou Roberval 
Mariano, gestor-chefe de Tecnologia da Sefaz. 

Para o Sindicato das Empresas de Transporte de Cargas 
e Logística do Estado do Maranhão (Setcema), as empresas e 
profissionais autônomos que prestam este tipo serviço só têm 
a ganhar. Atualmente, o Maranhão possui uma frota de 23 mil 
caminhões, entre transportadoras e autônomos, que realizam o 
transporte de cargas.

“Para as empresas vai ser um passo muito grande. Hoje, 
nossos caminhões chegam a Estreito e ficam dois, três dias ali 
parados. Então, para as empresas que estiverem atreladas ao 
Canal Verde, elas vão ganhar dois, três dias. Você vai economizar 
as diárias dos motoristas, economizar tempo. É um ganho muito 
importante. E, além disso, você tira as possibilidades de fraudes”, 
declarou Antônio Marcos Oliveira, presidente do Setcema.

Custos

A Blue Corp estima que cada chip custará cerca de $ 7 
dólares (R$ 22,82 na cotação atual). Estes chips deverão ser 
adquiridos pelas transportadoras. Para o governo do estado, 
não haverá custos nem com os chips e tampouco com a 
instalação e manutenção das antenas transmissoras das 
rodovias.

“No transporte de carga, tempo é literalmente dinheiro. 
O governo não vai ter nenhum tipo de custo porque quem vai 
comprar o chip serão os donos das transportadoras. Quem 
não quiser aderir, vai perder mercado porque o tempo que 
ele vai gastar vai ser maior de quem vai passar direto nos 
postos. As empresas que estiverem credenciadas, elas vão ter 
um diferencial. Vão entregar a mercadoria mais rápido e com 
um preço mais reduzido. Quem não quiser aderir, vai perder 
mercado porque o tempo que ele vai gastar vai ser maior de 
quem vai passar direto nos postos”, revelou o secretário da 
Sefaz.

A princípio, o credenciamento das empresas será feito 
diretamente na empresa responsável pelo chip e de forma 
voluntária. “A adesão, muito embora seja voluntária ainda, 
ela vai ser massiva. Ninguém vai querer perder tempo”, 
pontuou Tommy Miyata.

A ideia é a 
implantação de 
antenas, uma 

nuvem de antenas 
nos estados, 

juntos às rodovias, 
aos postos fiscais 
e, pela passagem 
dos veículos por 
estas antenas, 
esses chips vão 
sendo lidos à 

distância
Tommy Miyata, 

presidente da Blue Corp

Chip eletrônico irá beneficiar fiscalização em rodovias do estado

O 
Maranhão está dando 
um passo importan-
te para dinamizar o 
tempo de entrega de 

mercadorias e reduzir os cus-
tos no transporte de cargas nas 
rodovias federais. A partir de 
amanhã, no bairro da Estiva, 
será iniciada uma nova fase de 
fiscalização de todas as cargas 
que entram ou saem no estado. 
O uso de chips eletrônicos é a 
mais nova novidade no moni-
toramento dos caminhões nas 
BRs.

P i o n e i -
ro em ado-
tar este tipo 
de mecanis-
mo fiscaliza-
dor, o estado 
acredita ter 
encontrado 
uma manei-
ra de reduzir 
os custos do 
transporte de 
cargas. Atual-
mente, os ca-
minhões que 
transportam 
mercadorias 
precisam, ri-
gorosamente, 
entrar na fila 
dos postos 
fiscais para 
que seja fei-
to o manifes-
to das cargas, 
que é onde se 
confere tudo 
o que o veícu-
lo está trans-
portando. O problema com o 
atual modelo é a demora em se 
fazer esta checagem. Os cami-
nhões chegam a ficar parados 
por dois dias no posto fiscal. 
E este acréscimo no tempo da 
viagem reflete no aumento do 
preço do transporte de cargas.

Com a implantação destes 
chips eletrônicos, os caminhões 
não precisarão mais parar nos 
postos fiscais. A nova tecnolo-
gia permitirá que a conferência 
seja feita durante todo o per-
curso da viagem por meio de 
antenas instaladas ao longo 
das rodovias.

“Para o estado, representa 

a oportunidade de dinamizar 
ainda mais a economia, tentar 
diminuir e minimizar os efeitos 
da crise. Na medida em que você 
reduz custos, você tem condição 
de oferecer mais produtos por 
um preço mais baixo. Isso vai 
trazer uma redução de preços 
nas mercadorias. O propósito 
dessa ferramenta, para os cre-
denciados, é a gente reduzir os 
custos do transporte. À medi-
da que o caminhão não parar 
no posto fiscal e passar direto, 

isso vai trazer 
uma redução 
no custo de 
transporte. 
Esse é efe-
t i v a m e n t e 
o objetivo”, 
explicou o 
s e c r e t á r i o 
da Fazenda , 
Marcellus Ri-
beiro Alves.

A em-
presa pri-
vada Blue 
Corp será a 
responsável 
pela fabrica-
ção do chip, 
que utiliza 
o Brasil ID, 
um padrão 
nacional de 
tecnologia 
regulado pela 
Agência Na-
cional de Te-
lecomunica-
ções (Anatel) 
e Ministério 

da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação. Cada chip será associa-
do a uma única placa de veí-
culo e não poderá ser retirado. 
Além disso, será reconhecido 
em todo o território nacional. 

“A ideia é a implantação de 
antenas, uma nuvem de an-
tenas nos estados, juntos às 
rodovias, aos postos fiscais e, 
pela passagem dos veículos 
por estas antenas, esses chips 
vão sendo lidos à distância. A 
Secretaria de Fazenda, que é 
pioneira, tem interesse na fis-
calização tributária”, afirmou 
Tommy Miyata, presidente da 
Blue Corp.

Estaca Zero, Porto do Itaqui, Timon, Barão de Grajaú, Im-
peratriz, Bela Vista, Estreito, Carolina, Porto Franco, Itinga, 
Açailândia e Cidelândia

Postos fiscais que serão instalados no Maranhão

Marcellus Alves destaca redução de custos com chips em caminhões
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Lei que libera saque de contas 
inativas do FGTS é promulgada

Rendimento

A MP também 
aumenta a 
remuneração das 
contas individuais do 
fundo ao distribuir 
50% do resultado 
obtido no exercício 
financeiro pelo 
uso dos recursos 
no financiamento 
de programas 
de habitação, 
saneamento básico e 
infraestrutura urbana.
O aumento da 
remuneração das 
contas do FGTS 
passaria, de acordo 
com cálculos do 
governo, dos atuais 
3,7% ao ano para 5,5% 
ao ano, “sem riscos 
às taxas de aplicação 
do fundo ou à sua 
liquidez no médio e 
longo prazos”

Para verificar se tem 
conta inativa e o 
saldo, o trabalhador 
deve utilizar o site: 
www.caixa.gov.br/
contasinativas ou o 
0800 726 2017 e 0800 
726 0207.

NEGOCIOS

Com aprovação da MP pelo Congresso, ficam assegurados os saques para as pessoas nascidas entre setembro e dezembro

F
oi publicada no Diário Oficial da União 
(DOU), na última sexta-feira,  a lei que 
permite o saque dos recursos das con-
tas inativas do Fundo de Garantia do 

Tempo de Serviço (FGTS). A nova lei resulta da 
Medida Provisória (MP) 763/2016, aprovada 
pela Câmara dos Deputados na terça-feira, 
23 de maio, e pelo Senado na quinta-feira, 25. 
Como não sofreu alteração durante a análi-
se, a MP foi promulgada pelo presidente do 
Congresso, senador Eunício Oliveira. A medi-
da beneficia trabalhadores que pediram de-
missão até 31 de dezembro de 2015 ou que 
não tenham conseguido sacar os recursos no 
caso de demissão por justa causa.

A MP 763/2016 foi editada no fim do 
ano passado pelo presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer, quando passou a valer. 
Contudo, ela precisava ser aprovada pelo 
Congresso até o dia 1º de junho para não 
perder a validade.

Com a promulgação da lei, também fi-
cam assegurados os saques para as pessoas 
nascidas entre setembro e dezembro. Para 
o grupo nascido em setembro e outubro, o 
saque será liberado a partir de 16 de junho. 
Já quem nasceu em dezembro, poderá fa-
zer o saque após o dia 14 de julho.

De acordo com balanço divulgado pela 
Caixa Econômica Federal no dia 17 de maio, 
já foram pagos R$ 24,4 bilhões das contas 
inativas do FGTS no acumulado das três 
etapas de pagamento liberadas, entre 10 
de março e 16 de maio, beneficiando qua-
se 16 milhões de trabalhadores nascidos 
entre janeiro e agosto. Outras 15 milhões 
de pessoas em todo o país têm direito ao 
saque das contas inativas do FGTS.
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SMTT aperta o cerco à Uber 
Fiscalização contra os carros da Uber e de outros aplicativos de transporte estão sendo
 intensificadas. Só no aeroporto, 12 veículos foram recolhidos na última segunda-feira A Semana Nacional de Conci-

liação Trabalhista resultou em R$ 
523,8 milhões em 18.218 acordos 
homologados até à tarde de sexta-
feira, segundo balanço preliminar 
do Tribunal Superior do Trabalho 
(TST). Promovido em parceria com 
os 24 tribunais regionais do país, o 
mutirão é uma alternativa do Ju-
diciário para solucionar processos 
pela via da conciliação, sem a ne-
cessidade de uma sentença judicial.

Segundo o TST, a corte recebeu 
listas com mais de 2,5 mil proces-
sos que foram alvo de propostas 
de acordo. Entre as empresas que 
apresentaram as listas estão Caixa 
Econômica Federal, Santander, Itaú 
Unibanco, Gol Linhas Aéreas, Claro, 
BRF Brasil e Contax. O total equivale 
ao que um gabinete julga por mês 
no Tribunal Superior do Trabalho.

Conciliação

A Semana de Conciliação be-
neficia trabalhadores e emprega-
dores que têm ação na Justiça e es-
tão dispostos a tentar um acordo. 
Qualquer empresa, independente-
mente do porte ou do número de 
processos existentes, pode optar 
pela conciliação, para isso, basta 
procurar os núcleos de Conciliação 
do TRT onde o processo tramita. 
Promovida anualmente no âmbi-
to dos órgãos da Justiça do Traba-
lho de 1º e 2º graus, a Semana Na-
cional de Conciliação Trabalhista 
busca implementar medidas que 
proporcionem maior rapidez aos 
processos e favorecer o diálogo en-
tre as partes na conciliação.

BALANÇO

Semana de 
Conciliação tem 
mais de 18 mil
acordos feitos

DA REDAÇÃO

N
a última semana, a Secretaria Municipal de 
Trânsito e Transportes (SMTT) apertou a fis-
calização contra os carros da Uber e de ou-
tros aplicativos de transporte em São Luís. 

Viaturas estão posicionadas em locais estratégicos 
para perceber o movimento dos usuários, identifi-
car os motoristas e apreender os veículos. Só no ae-
roporto de São Luís, pelo menos 12 veículos foram 
recolhidos desde segunda-feira, segundo motoristas 
da Uber ouvidos pela reportagem. 

A rodoviária e dois shoppings de São Luís - Rio Anil 
e Shopping da Ilha - também são alvos da fiscaliza-
ção. Uma viatura está posicionada em cada um dos 
locais exclusivamente para reprimir o trabalho dos 
carros cadastrados em aplicativos de transporte. Na 
área de desembarque do aeroporto, uma viatura da 
SMTT está fixa, sempre nos horários dos principais 
desembarques, incluindo a madrugada.

E a fiscalização já inibiu o tráfego deles no aero-
porto de São Luís. Por isso, os motoristas decidiram 
não parar mais na área de desembarque. Sempre que 
recebem um chamado, ligam para o usuário e com-
binam o encontro no estacionamento do aeroporto. 
Além disso, criaram grupos de Whatsapp para se co-
municar e fugir da fiscalização. Por enquanto, o mo-
vimento tem dado certo.

Em São Luís existem dois aplicativos que ofere-
cem o serviço: Uber e YetGo. Só na Uber, segundo a 
empresa, já existem aproximadamente 900 motoris-
tas cadastrados. E a ordem da corporação é não pa-
rar, mesmo após a promulgação da lei - pela Câmara 
de São Luís - que proíbe os aplicativos de transpor-
te na cidade.

Para garantir a segurança dos motoristas, a Uber 
decidiu dar apoio jurídico aos motoristas que caem 
na fiscalização. Sempre que tem carros apreendidos, 
a corporação paga a multa e aciona o Detran para ga-
rantir a liberação dos veículos. E em poucos dias os 
motoristas estão de volta ao trabalho.

Tecnicamente, a Uber está proibida

Tecnicamente, apps de transporte estão proibidos em São 
Luís. A Câmara de São Luís cedeu a pressão dos taxistas 
e decidiu aprovar projeto de lei 119/2015, de autoria 
da, à época, vereadora Luciana Mendes, que proíbe os 
aplicativos. E tem recebido o apoio da Prefeitura na 
guerra contra eles. O enquadramento jurídico é o mesmo 
utilizado no combate dos chamados “carrinhos”, que, 
mesmo após anos de fiscalização, continuam circulando 
livremente na cidade. 

900

motoristas já estão 
cadastrados em São Luís, 

segundo a Uber

Sempre que tem carros apreendidos, a corporação paga a multa e aciona o Detran para a sua liberação 
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Este mês em todo o país estão sendo realizadas diversas inicia-
tivas em alusão ao Dia Nacional da Adoção. Em São Luís, ontem o 
dia foi de confraternizar e também de informar. O Grupo de Apoio 
a Adoção – AME, realizou o 2º Adote reunindo pessoas ligadas à in-
fância e juventude, à causa da adoção, pais, famílias  e foi um mo-
mento de confraternização, diversão e lazer para muitas crianças 
e adolescentes que estão em instituição de acolhimento e também 
a oportunidade de oferecer informação para a comunidade sobre 
adoção. Foi um momento, segundo a presidente da AME, jorna-
lista Elis Ramos de falar , refletir e celebrar a beleza da adoção. 

Elis Ramos e Ernesto Batista são pais de duas crianças Bereni-
ce, de 4 anos e  João Gabriel de 3 anos. Ela conta que entrou para 
a AME apenas para participar e hoje é presidente. 

“Estar participando desse movimento em prol da cultura da 
adoção tem sido uma experiência pessoal muito rica, me permite 
me conectar com pessoas das mais diferentes formações, grupos 
sociais, pessoas muito desafiadoras, brilhantes... e essas pessoas 
tem me ensinado muito. Acho que a causa tem me permitido co-
nhecer ter um novo ciclo de amigos e me permitiu perceber que 
o trabalho em rede de forma voluntária pode construir muito re-
sultados pra nossa sociedade”, avalia Elis Ramos.

AME
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Responsável: Patricia Cunha 
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A beleza da adoção

NÚMERO DE ADOÇÕES 
REALIZADAS EM SÃO LUÍS*

OUTROS  DADOS

Na semana da adoção, O Imparcial entrevistou famílias que tiveram suas vidas modificadas para 
melhor depois da adoção. Para elas, adotar se traduz numa única, pequena e exclusiva palavra: amor 

PATRICIA CUNHA

V
ocê já parou para pen-
sar na palavra adoção? E 
que, trocando-se as le-
tras iniciais, ela se trans-

forma em doação? Pois é esse 
o sentido desse termo. Doação 
de afeto, de carinho, de amor, 
de vida. E, assim como o amor, 
algo inexplicável que somente 
as famílias sentem. Nesta sema-
na em que se comemorou o 25 
de maio como o Dia Nacional 
da Adoção, conversamos com 
mães, que, com vozes embar-
gadas, falaram de como a ado-
ção transformou a vida não só 
delas, mas de toda a família, e 
principalmente das crianças 
que ganharam lar, afeto, amor.

A administradora Josane Du-
arte Luso, 45 anos, e o marido 
Antony Luso são pais de duas 
meninas: Ester, de 10 anos, e 
Ana Beatriz, com 6.

Depois de ter passado por 
vários tratamentos sem sucesso 
para engravidar, Josane e An-
tony decidiram que era hora 
de considerar a adoção. Ester 
entrou na vida deles primeiro 
e, embora a tenham conhecido 
com 2 anos, somente aos 4 ela 
foi com eles para casa. 

Todo o processo começou 
com a visita à 1ª Vara da Infân-
cia. Depois de entregar os do-
cumentos necessários e fazer 
entrevista, tiveram o proces-
so de habilitação para adoção 
concluído. Com documento em 
mãos, passaram a visitar as ca-
sas de acolhimento.  “Encon-
tramos a Ester que estava com 
2 anos. Íamos todos os dias ao 
abrigo, colocamos ela na esco-
la, e íamos levar e buscar. Com 
4 anos, ela foi com a gente pra 
casa. No início, a adaptação foi 
difícil, ela chorava muito, mas 
após seis meses já estava tudo 
bem. Naquele melhor estilo, já 
te amava antes de te conhecer, 
depois de dois anos, apareceu 
Ana Beatriz”. 

Josane conta que sempre 
quis ter uma filha com esse 
nome Ana Beatriz. E quando 
soube pela 1ª Vara que havia 
uma para adoção, ela não pen-
sou duas vezes. 

“Nos disseram que tinha a 
Ana Beatriz,  e se a gente tinha 
interesse, eu disse que queria. 
Não quis saber de mais nada. 
Não a conhecia. Só queria”, 
lembra. 

Eles são católicos vicenti-
nos e fazem trabalhos voluntá-
rios em algumas casas. Naquela 
ocasião, iam fazer em uma de-
terminada casa, mas não deu 
certo. A irmã de Josane tinha 
enviado uma lista com o nome 
das crianças da casa. Então, Jo-
sane fez uma planilha com os 
nomes delas e as idades, vol-
tou a planilha para a irmã dela 
e comentou que já estava apai-
xonada pela Ana Beatriz (mes-
mo sem tê-la visto). 

“Então, quando eu cheguei 
na  Vara que soube que a criança 
era daquela casa que a gente ia 

Priscila Aragão, 36, enge-
nheira civil, e Laércio Leão, 
funcionário público, são pais 
de Mariana, 11 anos, e Melis-
sa, 9. As duas são frutos de 
adoção consensual, que é 
quando mãe registra em do-
cumento o desejo de doar a 
criança.

Mesmo antes  de se ca-
sarem, eles já sabiam que 
não poderiam ter filhos 
biológicos, mas o desejo 
de adotar Priscila já tinha 
mesmo antes de conhecer 
Laércio. Foi, então, depois 
de 5 anos de casados que 
decidiram ir à luta por 
um amor infinito. 

“Eu vivia dizendo que 
queria adotar. Então, fo-
mos ao Fórum e na épo-
ca não existia cadas-
tro nacional de adoção, 

mas existia a  doação consensu-
al. Quando a Mariana chegou pra 
gente ela tinha 5 meses e depois 
de oito meses que demos entra-
da no processo de adoção saiu a 
documentação definitiva. Aí dois 
anos e meio depois conhecemos a 
mãe biológica da Melissa, ela es-
tava gravida ainda. E assim que 
ela saiu da maternidade, com 
quatro dias ela já  foi logo pra 
casa”, conta Priscila.

Desde então, tudo mudou. 
Para melhor. “Tudo agora é em 
função delas. Não consigo mais 
visualizar minha vida sem elas. 
Tudo é por elas e para elas. Eu 
disse que queria ser mãe, não 
importava se ia engravidar. An-
tes mesmo de casar, já tinha essa 
ideia de adotar. E quero adotar 
mais um, um menino.  O mari-
do ainda está resistindo, mas vou 
convencer ele ainda”, acredita. 

Mãe de alma

A adoção é a realização de um 
sonho. Só através dele eu pude 
realizar o sonho de ser mãe. Eu 
agradeço também as próprias 

genitoras, porque eu não consigo 
ficar longe de um filho, e o que elas 

fizeram foi um ato de amor, pois 
tiveram que se desprender do filho 

para que eles tivessem o melhor. Eu 
considero isso um ato de amor

Priscila Aragão

Doação é amor, é carinho. 
Ainda existe muito preconceito. 

Tem pessoas que chegam 
e perguntam se elas são as 

meninas que eu crio. Não. São 
minhas filhas.  Elas são minhas 
filhas do fundo do meu coração 

e digo isso pra elas todos os 
dias e elas pra mim. Elas sabem 

que são adotadas, dizem que 
nasceram do meu coração. E 
elas dizem isso quando veem 
alguma grávida, que eu não 

pude engravidar, mas que elas 
nasceram do meu coração 

Josane Duarte Luso

Em 2016, 12 adoções 

foram iniciadas e 8 sentenciadas 

(concluídas).

Em 2017, até o momento, foram 

iniciadas  8 adoções e 1  foi 

sentenciada (concluída). 

*ESSES DADOS SÃO DE ADOÇÕES QUE OCORRERAM 
PELO CNA (CADASTRO NACIONAL DE ADOÇÃO), NÃO 
ABRANGENDO ADOÇÕES INTUITO PERSONAE

102 219 20 45 
Quantidade de 
pretendentes 

à adoção 
habilitados em 

São Luís na 
presente data

 Quantidade de 
pretendentes 

à adoção 
habilitados no 
Maranhão na 
presente data

Quantidade 
de crianças e 
adolescentes 

disponíveis para 
adoção em São Luís 
na presente data, por 

faixa etária

Quantidade 
de crianças e 
adolescentes 

disponíveis para 
adoção no Maranhão 
na presente data, por 

faixa etária

Contatos AME
(98) 984058840
ame.comunicacao1@gmail.com
http://www.facebook.com/AMEadocao

FOTOS: ARQUIVO PESSOAL

fazer a ação e era Ana Beatriz, 
eu já disse: ‘ Já é minha filha’. 
Eu nem cheguei a conhecê-la. 
E como tudo é providência de 
Deus, ela se parece tanto com a 
Ester que todo mundo pergun-
ta se elas são irmãs biológicas”.  
A Bia, como é chamada, estava 
com 6 meses de vida e ganhou 
um novo lar.

Se parou por aí? Não. An-
tony e Josane são casados há 14 
anos. Mas só depois que Ester e 
Ana Beatriz chegaram na vida 
deles, puderam saber o que é 
amor incondicional. Agora, An-

tony deseja um Antony Junior. 
“Eu não sei, ainda estou pen-
sando. Mas quem manda é o 
coração”, ri Josane. 
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Em entrevista a O Imparcial, o secretário de Educação, 
Moacir Feitosa, faz uma balanço de sua gestão, adiantando que 

sua meta é chegar abaixo de 4% no índice de analfabetismo 

“Não vou bater
em retirada”

ENTREVISTA // Moacir Feitosa

DANIEL MORAES

M
oacir Feitosa assu-
miu a Secretaria de 
Educação de São Luís 
em fevereiro de 2016. 

Dois meses depois, enfrentou 
a primeira greve de professo-
res. De lá para cá, diversos ou-
tros abacaxis precisaram ser 
descascados pelo economis-
ta (que também é professor). 
Pouco mais de um ano à frente 
da pasta, o secretário concedeu 
entrevista exclusiva a O Impar-
cial. Em uma conversa de uma 
hora, Feitosa fez um retrospecto 
da sua gestão, criticou a atitu-
de de alguns setores sindicais, 
reconheceu falhas e garantiu: 
“não vou bater em retirada”. O 
secretário também comentou 
sobre a construção das 25 cre-
ches prometidas pelo prefeito 
Edivaldo. Segundo Feitosa, o 
compromisso será cumprido. 

O IMPARCIAL - Na sua avalia-
ção, como está a educação da 
capital?

MOACIR FEITOSA - Nós po-
demos avaliar que já tivemos 
uma série de avanços. O trans-
porte escolar rural, por exem-
plo. Antes estava com problema, 
hoje funciona cotidianamen-
te, com uma frota de quase 60 
ônibus. Outro problema grave 
que tínhamos era o de arrom-
bamentos e assaltos em esco-
las, isso pela falta de seguranças 
nas escolas de um modo geral. 
Era praticamente um arromba-
mento ou um assalto por dia. A 
média era de 21 por mês. Hoje 
não acontece mais dessa forma. 
Tínhamos problemas com a me-
renda escolar, também foi regu-
larizado. Avançamos também 
no que diz respeito à melhoria 
da infraestrutura das escolas. 
Já recuperamos aproximada-
mente 40 unidades escolares, 
estamos com 46 unidades em 
serviço de recuperação, e temos 
mais 30 que ficarão prontas até 
o final do ano. De forma que, 
até a metade do ano que vem, 
todas as escolas da prefeitura 
estarão plenamente restauradas. 

Dois meses depois de assumir 
a secretaria, os professores ini-
ciaram uma greve. Como o se-
nhor lidou com essa situação?

Logo que eu cheguei, houve 
a greve. Agora, o que eu tenho 
percebido é que a vida sindical, 
em São Luís, tem se transforma-
do numa história de greves. E 
nós temos trabalhado também 
para que haja uma compreensão 
dos professores e da sociedade 
de que isso não pode continuar 
dessa forma. Nós estamos vi-
vendo uma crise de conjuntu-
ra econômica, e de conjuntura 
política nacional, com receita 
fiscal decrescente, e com ajus-
te de valor aluno-ano, por par-
te dos recursos que vão para o 
Fundeb, achatados. Muitas ve-
zes eu tenho dito: nós acaba-
mos brigando entre nós aqui, e 
o problema tem que ser resol-
vido a nível da União. 

E o sindicato dos professores 
tem noção disso?

Nós somos muito transpa-
rentes. Nós tivemos reunião com 
a direção do sindicato e passa-
mos os dados no detalhe. E até 

dissemos: ‘Façam uma comis-
são de professores que enten-
dam do processo e calculem 
bem calculado isso, porque vo-
cês têm todos os dados na mão 
para refletir sobre a questão’. E 
aproveito a oportunidade para 
esclarecer uma questão. Ou-
tro dia disseram que eu falei 
que ia parcelar o salário dos 
professores. Não é verdade. Eu 
não falei isso. Eu falei que nós 
tínhamos que ter uma consci-
ência, em relação à crise, para 
não se correr o risco disso. É 
muito diferente, não é? De for-
ma que afirmei que o salário 
dos professores e dos outros 
servidores da prefeitura estão 
garantidos até o fim do ano, 
quando se tem um novo pro-
cesso de planejamento. E eu 
espero que, apesar de toda essa 
complicação política e econô-
mica nacional, tenhamos uma 
luz que nos permita dizer que 
a economia voltou a crescer. 

O senhor acredita numa ten-
tativa de politizar a questão?

Sim. Porque eu já disse: [a 
pasta] tem problemas. Agora, 
seria ruim se nós não estivés-
semos enfrentando esses de-
safios. Mas é claro que quem 
faz política de oposição tem 
que trabalhar onde sente que 
está mais frágil, mais visado. 
Por exemplo: se nós entrega-
mos uma escola nova hoje, nin-
guém mostra, mas vai atrás de 
uma que tem um problema. E 
aí faz uma campanha em rela-
ção a essas questões. 

A educação de São Luís deixa 
a desejar em relação às outras 
capitais? 

De um modo geral, o Brasil 
ainda está devendo muito à sua 
população nessa questão educa-
cional, principalmente na edu-
cação básica. Mas São Luís ain-
da tem um desempenho melhor 
que Natal e Recife, por exemplo. 
Isso não quer dizer que estamos 
satisfeitos, tanto é que agora o 
prefeito nos determinou a im-
plantação de dois sistemas para 
poder melhorar o desempenho 
dos alunos. O primeiro é o Siste-
ma de Avaliação Própria, e outro 
é um Sistema de Gestão Escolar. 
Com esses dois sistemas, nós 

vamos ter em mãos microda-
dos claros, objetivos, de qual é 
a nossa maior dificuldade. E aí 
poderemos trabalhar em cima 
disso, para que o desempenho 
dos nossos alunos melhore. A 
minha expectativa é de que, no 
início de 2020, já tenhamos uma 
situação bem melhor do que a 
que temos hoje. Em agosto, te-
remos o primeiro diagnóstico. 

E você pagar 
salários de 

funcionários 
públicos em 
dia, na crise 

por qual o país 
está passando, 
é uma atitude 

virtuosa. 
Porque tem 

sido bastante 
difícil

Até o fim do mandato, vai ser 
possível entregar as 25 creches 
que foram prometidas?  

Nós tivemos um problema 
muito sério que aconteceu a 
nível nacional. Eu, inclusive, 
era membro do Conselho Na-
cional de Educação, e um dia 
eu disse: ‘Da forma como es-
tão fazendo, não vai dar certo’. 
Era aquela licitação nacional 

monitorar esse trabalho. Mas 
eu acredito que é possível en-
tregarmos cinco creches por 
ano, até o fim do mandato do 
prefeito, cumprindo a meta. 

Fazendo um retrospecto, que 
nota você daria para a sua 
gestão?

Tenho uma avaliação posi-
tiva. Eu não posso atribuir nota 
10. Mas posso dizer que há um 
esforço grande e tem resulta-
dos positivos. E você pagar sa-
lários de funcionários públicos 
em dia, na crise por qual o país 
está passando, é uma atitude 
virtuosa. Porque tem sido bas-
tante difícil. Nós estamos lu-
tando para, no ano que vem, 
chegar ao índice de analfabe-
tismo abaixo de 4% - se conse-
guirmos isso, São Luís vai ser 
certificada como cidade livre 
do analfabetismo. 

O senhor fica na pasta até o 
fim do mandato do prefeito?

Isso depende exclusivamente 
do prefeito Edivaldo. Eu costu-
mo dizer que, quando a gente 
aceita um cargo desses, a gente 
aceita para ajudar, para traba-
lhar. E você é chamado para re-
solver problemas. Eu queria ter 
menos. Mas, como tem muito, 
eu não vou bater em retirada. 
E o cargo é do prefeito. Ele que 
vai dizer até quando eu devo 
ficar. Ele tem me dito que quer 
que eu fique. E não estou dan-
do muita bola para quem torce 
pelo contrário. Não no sentido 
de arrogante. E sim no sentido 
de que eu preciso de sossego 
para trabalhar. 

Responsável: Mivan Gedeon Email: gedeon3.3@gmail.com
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para fazer creches no Brasil 
inteiro a partir de Brasília. E 
o que eu dizia: ‘O nosso país 
é continental. Ele é diversifi-
cado. Ele tem suas regiões in-
teiramente diferente uma das 
outras. Então não vai funcio-
nar’. E foi exatamente o que 
aconteceu. E não é que eu seja 
“adivinhão”. É que eu já an-
dei muito pelo país. E aqui o 
pessoal entrou na onda da li-
citação nacional, até fizeram 
o prefeito lançar a pedra fun-
damental. Deu errado não foi 
aqui, foi a nível nacional. E, 
quando dá errado a nível na-
cional, eles transferem para os 
municípios. E aí tivemos que 
fazer novas licitações. Atrasou 
muito. Mas nós estamos cui-
dando disso. Quatro dessas 
creches já serão entregues no 
fim do ano. Uma na Chácara 
Brasil, outra na Cidade Ope-
rária, outra no São Raimun-
do e a última na Morada do 
Sol. Além disso, recentemen-
te, chegou R$ 1.730,000 e nós 
vamos dar ordem de serviço 
para fazer mais uma creche no 
eixo Itaqui-Bacanga. Então, 
nós vamos ter essas quatro, 
e é possível que cheguemos 
até cinco no fim do ano. E a 
ideia é que a gente vá cum-
prindo isso ano a ano. Que-
remos chegar a 2020 com isso 
resolvido. Quem está no dia 
a dia verifica que não é só di-
zer “vamos fazer 25 creches”, 
e isso ser feito da noite para 
o dia. Isso exige uma capaci-
dade técnica das empresas, 
muito controle da nossa par-
te, e muita determinação em 
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1.100 vagas 
para sargento

A seleção é para o preenchimento de 1.100 vagas para a Escola de Sargentos das Armas 
nos cursos de formação de sargentos músicos, de saúde e da área geral/aviação

Facebook: Campanha SOSVIDA 
E-mail: valorizacaoaavida@gmail.com 
Fones:      (98)98114-3707(TIM)/98891-1931
(OI) 99202-1431(VIVO)/98423-0606(CLARO)

CONCURSO

SÃO PAULO

Seletivo da Seap-MA pode pagar até R$ 3 mil

Mais de mil vagas em concurso da SAP

O exame será aplicado no dia 24 de setembro nas organizações militares sede da cidade escolhida pelo participante

O 
Exército Brasileiro, por 
meio do Departamen-
to de Ensino e Cultura 
do Exército (DECEx), 

abriu as inscrições de três novos 
editais de concurso público. A 
seleção visa ao preenchimento 
de 1.100 vagas para ingresso na 
Escola de Sargentos das Armas 
(EsSA) nos cursos de forma-
ção de sargentos músicos, de 
saúde e da área geral/aviação.

Desse total de ofertas, 1.000 
são destinadas à área geral/avia-
ção, sendo 900 reservadas aos 
homens e 100 às mulheres, para 
ingresso nos cursos de infantaria, 
cavalaria, artilharia, engenharia, 
comunicações, intendência, to-
pografia, material bélico - arma-
mento, material bélico - mecâ-
nico operador, material bélico 
- manutenção de viatura auto, 
manutenção de comunicações 
e/ou aviação - manutenção. 

Para sargentos músicos são 
reservadas 40 vagas, distribuí-
das entre os cursos de clarineta 
(10), flauta em dó/flautim em 
dó (2), saxhorne (5), saxofone 
(4), trombone tenor/trombone 
baixo (7), trompa (1), trompe-
te/cornetim/flueghorne (9) e 
tuba (2). Os candidatos deve-
rão comprovar habilidade na 
execução de partituras com o 
instrumento musical, a ser ve-
rificada em exames específi-
cos. As 60 vagas restantes do 
concurso são para sargentos 
de saúde, para a função de téc-
nico de enfermagem.

Os candidatos devem ter con-
cluído o ensino médio, idade entre 
17 e 24 anos (exceto para as áre-
as de saúde e música, cuja idade 
máxima será de 26 anos), altura 
mínima de 1,55m para as mu-

lheres e 1,60m para os homens. A 
área da saúde ainda requer cur-
so de técnico em enfermagem e 
registro no conselho de classe.

Inscrições 

As inscrições devem ser re-
alizadas exclusivamente pela 
internet, através do endereço 
eletrônico (www.esa.ensino.
eb.br). A ficha de cadastro es-
tará disponível no site até o 
dia 12 de junho. A taxa de ins-
crição é de R$ 80 reais.Todos 
os candidatos serão subme-
tidos à prova intelectual, de 
caráter eliminatório e classi-
ficatório. 

O exame será aplicado no 
dia 24 de setembro nas orga-
nizações militares sede da 
cidade escolhida pelo parti-
cipante no ato da inscrição: 

Rio de Janeiro/RJ, Resende/
RJ, Niterói/RJ, São Paulo/SP, 
Campinas/SP, Lins/SP, Guaru-
já/SP, Taubaté/SP, Pirassunun-
ga/SP, Vila Velha/ES, Juiz de 
Fora/MG, Belo Horizonte/MG, 
Três Corações/MG, São João 
Del Rei/MG, Uberlândia/MG, 
Montes Claros/MG, Porto Ale-
gre/RS, Santa Maria/RS, Cruz 
Alta/RS, Santiago/RS, Pelotas/
RS, Uruguaiana/RS, Bagé/RS, 
Florianópolis/SC, Cascavel/PR, 
Curitiba/PR, Ponta Grossa/PR, 
Salvador/BA, Aracaju/SE, Ma-
ceió/AL, Recife/PE, João Pes-
soa/PB, Natal/RN, Fortaleza/
CE, Teresina/PI, Petrolina/PE, 
Manaus/AM, Tabatinga/AM, 
Tefé/AM, Rio Branco/AC, Boa 
Vista/RR, Porto Velho/RO, Bra-
sília/DF, Palmas/TO, Goiânia/
GO, Campo Grande/MS, Co-
rumbá/MS, Cuiabá/MT, Ron-

donópolis/MT, Dourados/MS, 
São Luís/MA, Imperatriz/MA, 
Altamira/PA, Belém/PA, San-
tarém/PA, Itaituba/PA, Mara-
bá/PA e Macapá/AP.

O concurso ainda será cons-
tituído das seguintes etapas: va-
lorização de títulos; inspeção de 
saúde; exame de aptidão física; 
exame de habilitação musical; 
revisão médica e comprovação 
dos requisitos biográficos dos 
candidatos.

Segundo o edital, os cur-
sos de formação de sargento 
serão realizados em dois pe-
ríodos de instrução, distintos 
e sucessivos, e em diferentes 
organizações militares de cor-
po de tropa e estabelecimen-
tos de ensino, tendo o período 
básico duração de 34 semanas 
e o período de qualificação du-
ração prevista de 43 semanas.

REPRODUÇÃO

SECRETÁRIA ADJUNTA DE EDUCAÇÃO E 
A SOS VIDA AGENDAM EDUCAÇÃO PARA 
O TRÂNSITO PARA ITAPECURU-MIRIM

 
Foi realizada dia 23.05.17, pela manhã, na sede da SE-

DUC- Secretaria de Estado da Educação no Maranhão, 
em São Luis, uma importante reunião da SOS VIDA e o 
Coordenador dos Temas Socioeducacionais da SEDUC, 
Luis Pedrosa, com a Secretária Adjunta de Educação para 
as Regionais de Educação, Rosyjane Farias, sobre Edu-
cação para o Trânsito. 

Foi definido que a formação dos professores da Re-
gional de Itapecuru, em EDUCAÇÃO PARA O TRÂNSI-
TO com base no CADERNO DE APOIO PEDAGÓGICO 
da SOS VIDA/SEDUC, ocorrerá nos dias 20 e 21.06.2017. 

CÓDIGO DE TRÂNSITO BRASILEIRO
(Lei 9.503/1997) 

Art. 74. A educação para o trânsito é direito de todos 
e constitui dever prioritário para os componentes do 
Sistema Nacional de Trânsito.

Art. 76. A educação para o trânsito será promovida 
na pré-escola e nas escolas de 1º, 2º e 3º graus, por meio 
de planejamento e ações coordenadas entre os órgãos 
e entidades do Sistema Nacional de Trânsito e de Edu-
cação, da União, dos Estados, do Distrito Federal e dos 
Municípios, nas respectivas áreas de atuação.

Parágrafo único. Para a finalidade prevista neste ar-
tigo, o Ministério da Educação e do Desporto, mediante 
proposta do CONTRAN e do Conselho de Reitores das 
Universidades Brasileiras, diretamente ou mediante con-
vênio, promoverá:

I - a adoção, em todos os níveis de ensino, de um cur-
rículo interdisciplinar com conteúdo programático so-
bre segurança de trânsito;       

 II - a adoção de conteúdos relativos à educação para 
o trânsito nas escolas de formação para o magistério e 
o treinamento de professores e multiplicadores;        III 
- a criação de corpos técnicos interprofissionais para 
levantamento e análise de dados estatísticos relativos 
ao trânsito;       

 IV - a elaboração de planos de redução de acidentes 
de trânsito junto aos núcleos interdisciplinares univer-
sitários de trânsito, com vistas à integração universida-
des-sociedade na área de trânsito. 

CAMPANHA SOS VIDA FUNDOU 
CÉLULA NO INTERIOR DO MARANHÃO

Foi  fundada em Santa Inês dia 24.05.17, quarta-feira, 
com sucesso, uma célula da SOS VIDA. O evento de fun-
dação aconteceu na sede Loja Maçônica Sétima Luz da 
Grande Loja Maçônica do Estado do Maranhão-GLEMA 
naquele município. Inicialmente o Coordenador-Geral 
da SOS VIDA, Lourival da Cunha Souza, explicou a todos 
como e quando surgiu, e a trajetória da CAMPANHA em 
seus 6(seis) anos de existência. Depois, muitos represen-
tantes de órgãos e entidades presentes realizaram seus 
pronunciamentos exaltando a importância deste traba-
lho em prol da paz no trânsito e assumindo o compro-
misso em participar das atividades pelo trânsito seguro.

Ao final, foi fundada uma célula da SOS VIDA com re-
presentantes de todos os órgaos e entidades presentes. O 
Venerável Mestre da Loja Sétima Luz, Djalma Sarmento, 
foi eleito o Coordenador da Campanha em Santa Inês.

A imprensa realizou a cobertura do evento.

EDUCAÇÃO PARA O TRÂNSITO EM SANTA INÊS 

A Coordenação Geral da SOS VIDA e a Coordenação 
da SOS VIDA em Santa Inês reuniram-se dia 25.05.17, 
das 10 às 11h, com a gestora da URE-Unidade Regional 
de Educação deste município, professora Maria Zuila 
de Sousa Silva, na sede da URE. Ficou acertado ao final, 
que a formação dos técnicos e professores sobre EDU-
CAÇÃO PARA O TRÂNSITO com base no CADERNO DE 
APOIO PEDAGÓGICO desta Regional ocorrerá nos dias 
10 e 11.08.2017.

       A Secretaria de Estado de 
Administração Penitenciária do  
Maranhão (Seap-MA) está com 
os editais de processos seleti-
vos simplificados nºs 49/2017, 
50/2017, 51/2017, 52/2017, 
53/2017, 54/2017, 55/2017 e 
56/2017 abertos, com o objeti-
vo depreencher vagas nas uni-
dades prisionais nas cidades de 

Santa Inês e São Luís. As opor-
tunidades ofertadas são para as 
ocupações de Técnico Peniten-
ciário emEnfermagem e Espe-
cialista Penitenciário,  nas áreas 
de Enfermagem, Serviço Social, 
Direito, Terapia Ocupacional, Pe-
dagogia e Psicologia. Os contra-
tados terão direito a remunera-
ção que pode chegar a R$ 3 mil, 

em regime de trabalho de 30 ou 
40 horas semanais. As inscrições 
podem ser feitas até o dia 4 de 
junho de 2017, exclusivamen-
te no site da Seap (http://www.
seap.ma.gov.br/). O processo de 
seleção será realizado em duas 
etapas, de caráter classificatório 
e eliminatório, compostas por 
análise curricular e comprova-

ção de idoneidade e conduta ili-
bada na vida pública e na vida 
privada. O processo seletivo terá 
validade de um ano, a contar da 
data da publicação doresultado 
final, podendo ser prorrogado 
a critério da administração por 
igual período. As datas e etapas 
do processo serão divulgadas no 
site da Seap.

A Secretaria da Adminis-
tração Penitenciária (SAP - SP) 
está com edital abertopara o 
concurso público que visa ao 
preenchimento de 934 vagas 
ao cargo de Agente de Segu-
rança Penitenciária de Clas-
se I, exclusivamente do sexo 
masculino. Além desse, outro 
edital se encontra aberto com 
objetivo de suprir 100 vagas 
no cargo de Agente de Segu-
rança Penitenciária de Clas-
se I - sexo feminino. Para os 
cargos do sexo masculino, as 
vagas estão divididas em 887 
são para ampla concorrên-
cia e 47 para candidatos com 
deficiência. Para concorrer a 
uma das vagas em ambos os 
sexos, é necessário ter idade 
mínima de 18 anos e ensino 
médio completo, além de cum-
prir todas as outras exigências 
expostas no edital. A remune-
ração inicial do cargo corres-

ponde   ao valor de R$ 2.695,88 
(vencimento somado à grati-
ficação), para atuação em re-
gime de 12 horas de trabalho 
por 36 horas de descanso, po-
dendo o servidor ser convo-
cado sempre que presentes o 
interesse e a necessidade do 
serviço. As inscrições, no va-
lor de R$ 65,00, deverão ser 
realizadas somente pelo site 
da organizadora MS Concur-
sos (www.msconcursos.com.
br) até 1º de julho de 2017. No 
ato da inscrição, o candidato 
deverá optar para realização 
da prova objetiva em um dos 
seguintes municípios: Bauru, 
Campinas, Presidente Pruden-
te, Ribeirão Preto, São Josédo 
Rio Preto, São Paulo, Sorocaba 
ou Taubaté. O concurso pú-
blico   constará das seguintes   
fases: prova objetiva,   prova   
de condicionamento físico, 
prova de aptidão psicológica 

e comprovação de idoneidade 
e conduta ilibada na vida pú-
blica e na vida privada, além 
de investigação social. A pro-
va objetiva será aplicada na 
data provável de 6 de agosto 
de 2017, em locais e horários a 
serem divulgados no cartão de 
convocação. O gabarito oficial 
preliminar será divulgado em 
até 48 horas após a aplicação 
da prova. O prazo de vigên-

cia do concurso será de dois 
anos, podendo ser prorroga-
do por igual período, segundo 
a legislação vigente, a crité-
rio da Secretaria da Adminis-
traçãoPenitenciária. Edital e 
atualizações estão disponí-
veis na página organizadora 
do conscurso e noportal de 
concursos do Estado de São 
Paulo (http://www.concurso-
publico.sp.gov.br).
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Sampaio e ASA-AL usam jogadores que passaram pelos clubes como armas. Pela parte do time 
alagoano, Leandro Kível é o destaque do ataque; do lado do Sampaio, Marlon organiza as jogadas

Fora de casa

S
A

M
P

A
IO

 C
O

R
R

Ê
A

 F
.C

J
á em solo alagoano, o Sampaio Cor-
rêa vai enfrentar o ASA-AL, hoje  (28), 
às 16h, no Estádio Coaracy da Mata 
Fonseca, o Fumerão. O time realizou 

a última atividade preparatória no CT José 
Carlos Macieira, na quinta-feira (25), e em-
barcou para Alagoas na sexta pela manhã.

O técnico Francisco Diá tem algumas 
dúvidas para escalar a equipe que entra 
em campo, pois o meia Fernando Sobral 
é dúvida. O jogador se recupera de uma 
pancada no tornozelo e está em tratamen-
to intensivo no departamento médico do 
clube, sendo que o meia não treinou du-
rante a semana.

Caso não possa contar com Sobral, Diá 
estuda a possibilidade de armar o meio de 
campo com três volantes. “As contusões atra-
palham o nosso planejamento. Preciso dar 
ritmo à equipe que vem jogando, e a ideia 
é manter a base, mas, independentemen-
te das dificuldades, vamos a campo para 
propor o jogo em busca de um bom resul-
tado”, disse o Francisco Diá.

Assim, o Sampaio Corrêa deve ir a cam-
po com Alex Alves; Roniery, Fredson, Mara-
cás e Esquerdinha; César Sampaio, Diego 
Silva, Aquiraz e Marlon; Hiltinho e Isaac. 

O apronto final ocorreu  ontem, às 15h30, 
no Estádio Fumerão, local da partida.

Hoje, defendendo a equipe Tricolor, Marlon (foto) teve uma passagem pelo 
adversário, entre 2014 e 2015, e ressalta os cuidados a serem tomados para 
sair do Fumerão com um bom resultado. “O ASA é um time muito difícil de 
ser batido quando joga em casa, perde pouco lá. Sabem aproveitar o fator 
campo e é uma equipe que se posta bem. Temos que ter atenção total porque 
é um jogo complicado”, alertou o meia boliviano. Marlon não pensa em se 
intimidar, e quer o Sampaio jogando de igual pra igual contra o adversário. 
“Temos ciência de todas as dificuldades, mas precisamos nos impor também 
e equilibrar as ações. Vamos jogar para pontuar”, afirmou.

Marlon vai enfrentar o ex-clube

Com uma derrota na estreia e uma vitória no último jogo, o ASA 
terá três apostas para surpreender o Sampaio Corrêa, neste 
domingo, às 16 horas. O Fantasma aposta na força do Estádio 
Coaracy da Mata Fonseca, no retorno do volante Leanderson e 
no artilheiro Leandro Kível, que já vestiu a camisa do adversário 
desta terceira rodada. “Trata-se de um adversário de tradição. Fui 
vice-campeão da Série C, em 2013, com o Sampaio. Sei da força 
que do rival, mas, dentro da nossa casa, temos que enfrentá-los 
como enfrentamos todos os adversários: com respeito, marcação 
forte e sempre buscando os três pontos”, disse o camisa 9.
O treinador Maurílio Silva não quis divulgar a escalação 
antes do treinamento de sexta-feira, mas a tendência é que 
o volante Leanderson, recuperado de lesão, retorne ao time 
titular. “Independente de quem jogar, vai entrar com vontade 
e espírito de vitória. É isso que prego nos treinamentos e os 
jogadores correspondem em campo”, explicou o treinador. 
O provável ASA para este domingo é Carlão; Everton, Mauro 
Viana, André Lima e Léo Campos; Mazinho, Leanderson, 
Juninho, Doda e Jhulliam; Leandro Kível.

ASA aposta em ex-Sampaio para surpreender

FICHA TÉCNICA

ASA-AL 
Carlão; Everton, Mauro Viana, André 
Lima e Léo Campos; Mazinho, Lean-
derson, Juninho, Doda e Jhulliam; Le-
andro Kível. Maurílio Silva

SAMPAIO
Alex Alves; Roniery, Fredson, Ma-
racás e Esquerdinha; César Sam-
paio, Diego Silva, Aquiraz e Mar-
lon; Hiltinho e Isaac. Francisco Diá

Local: Estádio Coaracy da Mata Fonseca - Horário: 16h
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SAMARTONY MARTINS

O 
aproveitamento da força dos ventos 
para a geração de energia elétrica 
limpa (que não causa emissões de 
gases poluentes na atmosfera) já é 

uma realidade no Maranhão. Na semana pas-
sada, a Omega Energia, empresa responsável 
pela construção do primeiro Complexo Eó-
lico do estado, entrou na fase fi nal de insta-
lação do projeto, que já tem mais de 60% das 
obras concluídas e previsão para estar 100% 
em operação nos próximos três meses. A eta-
pa de conclusão do Complexo Eólico Delta 
3 foi marcada pela visita do governador Flá-
vio Dino à área do projeto, onde, ao lado dos 
executivos da empresa, foi acionado o pri-
meiro dos 96 aerogeradores que integram o 
empreendimento. A ação foi acompanhada 
por gestores e técnicos da Secretaria de Esta-
do de Indústria, Comércio e Energia (Seinc). 

Um dos grandes diferenciais do empre-
endimento está em aproveitar a riqueza na-
tural dos ventos maranhenses para produzir 
energia elétrica renovável e limpa. A energia 
eólica tem se consolidado em todo o mundo 
como uma sólida alternativa para a produção 
de energia e tem substituído fontes depen-
dentes de combustíveis fósseis com grande 
sucesso. A fonte eólica não gera resíduos, tem 
custo competitivo, baixo impacto ambien-
tal e, portanto, papel fundamental no desen-
volvimento e construção de uma sociedade 

sustentável. 
Além do meio 

ambiente, o 
conceito de de-
senvolvimen-
to sustentável 

Complexo Eólico: o Maranhão na 

rota global da sustentabilidade 
DIVU

LGAÇÃO

Secretário Simplício Araújo, gestores da Seinc e

 da Omega Energia, durante visita às instalações
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todo o mundo, somando 166 gigawatts de 
potência instalada no ano. 

De acordo com documento, cerca de 20% 
da eletricidade consumida no mundo já vem 
das fontes renováveis, como a eólica, o que 
tem contribuído para a redução dos níveis de 
emissão dos gases causadores do efeito estu-
fa. A entidade acredita que é possível rever-
ter danos relacionados às mudanças climáti-
cas, advindas do aquecimento global, caso o 
mundo seja capaz de suprir sua necessidade 
de consumo de energia apenas com as fon-
tes limpas. De acordo com 70% dos especia-
listas de todo o mundo, ouvidos pela ONU 
Meio Ambiente para a produção do relatório, 
é possível que até 2050 as energias renová-
veis possam dar conta de 100% da demanda 
da energia elétrica mundial. 

Neste cenário, o Brasil está entre os países 
de maior geração eólica e com o maior fator 
de capacidade, especialmente em função do 
alto potencial eólico de algumas regiões do 
Nordeste. Neste ano, o Brasil atingiu 11.000MW 
de capacidade instalada, equivalente a 7% da 
capacidade do país e com igual potência da 
Usina Hidrelétrica de Belo Monte. Somente 
em 2016, a fonte promoveu geração de 30 
mil empregos em todo o país e investimen-
tos da ordem de R$ 18,2 bilhões, aplicados 
principalmente na Região Nordeste. No to-
tal, hoje estão em operação 443 parques eóli-
cos, em 11 estados brasileiros, o que colocou 
o Brasil no 9º lugar do ranking mundial de 
capacidade instalada da fonte e em 5º lugar 
entre os países que mais instalaram usinas 

eólicas, em 2016.

também inclui os benefícios para o desenvolvimen-
to social e econômico. Essas outras duas frentes es-
tão também contempladas como benefícios do Com-
plexo Eólico, que contou com investimentos totais 
da ordem de R$ 1,5 bilhão no estado. “O empreen-
dimento trará benefícios em cadeia à comunidade 
que habita no entorno. Do fornecimento de energia 
aos royalties distribuídos aos moradores, a energia 
dos novos moinhos trará bons ventos a centenas de 
maranhenses, mudando a realidade da região”, ex-
plicou Simplicio Araújo, secretário de Indústria, Co-
mércio e Energia (Seinc). 

Energia eólica no mundo
A ONU Meio Ambiente, agência do Sistema das 

Nações Unidas que é hoje a principal autoridade glo-
bal na promoção do uso efi ciente de recursos natu-
rais, publicou em abril deste ano, em Nova Iorque, 
um relatório técnico que mostra que as chamadas 
novas energias renováveis, principalmente as fon-
tes eólicas e solar, tiveram recorde em termos de 
adição de capacidade de geração de energia em 
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Empreendimento impulsiona turismo 

sustentável no Maranhão 

No Ano Internacional do Turismo Sustentável, abertura e pavimentação da MA-315 diminuirá 
distância, ampliando a participação do estado no circuito Rota das Emoções  
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liado à construção do Complexo Eó-
lico, a Omega Energia, em parceria 
com o governo do estado, está viabi-
lizando a construção da estrada de 

acesso entre os municípios de Barreirinhas 
e Paulino Neves. A estrada, cujo traçado já 
existia em forma de caminho, está pratica-
mente pronta, permitindo que o percurso 
– antes realizado em quatro horas e apenas 
por veículos apropriados – passe a ser fei-
to em menos de 45 minutos e em qualquer 
tipo de veículo. 

A perspectiva é a de que a estrada se tor-
ne uma rodovia ecológica, com velocidade 
reduzida e instalação de pórticos na entrada 
e saída, explicando sobre a região e sua pre-
servação. Além de mirante, o trajeto liga duas 
regiões turísticas: os Lençóis Maranhenses e 
a região litorânea do Delta do Parnaíba, fa-

cilitando o caminho para a 
região de Jericoacoara, 
no Ceará. 

A construção 
da estrada foi rea-
lizada pela empre-
sa para transporte 
dos equipamentos 
necessários para a 
instalação do Com-
plexo, mas teve como 
principal objetivo dei-
xar um legado de estímulo 
econômico e social para o Ma-
ranhão. “Nós tínhamos duas opções: ou 
trazíamos os equipamentos pelo Piauí, pas-
sando pelos nossos parques, ou ligávamos 
aqui (Paulino Neves) a Barreirinhas. Mesmo 
diante de custos maiores, decidimos apos-

tar no projeto, porque ha-
via um clamor muito 

forte da sociedade 
local por sanar um 

problema históri-
co: ligar duas cida-
des próximas, que 
acabavam fi can-
do distantes pelo 

tempo do trajeto”, 
afi rma o presidente 

da Omega Energia, An-
tonio Bastos, sobre a de-

cisão de realizar a melhoria na 
estrada, um investimento que acabou 

indo além das obrigações sociais da empresa.
A primeira fase de construção da estrada, 

que já permite passagem de veículos leves, 
durou oito meses, incluindo a construção de 

duas pontes de concreto, e teve a participa-
ção de 150 profi ssionais, dos quais mais de 
100 foram contratados na região. 

O impulso ao turismo no Maranhão ocor-
re no mesmo ano em que a ONU promo-
ve a agenda do turismo sustentável global-
mente. A Organização Mundial do Turismo 
(OMT), agência da ONU dedicada ao tema, 
declarou 2017 como o Ano Internacional do 
Turismo Sustentável. O principal objetivo 
é destacar o potencial do turismo para o 
desenvolvimento econômico sustentável, a 
geração de empregos, redução da pobreza, 
proteção ambiental, defesa do patrimônio 
cultural, entre outras estratégias. Segundo 
as Nações Unidas, um em cada 11 empregos 
no mundo são gerados pelo turismo, além 
de ser um setor responsável por 10% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) global.

A perspectiva é que a 

MA-315 se torne uma 

rodovia ecológica, 

contribuindo 

para turismo no 

Maranhão

DIVULGAÇÃO
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TRÊS PERGUNTAS
 OSVALDO SAAVEDRA 
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Geração eólica consolidará

produção de energia limpa     
Autossuficiente na produção de eletricidade, Maranhão passará a contar com 

50% da matriz advinda das fontes renováveis até o fim deste ano  

SAMARTONY MARTINS

A 
implantação do primeiro complexo de 
geração de energia eólica do Maranhão 
abrirá novo vetor de desenvolvimento 
no estado: o da produção de energia 

limpa e renovável. Segundo levantamento do 
Instituto de Energia Elétrica (IEE) da Univer-
sidade Federal do Maranhão (UFMA), com o 
início da operação do Complexo Eólico Delta 3, 
previsto para o segundo semestre deste ano, o 
Maranhão encerrará 2017 com cerca de 50% da 
sua matriz de geração de energia elétrica com-
posta por fontes de energias renováveis (hídrica 
e eólica). A ação de implantação do complexo 
está sendo realizada pela Omega Energia entre 
os municípios de Barreirinhas e Paulino Neves.

De acordo com o mapeamento da UFMA, o 

Maranhão chegou a 2015 com 2,6 mil megawatts 
(MW) de potência instalada, montante maior do 
que a demanda média de consumo de energia da 
população, que gira em torno de 1,4 mil MW. Com 
isso, o estado deixou de ser dependente de obten-
ção de energia de outras unidades da federação 
para ser autossufi ciente na produção energética 
e ainda capaz de exportar excedentes.

Em entrevista a O Imparcial, Osvaldo Saave-
dra, professor fundador do Núcleo de Energias 
Alternativas da UFMA, revelou que, em 2017, 
com a entrada em operação de mais de 220MW 
de energia dos ventos, o Maranhão contará com 
mais de 1,3 mil MW de capacidade instalada de 
energia renovável, se considerada a plena gera-
ção da usina hidrelétrica de Estreito (1,087 mil 
MWs), localizada no sul do estado, próximo da 
fronteira com o Tocantins.  

DIVULGAÇÃO

1 
- Qual a importância da implantação do primeiro complexo de geração de energia eólica 
do Maranhão?
A importância do início da geração da energia eólica no Maranhão é que seguiremos 

sendo um grande produtor de energia, mas agora tendo uma matriz energética 
predominantemente limpa e renovável, que está de acordo com os padrões mais 

modernos de desenvolvimento no mundo. 

2 
- Como o senhor analisa o interesse das grandes potências mundiais com relação à 
produção de energia eólica?
Os principais países do mundo estão preocupados com o ritmo do superaquecimento 

do planeta, causado pelo maior volume de emissões de gases poluentes na atmosfera 
provocados pelo uso de combustíveis fósseis (como o carvão, o petróleo, o gás natural e 
outros). Trata-se do contexto que exige maior adoção de fontes limpas e não poluentes, 

como é o caso da energia dos ventos, a solar, a biomassa e outras. Segundo relatório da 
ONU, divulgado em abril deste ano, em 2016 houve recorde em termos de adição de 

capacidade nos setores de energia eólica e solar, totalizando 166 gigawatts, em todo o 
mundo. Segundo especialistas de diferentes países entrevistados para o levantamento, 
atualmente, 20% da eletricidade consumida no mundo vem dessas fontes renováveis e 
há chances de se chegar a 100% até 2050. 

3 
- E como o senhor analisa o Maranhão dentro deste contexto?

 
O Maranhão, que é um estado privilegiado de recursos naturais e com amplo 
potencial energético, não pode fi car fora disso. Estamos dando um passo 
fundamental para o futuro das próximas gerações e que precisa ser incentivado 

como política de desenvolvimento regional. 
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Desenvolvimento de mãos dadas 

com a sustentabilidade

E
quilibrar desenvolvimento 
e sustentabilidade é um dos 
desafi os da sociedade. Para as 
empresas, a responsabilidade 

é muito maior e tem sido um dos obje-
tivos a serem alcançados. Um exemplo 
de que é possível integrar desenvolvi-
mento industrial e meio ambiente vem 
sendo colocado em prática na área do 
Terminal Marítimo de Ponta da Madei-
ra, em São Luís. 

Na unidade operacional, a implanta-
ção de um meliponário, local de criação 
de abelhas sem ferrão, garante equilí-
brio ambiental para a abelha da espécie 
tiúba, responsável em até 90% pela po-
linização da fl ora maranhense. A pro-
posta da Vale começou com o melipo-
nário, que integra outros dois projetos, 
um orquidário e tanque de carpas, que 
juntos formam bioindicadores na área 
da mineradora. Os três ambientes foram 
construídos por empregados da Vale, 

que executaram os serviços por 
meio de mutirões.  To-
dos os projetos con-
templam material 
de reúso, como 
peças de ma-
deira e ferro 
descartadas, 
e baixo cus-
to.

“As ini-
ciativas giram 
em torno de se 
construir um am-
biente melhor para 
se trabalhar, e dentro 
dessa proposta, a gente pen-
sa muito na questão da sustentabi-
lidade. As nossas operações de minera-
ção demonstravam que com algumas 
atitudes e iniciativas elas podem ser sus-
tentáveis. Aí, conversando com os em-
pregados, a gente aproveitou áreas bem 

próximas das operações - ao 
lado de toda movimenta-

ção de minério do ter-
minal. A gente se 

reuniu e come-
çou a construir 

três projetos. 
Um deles foi 
o meliponá-
rio”, relata 
José Ribamar 

Júnior, geren-
te de Operação 

do Terminal de 
Ponta da Madeira.
De acordo com 

os executores do projeto, 
as ações serviram para aproximar 

a comunidade da Vale, além da satis-
fação que os empregados têm de levar 
suas famílias, os bioindicadores vira-
ram atrações turísticas, para além de 
toda parte tecnológica e de operação. 

“É tudo muito gratifi cante poder levar 
sua família ao meliponário, receber uma 
garrafi nha de mel, visitar o orquidário e 
o lago de carpas. Tudo isso virou gran-
des atrações”, revela o gerente de Ope-
ração do Terminal.

Os projetos atraíram a atenção da 
Universidade Estadual do Maranhão, 
com a qual a Vale está fechando parceria 
para que os mestrandos desenvolvam 
suas dissertações na certifi cação do mel 
produzido dentro do porto, além do de-
senvolvimento de uma orquídea genui-
namente maranhense. “As iniciativas de 
desenvolvimento desses projetos, ape-
sar de executarmos por normas todos 
os controles ambientais, a gente con-
sidera extremamente importante essa 
conquista de termos no porto, pelo me-
nos, três bioindicadores que mostram 
na prática a vivência desse valor que é 
cuidar do meio ambiente”, ressalta José 
Ribamar Júnior. 
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É tudo muito gratifi cante 
poder levar sua família 

ao meliponário, visitar o 
orquidário e o lago de carpas 

José Ribamar Júnior, gerente de 
Operação do Terminal de Ponta da Madeira
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Bioindicadores 

refl etem estado 

ambiental

T
rês ambientes foram cons-
truídos próximo às opera-
ções da Vale no Terminal de 
Ponta da Madeira com a par-

ticipação dos empregados em todas 
as etapas do projeto que integra os 
bioindicadores: um meliponário, um 
orquidário e lagos de carpas. 

O meliponário é formado por 10 
caixas de abelhas e cada uma repre-
senta uma cidade com cerca de cin-
co mil abelhas. Essa espécie chega a 
produzir de 5 a 12 litros de mel em 
seis meses. O mel produzido é extra-
ído e embalado de forma artesanal e 
entregue aos visitantes que conhe-
cem as operações da Vale. Conheci-
da pela excelente qualidade do mel 
produzido, as abelhas tiúbas vivem 
em média de 40 a 45 dias, podendo 
chegar até 60 dias. Com a consultoria 
de especialistas da Universidade Es-
tadual do Maranhão, os empregados 
do porto acompanham o desenvolvi-
mento das abelhas desde o ano pas-
sado, quando o local foi construído.

 Para a criação do ambiente, os 
empregados fi zeram uso de material 
reaproveitado, como resto de madei-

ra. “As abelhas produzem mel ao lado 
das operações, e foram ambientes 
construídos com material de reuso. 
Nós compramos correias em pallets, 
pegamos esses pallets e reutilizamos. 
Criamos toda estrutura, fi zemos um 
abrigo, colocamos grama ao redor, 
então fi cou um ambiente bonito e 
agradável, assim inauguramos o pri-
meiro bioindicador”, descreve José 
Ribamar Júnior.

Como o bioindicador refl ete o 
estado biótico ou abiótico de um 
meio ambiente e o impacto produ-
zido sobre um habitat, comunidade 
ou ecossistema, a adaptação da ti-
úba trouxe resultados bas-
tante satisfatórios. “A 
abelha ela só fi ca 
onde há equilí-
brio ambiental, 
então se essa 
abelha con-
seguisse pro-
duzir mel ao 
lado das nos-
sas operações, 
signifi ca as ope-
rações não agri-

dem o meio onde as abelhas estão 
inseridas”, avalia o gerente de Opera-
ção do Terminal de Ponta da Madeira. 

 O projeto foi estendido para per-
to dos viradores de vagões que rece-
bem os trens da ferrovia, onde do 
lado foi construído um orquidário. 
Flores que apresentam variadas for-
mas, cores e tamanhos, as orquíde-
as estão sendo cultivadas com todo 
cuidado e atenção que as espécies 
requerem e como bioindicador tam-
bém demonstrou relação de adap-
tação com o meio ambiente. 

“Essas orquídeas para você ter 
uma noção elas só vão brotar de 

ano em ano. Então va-
mos passar esse pe-

ríodo todo cui-
dando delas 

para que 
elas consi-
gam mos-
trar o que 
tem de 
mais belo, 

que é uma 
orquídea em 

si, e do lado 

das operações. Lembrando que se 
trata de uma espécie bem frágil, en-
tão qualquer agressão a elas, elas 
simplesmente morrem. Nós esta-
mos com elas a todo vapor, pois se 
adaptaram muito bem do lado dos 
viradores e foi uma segunda grande 
conquista que encheu todo mundo 
de orgulho”, comemora José Riba-
mar Júnior.

Nos pátios de estocagem, em uma 
área mais alta, chamada de mirante, 
onde o vento bate nas pilhas e incide 
no lugar, exatamente de frente para 
o pátio, foi instalado um ecomirante, 
e dentro desse local um espaço de 
visitação para as pessoas olharem do 
alto as operações da Vale. No local, foi 
criado um lago, onde vivem peixes 
tradicionais como as carpas, e isso 
com água de reuso. “Essas carpas são 
todas bem coloridas e dá um realce 
mostrando que, de fato, as opera-
ções e sustentabilidade podem ca-
minhar lado a lado”, atesta o gerente 
de Operação do Terminal.

Como os bioindicadores fi cam 
localizados próximos às operações da 
Vale, as visitas são pré-programadas. 

VIVIANE PASSOS

Indicadores
ambientais

 

Além dos 
bioindicadores, a Vale 

conta com indicadores 
de meio ambiente 

que certifi cam a 
sustentabilidade nas 

operações da mineradora. 
Entre os quais, a empresa 

mantém, uma rede 
de monitoramento da 

qualidade do ar para a 
emissão de particulados, 

que funcionam em pontos 
estratégicos para coletar 

informações de forma 
automatizada. 

As informações são 
repassadas à Secretaria de 

Estado de Meio Ambiente 
e Recursos Naturais 

do Maranhão (Sema) 
que pode, desta forma, 

acompanhar a qualidade 
do ar da área industrial 

como um todo. 

Há, também, o 
controle da taxa de 

reaproveitamento de água. 
O tratamento de efl uentes 

realizado em Ponta da 
Madeira permite que a 

água seja reutilizada nos 
processos operacionais. 

Em 2016, a taxa de reuso e 
recirculação de água nas 
operações do Terminal foi 
de 58,8%, ou seja, menos 
da metade da água que a 

Vale utilizou é captada em 
fontes de água nova.

 
A água de reuso e 

recirculação é proveniente 
de processos operacionais 
e novamente utilizada no 

processo ou mesmo em 
uma atividade diferente, 

como lavagem e limpeza 
de máquinas e estruturas 

ou umectação de vias e 
pilhas de minério. Também 

são mantidas bacias de 
decantação no terminal, 

para armazenar a água da 
chuva e água advinda dos 

pátios de estocagem de 
minério. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

As abelhas produzem mel ao 
lado das operações, e foram 
ambientes construídos com 

material de reuso
José Ribamar Júnior, gerente de 

Operação do Terminal de Ponta da Madeira

Orquidário

lagos de 

carpas

meliponário
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Educação Ambiental

Se é público, 

Estudantes voluntários trabalham para a educação ambiental dentro 
da Uema. Eles ajudam a universidade a economizar água, energia, 

recolher papel para reciclagem e até adotar uma caneca 

Canecas 
do projeto “Adote 
uma Caneca” fez 
muito sucesso na 

universidade

AGA promove 
manhã sustentável 

em escola de 
São Luís

Equipe 
de voluntários 
durante ação 

socioambiental 
no Vinhais

C
uidar do meio ambiente e sensibili-
zar a todos que queiram um mundo 
melhor é o principal desafio da As-
sessoria de Gestão Ambiental (AGA), 

que desenvolve um trabalho de educação 
ecológica com alunos voluntários em 
todos os campi da Universidade Es-
tadual do Maranhão (Uema).

Eles ajudam a universidade a eco-
nomizar água, energia, recolher papel 
para reciclagem, eliminar resíduos no res-
taurante universitário e até adotar uma caneca para 
reduzir o consumo de copos de plástico. Cerca de 
50 pessoas, entre voluntários, bolsistas e pessoas 
da comunidade participam do projeto de educa-
ção ambiental na instituição.

Como aluna da universidade, Denise Sousa 
percebeu a importância desse projeto e resolveu 
participar, desde o ano passado, da rotina do vo-
luntariado no projeto “Nosso Papel”, que recolhe 
todo o papel descartado em diversos setores da 
instituição. Em parceria com o projeto Ecocemar, 
esse material recolhido é enviado à um Ecoponto 
dentro da instituição e convertido em bônus de 
desconto na conta de energia elétrica, que é doa-
da pela Uema a instituições filantrópicas.

“Essas coletas são realizadas por bolsistas e 
voluntários de 15 em 15 dias. Temos uma parceria 
com a prefeitura, que disponibilizou um carro para 
ajudar a gente a coletar esses papéis dos diversos 
setores da universidade. Além dis-
so, eu sou responsável por dar 
palestrar em alguns cursos 
e participo de reuniões 
que discutem propos-
tas da AGA e deba-
tem sobre a susten-
tabilidade dentro 
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da Uema”, explica a voluntária.
Os pilares desse programa dentro da 

universidade dividem-se em projetos so-
bre impactos ambientais, educação am-
biental e certificação ambiental. “Dentro 
desses programas, temos vários projetos 

como o de eficiência energética, o 
Nosso Papel, o Resíduo Zero, o 

Vamos Limpar o Prato, o de 
resíduos químicos nos la-

boratórios de pesquisa, 
entre outros”, conta a 

coordenadora da AGA, 
Zafira da Silva de Al-
meida.

Outro projeto 
muito popular den-

tro da universidade é 
o “Adote uma Caneca”. 

Implementado em ou-
tubro de 2016, foi um dos 

que mais envolveu os alunos. 
“Conseguimos eliminar toda a 

utilização de copos descartáveis no 

Restaurante Universitário. Agora esta-
mos avançando para outros setores da 
universidade”, revelou Zafira, empolgada.

Quem teve a rotina impregnada pelos 
pensamentos sustentáveis dos voluntários 
do projeto, revela como avalia toda essa 
preocupação. “O trabalho que eles fazem 
de entrar na rotina da gente com propos-
tas tão simples é encantador. A rotina de 
trabalho, várias vezes, faz a gente nem se 
preocupar com nossas atitudes e como elas 
podem influenciar o meio ambiente. Ter 
um projeto desses para colocar nosso pé 
no chão e fazer a gente enxergar que tro-
car um copo de plástico por uma caneca 
reutilizável já é uma mudança muito im-
portante”, conta Débora Andrea, funcio-
nária da universidade, que trocou todos 
os copos plásticos da equipe por canecas 
e passou a prestar mais atenção no gas-
to com papel.

Outro projeto ambiental que envol-
ve a comunidade universitária é o “Des-
perdício zero, vamos limpar o prato!”, que 

tem como objetivo a redução dos resíduos 
orgânicos que são gerados no restaurante 
universitário, tanto por parte dos usuários 
do RU, quanto pela cozinha. A meta des-
se programa é conscientizar à todos que 
estes desperdícios trazem tanto prejuízos 
econômicos quanto prejuízos ambientais. 

Além de atuar dentro da instituição, 
a equipe de voluntários da Assessoria de 
Gestão Ambiental também participa de 
ações fora dos muros da universidade. Re-
centemente, por exemplo, eles participa-
ram de uma ação socioambiental no bairro 
Vinhais, em São Luís, para sensibilizar os 
moradores da região sobre a importância 
de ter hábitos sustentáveis.

“Participar da AGA faz eu me sentir par-
te importante do processo de sensibilizar 
pessoas a buscar mudanças de hábitos que 
trazem benefícios ao meio ambiente”, dis-
se a voluntária Denise, orgulhosa por ser 
uma pessoa sensível o suficiente para per-
ceber que pequenas atitudes podem aju-
dar o mundo a ser um lugar muito melhor.

Participar da AGA faz eu 
me sentir parte importante 
do processo de sensibilizar 

pessoas a buscar mudanças 
de hábitos que trazem 

benefícios ao meio 
ambiente
Denise, voluntária

LUCAS VIEIRA
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Ecopontos são opções para o 

descarte adequado de resíduos
VIVIANE PASSOS
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QUATRO PERGUNTAS

1
. O ecoponto tem sido uma saída para o 
descarte irregular de lixo?
Ele é uma opção exatamente para 

aquele resíduo que não pode ser descarta-
do lá na coleta domiciliar. Ele é destinado a 
um pequeno gerador, a um munícipe que 
tem uma quantidade mais volumosa de vi-
dro, uma pequena reforma que você faz na 
sua casa, ou retira uma porta que não serve 
mais, por exemplo, você não vai colocar na 
coleta domiciliar, pois o local correto para 
você levar é a um ecoponto, onde vai ser 
destinado da maneira ambientalmente ade-
quada. O resíduo vai ser encaminhado para 
uma cooperativa que aproveita esse mate-
rial, gerando emprego e renda e desenvolvi-
mento sustentável. 

2
.Existe previsão para a ampliação das 
unidades dos ecopontos em São Luís?
Nós estamos em fase de licenciamen-

to para mais uma bateria de 4 ecopontos 
que serão instalados em breve. A previsão 
é para as obras iniciarem dentro de 30 dias, 
com conclusão em mais 60 dias. Em 90 dias, 
devemos ter um ou dois ecopontos inaugu-
rados.

3
.Quais resultados já são perceptíveis 
com a implementação dos ecopontos?
Primeiro o que mudou com esse tra-

balho foi a realidade das cooperativas que 
tiveram seu potencial de arrecadação inten-

sifi cado. Uma das cooperativas aumentou 

consideravelmente o número de cooperati-

vados e de produção. 

A gente trabalha diretamente com geração 

de emprego e renda e desenvolvimento sus-

tentável, pois na medida em que você faz 

o caminho adequado dos resíduos, então 

você faz a destinação ambientalmente cor-

reta. O segundo ponto bastante impor-

tante, é que nós estamos trabalhando as 

áreas no entorno dos ecopontos. Então, 

a gente observa que alguns pontos ante-

riores à implantação das unidades já não 

existem mais, porém migraram para ou-

tros pontos. E agora nós estamos traba-

lhando exatamente para que esses outros 

locais de descarte irregular possam ser 

erradicados. 

Todavia, o mais importante é de fato a des-

tinação ambientalmente adequada, o de-

senvolvimento sustentável e a proteção ao 
meio ambiente, porque esses resíduos que 
são coletados nos ecopontos, estariam em 
algum lugar que não seria dentro dessa ca-
deia que é ambientalmente adequada.

4
.Como ocorre a fi scalização do descarte
irregular de resíduos em São Luís? 
A fi scalização ela é constante. No en-

tanto, estamos trabalhando na atualização 
da legislação, onde vai haver punições mais 
severas porque elas já existem. Um grupo já 
faz a contenção dos pontos inadequados de 
descartes e existe uma força repressiva de 
fi scalização, de multa e até pena de prisão, 
porque se trata de um crime ambiental.

Carolina Estrela 

Ecopontos 

criados pela Prefeitura 

de São Luís fomentam 

cadeia produtiva de 

resíduos

Ecopontos 

são opções para o 

descarte adequado 

de resíduos

FOTOS:DIVULGAÇÃO

O
s ecopontos, unidades cons-
truídas para receber materiais 
que não são recolhidos na 
coleta domiciliar, são uma 

opção para eliminação dos espaços usa-
dos para descarte irregular, além de fo-
mentar a cadeia produtiva de resíduos e 
contribuir com a coleta seletiva na capi-
tal. Todo o material reciclável coletado 
nesses locais, que hoje funcionam em 
cinco bairros da capital – Jardim Améri-
ca, Parque Amazonas, Bequimão, Turu 
e Angelim –, é encaminhado às coope-

rativas e associações que fazem a se-
leção e a comercialização do material.

Cada ecoponto tem capacidade de 
armazenamento de 100 toneladas de 
resíduos por mês, podendo variar com 
a demanda. Atualmente, os cinco eco-
pontos recebem, em média, 250 tone-
ladas de resíduos por mês. 

A estrutura é padrão e possui setor 
administrativo, instalações sanitárias, 
estacionamento, áreas de recebimento 
e acondicionamento temporário dos 
materiais, área de manobra de equi-

pamentos e veículos.
Qualquer pessoa pode levar resí-

duos aos ecopontos, de preferência 
selecionado para colocar nas caixas 
estacionárias que são destinadas aos 
tipos específi cos de material, e lá o ci-
dadão recebe orientação dos funcio-
nários para a forma correta de fazê-lo.

As cooperativas podem se inscrever 
na Prefeitura de São Luís, junto ao Co-
mitê Gestor de Limpeza Urbana, que 
é o órgão que faz a gestão da limpeza, 
e é vinculado à Secretaria de Obras e 

Serviços Públicos (Semosp).
Em entrevista a O Imparcial, Caro-

lina Estrela, coordenadora do Comitê 
Gestor de Limpeza Pública Urbana da 
Prefeitura de São Luís, fala da impor-
tância da atuação dos ecopontos, que 
mais do que locais aptos para receber 
resíduos que não podem ser descarta-
dos na coleta regular, contribuem para 
o meio ambiente e fomentam a cadeia 
produtiva que envolve cooperativas que 
têm na atividade a principal fonte de 
renda da família.
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Ela perguntou se queríamos 
trabalhar, e se teríamos 

vergonha de ir para rua catar 
material, nós dissemos que não. 

O que na época era lixo, hoje 
para gente é material reciclável

 Maria José Castro

O 
que antes era lixo reunido em 
lugares inapropriados, hoje vira 
material reciclável nas mãos de 
catadores que trabalham em 

cooperativas de São Luís. O trabalho de 
coleta dos catadores ultrapassou as ações 
de exploração de campo e de forma orga-
nizada vem sendo feito por meio de uni-
dades de ecopontos e outras variantes.

A mais antiga organização do segmen-
to é a Cooperativa de Reciclagem de São 
Luís (Coopresl), que iniciou em 2000 e foi 
formalizada em 2003. A entidade começou 
com o incentivo de membros da Igreja Ad-
ventista da comunidade Itaqui Bacanga 
e atualmente é presidida por dona Maria 
José Castro, de 67 anos.

“Eu fi quei desempregada e outras pes-
soas também, e uma amiga nossa acom-
panhou notícias na TV e na internet des-
tacando que papelão dava dinheiro. Ela 
perguntou se queríamos trabalhar, e se 
teríamos vergonha de ir para rua catar 
material, nós dissemos que não. O que 
na época era lixo, hoje para gente é mate-
rial reciclável”, contou Maria José Castro.

Até o ano passado, a cooperativa possuía 

seis cooperativados e hoje tem 16 pessoas 
trabalhando e tirando seu sustento da ati-
vidade. O que infl uenciou esse 
progresso, segundo dona 
Maria José, foi a atua-
ção do ecopontos e 
a aquisição de um 
caminhão, que 
faz parte de um 
projeto do Ban-
co Mundial, por 
meio da Secreta-
ria Municipal da 
Criança e Assistên-
cia Social (Semcas) 
com o intuito de revita-
lizar a área Itaqui Bacanga. 

De acordo com a presi-
dente, a cooperativa recebe por mês 
em torno de 20 toneladas de material dos 
ecopontos da Prefeitura de São Luís. “Os 
ecopontos ajudam muito porque vem mui-
ta coisa de lá. Nós recebemos em torno 
de cinco toneladas de material por sema-
na. As segundas, quartas e sextas, um ca-
minhão da Prefeitura faz esse trabalho”, 
destacou dona Maria José. 

Após o incremento de funcionários, 
a cooperativa passou a trabalhar 

com 80 a 90 toneladas 
de material por mês. 

O objetivo da-
qui para fren-

te é aumentar 
esse volume 
para pelo 
menos 200 
toneladas/
mês. A co-

o p e r a t i v a 
passa por es-

tágio de recru-
tamento de mo-

toboys que como 
cooperativados adi-

cionarão mais 10 integran-
tes à entidade. Eles coletarão material 
em pontos estratégicos e utilizarão a 
tecnologia da plataforma de gerencia-
mento Coleta na Rede. 

O galpão da Coopresl funciona em um 
espaço cedido pela Universidade Federal 
do Maranhão (UFMA) na Vila Bacanga, 
local passa por reforma que além do ca-

minhão, vai receber uma prensa e uma 
picotadora, que só dependem de adap-
tação das instalações elétricas. A produ-
ção da cooperativa abastece indústrias de 
celulose local que envia o material para 
outros estados.

A cooperativa faz parte do Movimento 
Nacional de Catadores e por se tornar re-
ferência no segmento, hoje ajuda a formar 
outras cooperativas no Maranhão. A Co-
opresl já ajudou na criação de entidades 
em São José de Ribamar, Paço do Lumiar, 
Santa Luzia do Tide, Bacabal e outros mu-
nicípios. Agora ajudará em um projeto em 
Miranda, formando uma rede de catado-
res em quase todo o estado.

Para dona Maria José, a cooperativa 
cumpre um importante papel ambiental 
e de inclusão social. “Pessoas em estado 
de vulnerabilidade vêm para cá, e a gen-
te recupera. Aqui elas trabalham e tiram 
seu sustento. Outros saíram daqui e estão 
em empregos melhores. Isso é gratifi can-
te, porque, além de fazer algo sustentável 
e ajudar a natureza, temos a recuperação 
das pessoas. Isso é uma reciclagem de vi-
das”, aponta dona Maria José.

Da sustentabilidade 

à inclusão social



14


São Luís, domingo, 28 de maio de 2017

Co
m

b
at

e 
a

 q
u

ei
m

a
d

a
s 

n
o

 M
a

ra
n

h
ã

o
 é

 u
m

a
 d

a
s 

p
re

o
cu

p
a

çõ
es

 d
a

 S
u

za
n

o
 P

a
p

el
 e

 C
el

u
lo

se
 

q
u

e 
d

es
en

vo
lv

eu
 p

ro
je

to
 d

e 
ed

u
ca

çã
o

 a
m

b
ie

n
ta

l e
m

 p
a

rc
er

ia
 c

o
m

 p
o

d
er

es
 p

ú
b

li
co

s

Projeto Floresta Viva conscientiza 

contra queimadas
DANIEL MORAES

O 
Maranhão foi o terceiro es-
tado da nação com maior 
número de queimadas em 
2016, de acordo com dados 

do Instituto Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe). Naquele ano, o número 
de queimadas ultrapassou a marca de 
20 mil. Para tentar combater este gra-
ve problema, a empresa Suzano Papel 
e Celulose deu início, em maio deste 
ano, ao projeto Floresta Viva.

“O projeto consiste na educação am-
biental das comunidades. Fazemos um 
trabalho de conscientização e educação. 
Com ele, buscamos evitar queimadas, 
que são um problema grave em todo o 
país e também aqui no Maranhão. Como 
todo grande projeto da Suzano, ele é fei-
to em parceria com os poderes públicos 
municipais, Ministério Público e Secre-
taria Estadual de Meio Ambiente. O nos-
so objetivo é atingir o maior número de 
pessoas. Educar para tentar evitar que 

façam limpeza de terrenos com fogo, 
para evitar incêndios de roça. E para 
garantir, se forem feitos, que façam de 
maneira controlada, responsável, para 
que a fauna seja preservada”, explicou 

o gerente de Relações Institucionais da 
Suzano, Flávio Moura Fé.

“A empresa entende que o desenvol-
vimento sustentável é um caminho sem 
volta. Então não há como a gente querer 

se desenvolver sem adotar as melhores 
práticas ambientais. Temos sempre que 
nos fazer esta pergunta: que mundo que-
remos deixar para nossos fi lhos, nossos 
netos? A Suzano se preocupa com isso, 
então busca compartilhar também na 
comunidade em que ela atua as boas 
práticas ambientais para o desenvolvi-
mento sustentável”, afi rmou a head de 
Relações Institucionais, Mariana Lisboa.

Segundo Mauro Fé, ações do proje-
to Floresta Viva já foram realizadas em 
cidades como Porto Franco e Urbano 
Santos. A expectativa é que, a partir de 
junho, as ações sejam intensifi cadas, 
com o fi m do período chuvoso.

“A Floresta Viva é mais uma das ini-
ciativas da Suzano na área de sustenta-
bilidade. E também pode ser encaixada 
na área de educação, só que de educa-
ção ambiental, difundindo as melhores 
práticas de combate a incêndios, as for-
mas de evitar queimadas, evitando assim 
também incêndios em fl orestas planta-
das e nativas”, fi nalizou Flávio Moura.

HONÓRIO MOREIRA/OIMP/D.A PRESS

 

Em 2016, 

o Maranhão foi o 

terceiro estado do país 

com o maior número de 

queimadas
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Flávio Moura Fé e Mariana Lisboa, respectivamente, gerente e head 

de Relações Institucionais da Suzano Papel e Celulose
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Adote práticas sustentáveis 

no seu dia a dia

Todos podem aderir a práticas sustentáveis em sua rotina, seja em casa, no trabalho, nas ruas, praças 
ou em qualquer outro lugar. A mudança em pequenos hábitos é o primeiro passo a ser dado rumo à 

sustentabilidade. Diminuir o uso de sacolas plásticas, fechar a torneira ou simplesmente apagar a luz são 
alguns exemplos de práticas simples, mas que fazem grande diferença para o meio ambiente 

Cidadania

• Sempre que possível 
procure andar de 
ônibus, de bicicleta ou 
a pé. Assim você ajuda 
a diminuir a emissão 
de substâncias poluentes e pode praticar atividade 
física.

•A chamada carona solidária é outra iniciativa 
que contribui para a saúde do meio ambiente, pois 
com essa prática você reúne em um único meio 
de transporte pessoas que iriam fazer um mesmo 
roteiro separadamente, diminuindo a emissão de 
poluentes.

• Participe de campanhas em prol da 
acessibilidade, estimule a construção de rampas e 
a implantação de sinalização especial para cegos. 

Reciclagem

• A coleta seletiva é 
uma das alternativas 
que podem ser adotadas 
para minimizar os 
impactos criados pelo 

lançamento de lixo na natureza. O lixo pode ser 
previamente separado segundo a sua constituição 
ou composição.

• Revistas e jornais velhos podem ser doados 
a escolas e outras instituições, dando um 

destino muito mais útil do que 
simplesmente jogá-

los no lixo. Esse 
material também 

pode ser entregue 
nos ecopontos 
ou nas sedes das 
cooperativas de 

reciclagem;

charge

Consumo

• Durante suas compras, substitua as 
sacolas de plástico pelas retornáveis 
(ecobags);

• Outra opção é usar caixas de papel, 
material de rápida decomposição (em 

média três meses) e que pode ser reutilizado e reciclado;

• Usar papel ecoefi ciente ou reciclado é uma boa prática que você 
pode levar da sua vida pessoal ou para o ambiente de trabalho e 
vice-versa;

• Substituir o copo descartável por material durável e imprimir 
somente aquilo que for realmente necessário também são 
iniciativas que fazem uma diferença e ajudam a manter o equilíbrio 
do meio ambiente.

Água

• Evitar o desperdício de água é possível 
e só exige atenção. Para combater 
o desperdício identifi que e elimine 
vazamentos e goteiras. Feche bem as 
torneiras e procure sempre observar os 

indicadores do hidrômetro, se eles continuarem girando mesmo 
depois das torneiras fechadas, é sinal de há vazamento em algum 

ponto do encanamento. Essas observações 
também evitam o aumento no valor da sua 
conta.

• Os exemplos são vários, tais como escovar 
os dentes, se barbear, ou lavar louça com a 
torneira aberta, usar muita água para lavar 
veículos, calçadas ou quintais, tomar banhos 
demorados, etc. Atenção a essas tarefas 
pode ocasionar uma considerável economia 
de água.

Energia

• Substituir 
as lâmpadas 
incandescentes 
ou fl uorescentes 
por LEDs é uma 

iniciativa que ajuda a economizar energia e 
dinheiro. 

• Limpar periodicamente lâmpadas e 
luminárias também ajuda a economizar 
energia e permite que elas refl itam o 
máximo de luz.

• Deixar a luz do sol incidir em casa é mais 
uma maneira de economizar. Durante o dia, 
mantenha as janelas, cortinas e persianas 
abertas. 

• Manter o carregador do celular na 
tomada, o monitor em descanso de tela e os 
eletrodomésticos em Stand by contribuem 
para o desperdício de energia. Desligue 
sempre os aparelhos 
domésticos e 
confi gure seu 
computador 
para o modo de 
economia de 
energia. 

DIVULGAÇÃO

HONÓRIO MOREIRA
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HENRIQUE SUGMYAMA

Sobre as dificuldades que apareceram aos poucos 
ao longo de 30 anos, Nyelson conta que uma das 
maiores é saber que existe muito público em São 

Luís e ter que contar com pouco na hora de fazer o 
show. Ele comenta que, de quatro anos para cá, faz 
produções independentes e conta com um público 
de quase 10 mil pessoas. “Tem gente pra caramba, 
onde está essa galera?”. Além da possibilidade de 

alcançar um público maior através da internet – 
o que revela prós e contras –, outra mudança que 

possui dois pesos foi o maior acesso a instrumentos 
e equipamentos que antes não poderiam ser 

encontrados na cidade, o que viabiliza de shows de 
grande estrutura a gravações de CDs e clipes – tudo 

aqui, em São Luís. Entretanto, André Nadler, vocal da 
Jackdevil, reitera uma opinião popular entre aqueles 

que produzem metal. “O público está cada vez mais 
preguiçoso, talvez até pela facilidade de ter acesso a 
tudo tão mais fácil do que nos anos 1990. Tem gente 
que aproveitou essa tecnologia para deixar de ir aos 
shows e agora guarda toda a sua paixão pelo metal 

dentro do HD dos seus computadores”.
Natanael aponta, ainda, uma grande crise nacional, 

que engloba diversos fatores – inclusive a segurança 
– e inviabiliza a expansão da cena local, que poderia 

ser muito mais ampla. Ele, que sempre produziu 
grandes shows, é um dos responsáveis por uma das 
casas que mais abrem para o metal em São Luís, o 
Fanzine Rock Bar, localizado na Beira-mar. “É uma 
casa do tamanho do público, com objetivo de criar 

um palco alternativo não só pro heavy metal”, explica. 
As mudanças, no entanto, não foram de um todo 

ruins. “A molecada hoje se preocupa em estudar a 
parte musical”, comenta Gesner. 

Desafios

Mudanças Mudanças 

metal 
na cena do 

A
tualmente, é quase impossível não 
ter discografias completas ou aces-
so a shows e festivais internacionais 
direto da tela de um smartphone ou 

computador – independente do gênero mu-
sical. Com o metal, não é diferente. “O metal 

era muito underground. Hoje em dia é tudo 
muito fácil, o grande difusor foi a tecnologia”, 
pontua o produtor cultural Natanael Jr., um 
dos proprietários do Fanzine Rock Bar e ex-
integrante da Ânsia de Vômito. 

O produtor e integrante da Tanatron, Nyel-
son Weber, acrescenta: “Hoje você ouve mú-
sica em qualquer lugar, mas não está de fato 
ouvindo, acompanhando a letra, não está len-

do o encarte do CD e do vinil”. 
Natanael lembra que, de fato, o fã de rock é 

um colecionador e, por isso, ainda recebe in-
vestimento por parte da indústria. No entan-
to, a facilidade de ter discografias completas 
a poucos toques ou cliques acaba criando um 
grande entrave, porque hoje a pessoa não vive 
o metal. Com essa opinião concorda Marcelo 
Bazuca, ex-Lúgubre e atual baterista da Ci-

mitarra. “Na minha época, eu achava melhor, 
mais difícil, complicado, e era bem mais inte-
ressante que hoje, que você acessa a internet 
e tem uma infinidade de músicas”, compara. 
Gesner Soares, baixista da Cimitarra e também 
ex-Lúgubre, relembra o auge dos anos 1980: 
“Na época da gente, o Iron Maiden lançava um 
LP, e a gente ia ter acesso um mês depois, ao 
disco em si, a reportagens em revistas”.

Músicos maranhenses 
relatam falta de 

público nos shows 
realizados em São Luís 

André Nadler e os 
integrantes da Jackdevil 
durante turnê na Europa 
neste mês de maio

Tem gente que 
aproveitou essa 
tecnologia para 

deixar de ir aos shows 
e agora guarda toda a 
sua paixão pelo metal 

dentro do HD dos 
seus computadores

André Nadler,
vocal da Jackdevil

Hoje você ouve 
música em 

qualquer lugar, 
mas não está 

de fato ouvindo, 
acompanhando 
a letra, não está 

lendo o encarte do 
CD e do vinil
 Nyelson Weber, 

da Tanatron
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Guerra nas Estrelas, 40 anos
Cinéfilos poderão assistir versão original após as quatro décadas de lançamento do filme que mudou a história do cinema

Um novo universo

O antigo universo expandido foi feito não 
canônico pela Lucasfilm em 2014, e seu material 
agora é lançado com o selo Legends. Isto foi feito 
para a Disney organizar o universo expandido que 
contêm histórias que contradizem uma a outra, e 
por causa da nova trilogia que conta uma história 
diferente do antigo canônico. A Disney considerou 
apenas os sete filmes e a série Clone Wars como 
canônico. O novo universo expandido entrou 
em vigor já em 2014, com o primeiro produto 
oficial de Star Wars após a compra pela Disney 
sendo Star Wars Rebels. Diferente do Legends, as 
histórias do novo universo expandido são criadas\
supervisionadas pela Lucasfilm Story Group, 
fundado pela Kathleen Kennedy (presidente da 
Lucasfilm) com objetivo de manter a continuidade 
entre todos os produtos (filmes, livros, séries, 
quadrinhos e jogos) da franquia Star Wars.

Star Wars foi responsável pelo início 
da “era dos blockbusters”: Superprodu-
ções cinematográficas que fazem su-
cesso nas bilheterias e viram franquias 
com brinquedos, jogos, livros etc. Foi 
seguido por duas sequências, O Impé-
rio Contra-Ataca e O Retorno do Jedi, 
lançadas em intervalos de três anos. 
Esta primeira trilogia seguia o trio hoje 
icônico: Luke Skywalker, Princesa Leia 
e Han Solo. O trio lutava na aliança 
rebelde para derrubar o tirano Impé-
rio Galáctico; paralelamente ocorre a 
jornada de Luke para se tornar um ca-
valeiro Jedi e derrotar tanto Darth Va-
der, um ex-jedi que sucumbiu ao lado 
sombrio da força e o imperador.

Depois de 16 anos sem filmes novos 
no cinema, uma nova trilogia conheci-
da como trilogia de prequela começou 

em 1999 com Star Wars Episódio I: A 
Ameaça Fantasma. Esta trilogia vol-
ta no tempo para contar como Anakin 
Skywalker se transformou em Darth 
Vader e acompanha a queda da Or-
dem Jedi e da República Galáctica que 
é substituída pelo Império. Mais uma 
vez foi lançada em intervalos de três 
anos, com o último filme sendo lança-
do em 2005. As reações à trilogia ori-
ginal foram extremamente positivas, 
enquanto a trilogia de prequela rece-
beu reações mistas tanto do público 
geral quanto de críticos especializa-
dos. Mesmo assim, todos os seis filmes 
foram bem sucedidos nas bilheterias 
e receberam indicações ou ganharam 
prêmios no Óscar.

Em 2008 foi lançado o filme de ani-
mação Star Wars: The Clone Wars, um 

spin-off que serve como piloto para sé-
rie de animação do mesmo título. Nes-
te ano aconteceu a soma da bilheteria 
arrecadada pelos seis filmes de Star 
Wars que totalizava aproximadamente 
4,41 bilhões de dólares. Após a estreia 
do episódio VII e Rogue One, este valor 
chegou a mais de 7 bilhões, fazendo de 
Star Wars a quarta série cinematográ-
fica com maior bilheteria de todos os 
tempos, atrás dos filmes do Universo 
Marvel Cinematográfico, James Bond 
e Harry Potter. A franquia gerou di-
versos subprodutos, incluindo filmes 
para televisão, livros, jogos eletrôni-
cos, desenhos animados e quadrinhos, 
o que resultou na criação do universo 
expandido da saga. É a maior franquia 
da história do cinema, com a soma dos 
filmes e produtos equivalente a mais 

que 30 bilhões de doláres.
Em 2012, a Walt Disney Company 

comprou a Lucasfilm por 4,05 bilhões 
de dólares e anunciou uma nova tri-
logia de filmes, chamada de “trilogia 
sequela” que vai continuar seguindo a 
saga da família Skywalker após Retor-
no de Jedi. O primeiro capítulo dessa 
nova fase, sob o título de O Despertar 
da Força, estreou em 17 de dezembro 
de 2015, com aclamação da crítica es-
pecializada, tornou-se a maior estreia 
da história do cinema. Diferente das ou-
tras, a trilogia sequela terá um intervalo 
de dois anos entre os filmes, e nesses 
intervalos, a Disney lançará spin-offs 
que se passam durante os episódios 
das trilogias. O primeiro filme desses 
spin-offs, Rogue One, foi lançado em 
15 de dezembro de 2016.

SAMARTONY MARTINS

M
arco da cultura Pop, o filme Guer-

ra nas Estrelas, que há exatos 
40 anos chegava aos cinemas 
americanos e conquistava uma 

legião de fãs pelo mundo, poderá ser visto 
hoje pelo público maranhense do clássi-
co que marcou a história do cinema de 
ficção científica, no Cine Praia Grande, 
Centro Histórico de São Luís.

A exibição da versão original, com os 
efeitos originais, comemora as quatro dé-
cadas de lançamento do filme do cineasta 
George Lucas, que mostra a saga peculiar 
da luta entre o bem e o mal, protagonizada 
pelos então novatos Mark Hamill, Carrie 
Fisher e Harrison Ford nos papéis de Luke 
Skywalker, Princesa Leia e Han Solo, a pro-
dução se beneficiou da propaganda boca 
a boca, que em pouco tempo gerou longas 
filas. Sua primeira passagem pelo cinema 
terminou com a arrecadação de fenome-
nais U$ 221,3 milhões nas bilheterias nor-
te-americanas, e os relançamentos da 20th 
Century Fox duplicaram esse montante.

Guerra Nas Estrelas  narra a aventura  
de Luke Skywalker em uma galáxia mui-
to, muito distante que sonha ir para a 
Academia como seus amigos, mas se vê 
envolvido em uma guerra intergalática 
quando seu tio compra dois robôs e com 
eles encontra uma mensagem da princesa 
Leia Organa para o jedi Obi-Wan Kenobi 
sobre os planos da construção da Estre-
la da Morte, uma gigantesca estação es-
pacial com capacidade para destruir um 
planeta. Luke, então, se junta aos cava-
leiros jedi e a Hans Solo, um mercenário, 
para tentar destruir esta terrível amea-
ça ao lado dos membros da resistência. 
O filme é uma saga que envolve duelos 
de sabres de luz, aforismos metafísicos, 
intrigas palacianas e batalhas espaciais 
que mudaria para sempre a história do 
cinema. 

SOBRE A SAGA STAR WARS

Luke Skywalker, Princesa Leia e Han Solo protagonizam a produção que se transformou em febre internacional

DIVULGAÇAO
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>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Os astros vão realçar o seu poder 
de comunicação e você vai se 
destacar em tudo que exija diálogo 
e negociação. 

A vontade de ganhar dinheiro e 
melhorar de vida será um grande 
incentivo para você se dedicar 
mais ao trabalho. Observe tudo 
que acontece à sua volta

CÂNCER 21/06 a 21/07 ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Seu jeito extrovertido e comunicativo 
vai fi car ainda mais evidente hoje e 
você vai se relacionar bem com todo 
mundo. Estimule a troca de ideias 
no trabalho: 

O céu recomenda cautela e 
discrição hoje. Evite confi ar demais 
nas pessoas, pois pode se enganar 
com falsos amigos. O trabalho vai 
exigir mais concentração. F

Aposte nas parcerias para 
agilizar as tarefas e atingir seus 
objetivos. Una-se aos colegas 
e valorize a cooperação. Agir 
em equipe vai garantir ótimos 
resultados para todos. 

Os astros vão deixar seu signo 
mais ambicioso e você deve 
mostrar todo seu potencial 
para brilhar no emprego. Boa 
fase para batalhar por uma 
promoção,

Você vai sentir uma vontade 
enorme de respirar outros ares e 
aprender coisas novas. Ótima fase 
para viajar, estudar e abrir novos 
horizontes para o seu futuro. 

Mudanças no trabalho ou o início 
em um novo emprego podem 
trazer certa inquietação. Procure 
manter a calma para se adaptar 
às novas situações. 

Você vai se entender melhor com os 
colegas e terá ótimos resultados se 
trabalhar em equipe ou fi rmar uma 
sociedade com alguém de confi ança. 

Assuntos de casa e família podem 
ocupar sua atenção no início do 
dia. Você terá facilidade para ver 
e resolver as complicações, então, 
ajude os parentes no que puder. 

O céu anuncia uma fase de sorte, 
conquistas e alegrias para você. 
No trabalho, seu entusiasmo será 
contagiante e até as tarefas mais 
difíceis vão deslanchar. Simpatia e 
criatividade serão seus trunfos para 
se entender com as pessoas .

Sua dedicação ao trabalho pode 
render uma boa recompensa hoje. 
Ou talvez celebre a conquista de 
uma meta muito desejada. 

Resposta

Show Mara Pavanelly 

A nova casa de shows da Aveni-
da São Luís Rei de França, a Tom 
Music prepara um grande evento 
para o dia 3 de junho, às 21h, com 
as cantoras Mara Pavanelly e Katia 
Aveiro, esta segunda uma atração 
internacional, direto de Portugal. 
O evento será aberto pelo cantor 
Wandim Reis. Ingressos: R$ 50,00 
(Área Vip), R$ 80,00 (Frontstage) e 
R$ 90,00 (Camarote), à venda na 
Central Gajo (Shopping da Ilha), 
Plena Calçados (Rio Anil e Maio-
bão) e Bilheteria da Tom Music 
(Turu) Mais informações: (98) 
98348-2222. 

Feirinha Saudável 

Com o formato focado em life style, 
o Shopping da Ilha inova oferece 
todos os domingos da Feirinha 
Saudável das 10h às 14h no esta-
cionamento coberto (próximo a 
Bocytech). Serão 10 barracas de 
produtos saudáveis, onde os vi-
sitantes podem encontrar mas-
sas artesanais, frutas, castanhas, 

e produtos prontos como bolos, 
tortas, polpas de frutas entre ou-
tros. Por lá também um espaço 
kids com recreação infantil para 
que o programa seja, sem dúvi-
das, para toda família. 

Cine Praia Grande 

Jackie EUA, 100 min, 14 anos, 
Drama. De Pablo Larraìn. Elen-
co: Natalie Portman, Peter Sars-
gaard, Greta Gerwig. Jacqueline 
Kennedy (Natalie Portman), ines-
peradamente viúva, lida com o 
trauma nos quatro dias posterio-

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

São Luís entre as favoritas dos turistas brasileiros

As belezas naturais, casarões históricos, a cultura e a gastronomia são atrativos que colocam São Luís entre as 15 
cidades do Nordeste favoritas dos turistas brasileiros. O ranking foi elaborado e divulgado pelo site Expedia Brasil, 
empresa especializada em turismo, que levou em consideração o alto índice de satisfação dos usuários certificados 
pelo site. Belas igrejas, museus, praças, palácios, centros culturais e praias tornam a cidade atraente para turistas 
de todas as idades. O site apresenta São Luís como “a dona do maior conjunto arquitetônico de azulejos portugue-
ses da América Latina, de 3.500 belas construções em seu charmoso Centro Histórico”. Ele aponta ainda a mistura 
da cultura nordestina, com a excentricidade da Região Norte, como outra marca forte nos costumes e tradições da 
cidade. Atrativos não faltam para quem chega à Ilha do Amor, como São Luís também é conhecida. A cidade tem 
grandes manifestações culturais como bumba meu boi, tambor de crioula, cacuriá, lendas e mistérios. O passeio por 
becos e pelo Centro Histórico leva os visitantes a mergulhar na história da capital que é Patrimônio da Humanidade. 

Artistas que foram 
mortos por seus faz

O mundo do entretenimento é de glamour, 
mas também oferece muitos perigos para os fa-
mosos. Não é raro encontrar casos em que fãs 
mataram seus artistas favoritos. Talvez o assas-
sinato mais conhecido seja o do ex-Beatle John 
Lennon, quando ele tinha 40 anos. Outros cri-
mes que também chocaram o mundo foram os 
assassinatos do guitarrista do Pantera Dimebag 
Darrell e da cantora latina Selena. O ex-Beatle 
John Lennon foi assassinado no dia 8 de dezem-
bro de 1980, aos 40 anos, quando voltava para o 
seu apartamento, no edifício Dakota, em Nova 
York. O assassino, Mark David Chapman, era fã 
dos Beatles e atirou pelas costas cinco vezes com 
um revólver calibre 38. Quatro tiros acertaram 
Lennon, que morreu no hospital. O assassino 
ficou no local segurando o livro O Apanhador 
no Campo de Centeio, de J. D. Salinger. O assas-
sino foi preso e condenado à prisão perpétua, 
onde é mantido até hoje.

Com show, fãs e famosos, Chris Cornell 
é enterrado em Hollywood

Grandes celebridades da mú-
sica e do cinema se reuniram em 
Hollywood, na sexta-feira (26), para 
dar o último adeus a Chris Cornell, 
um dos cantores mais emblemá-
ticos do grunge, que morreu há 
uma semana. Brad Pitt, Pharrell 
Williams, Christian Bale e Josh 
Brolin, entre outras figuras do en-
tretenimento, acompanharam a 
família em uma cerimônia priva-
da, na qual o líder do Soundgar-
den foi homenageado com mú-
sica. O guitarrista Tom Morello, 
do Rage Against the Machine, e o 
ator Brolin fizeram discursos carregados de elogios a Cornell. Após o fim da ceri-
mônia privada, um grupo de fãs também quis dar seu último adeus. Morto aos 52 
anos, Cornell foi um pioneiro do rock alternativo na década de 1990 com seu grupo 
Soundgarden. Era considerado um dos melhores vocalistas do estilo. Ele morreu 
após se apresentar no dia 17, no Fox Theater de Detroit, em Michigan, na última 
escala da mais recente turnê da banda, que voltou a se reunir em 2010. Ele deixa a 
mulher, Vicky Karayiannis, com quem teve uma filha de 12 e um menino de 11. Cor-
nell também tinha um terceiro filho, fruto de outro casamento.

Novo disco de 
Shakira chega 
ao número 1 
em 34 países 

no dia do 
lançamento

O novo disco de Shaki-
ra, El Dorado, o primeiro 
da artista colombiana em 
três anos, alcançou o nú-
mero 1 em 34 países ape-
nas poucas horas depois de 
seu lançamento, na sexta-
feira (26). “Número 1 em 
34 países com El Dorado!!! 
Como posso agradecer a 
todos?? Shak”, escreveu a 
cantora na rede social. El 
Dorado é o 11º disco de es-
túdio da carreira de Shakira 
e nele a artista aparece na 
capa emergindo de uma 
espécie de banho de lei-
te. O disco foi um sucesso 
quase desde o primeiro 
momento e Shakira pu-
blicou pouco depois uma 
mensagem no Twitter.
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Universo de David Bowie 
inspira “viagem espacial” 

de poeta premiado

David Bowie mudou de planeta em janeiro do 
ano passado. Desde então, diversas homenagens 
foram feitas ao Camaleão aqui na Terra. No Brasil, 
um dos tributos ao grande músico vem do poeta 
Alexandre Guarnieri, vencedor do Prêmio Jabuti 
de 2015 com o livro Corpo de Festim. É Guarnieri 
quem assina os poemas de Gravidade Zero, títu-
lo cujos versos são inspirados na obra de Bowie. 
“Bowie sempre me instigou. Sua capacidade ilimi-
tada de se reinventar é cara à poesia”, diz o autor 
em entrevista ao blog. Publicado pela Penalux, o 
livro é dividido em três estágios e conta a história 
de um astronauta perdido pelo espaço que resol-
ve escrever poemas para compartilhar tudo o que 
presencia fora de nossa órbita e para refletir so-
bre o sentido da vida no já distante planeta Terra. 
Sim, músicas como Space Oddity, Hallo Spaceboy e 
Ashes to Ashes são referências diretas para os versos 
de Guarnieri, bem como Major Tom, cosmonauta 
criado por Bowie.

res ao assassinato de seu marido, 
o então presidente dos Estados 
Unidos John F. Kennedy. Sessões 
Segunda, Terça: 18h00.  Inteira: 
R$ 16 e Meia: R$ 8. Às segundas 
todos pagam meia-entrada.

Evento católico Vinde a Mim

A associação Cristo Rei, sede da re-
novação carismática de São Luís, 
nos dias 27 e 28 de maio, recebe o 
padre Adriano Zandoná da Canção 
Nova, para um evento católico em 
que ele estará pregando para os 
fi éis e simpatizantes da religião.

Geração Brazuca

Paralamas do Sucesso e 
Biquíni Cavadão
Dia 10 de junho, às 21h, no 
Iate Clube Social (Penín-
sula da Ponta d’Areia), em 
celebração ao aniversário 
de quatro décadas do clube. 
Ingressos: R$ 70,00 (pista) 
e R$ 110,00 (Frontstage), à 
venda na Bilheteria Digital (Rio Poty Hotel, Shopping da Ilha e Rio Anil 
Shopping) e na Casa das Dunas (Avenida Litorânea).
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Veja opções para 
substituir o pão durante 

o café da manhã
Página 3

Mesa organizada no 
trabalho pode ajudar na 

produtividade
Página 7

Clipe com Thaynara OG e 
Xand Avião tem milhões de 

visualizações
Página 8

ALIMENTAÇÃO UMA BAGUNÇA DECOLOU

Uma luta 
diária 

Maranhense conta como ganhou 
prêmios representando o estado 
e sua luta contra o racismo por 
trabalhar com cabelos afros

Páginas 4 & 5
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? GÊNIOS DA HUMANIDADE
Uma, ou melhor, várias verdades sobre a contri-

buição dos negros no desenvolvimento social, fi lo-
sófi co e tecnológico da humidade vêm à tona com 
o lançamento do livro Ciência, Tecnologia e Inova-
ção Africana e Afrodescendente (editora DBA), do 
professor mestre Carlos Eduardo Dias Machado e 
da jornalista e ex-consulesa da França Alexandra 
Baldeh Loras.

LER

A dupla sertane-
ja Victor & Leo está 
de volta ao mer-
cado fonográfi co 
e lança single com 
Senhorita, música inédi- t a 
composta por Victor Chaves. Trata-
se da primeira música inédita gra-
vada pelos artistas mineiros desde 
o DVD e CD ao vivo Irmãos (2015), 
lançado há dois anos com registro 
de show da dupla.

OUVIR

O novo clipe de 
Mallu Magalhães, 

Você não presta, le-
vantou críticas na 
web de que estaria 
reforçando ideias 
racistas. O vídeo, lançado na última 

semana, foi criticado por blogueiros, 
ativistas e internautas em conteúdo 

na internet e na rede social da canto-
ra. Os comentários apontam objetifi -
cação cultural, hipersexualização do 

corpo, e mais.

VER

São Luís começa a respirar o clima do São João em suas ruas 
históricas no Centro. Veja o registro do fotógrafo Daniel Saymon.  

QUE FOTO!

Língua suja causa 
mau hálito e diminui paladar 

A língua é a região que pos-
sui o maior número de concen-
tração de bactérias na boca. 
Mesmo sabendo disso, ainda 
existem pessoas que não se 
preocupam em estender os 
cuidados de saúde bucal ao 
órgão. A falta de higienização 
na língua pode causar uma série de problemas, como o mau 
hálito e a diminuição do paladar. Muito prático, o limpador 
de língua elimina a camada de sujeira que fi ca na superfí-
cie do órgão. Ele também é capaz de remover bactérias que 
contribuem para o desgaste dentário. Mas não se preocupe. 
Uma simples escova de dentes é capaz de exercer essa mes-
ma função, deixando a língua limpa e saudável.
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Há muitas dúvidas sobre a cebola na dieta. 
Mas existem registros de sua utilização 
na Ásia Central, no Paquistão e no Irã 
há pelo menos 5 mil anos. Hoje, é 
difícil imaginar uma culinária 
em que o vegetal não apareça 
com frequência.

Cebola traz uma infi ni-
dade de opções. Ela pode 
ser empregada fresca como 
base aromática, como tem-
pero para todo tipo de re-
ceita salgada, como com-
ponente da receita, ou até 
como prato principal.

É possível servir a legumi-
nosa crua, cozida, assada, gre-
lhada, frita, empanada, em con-
serva… Haja versatilidade!

Ela é rica em antioxidantes, vitaminas 
C e do complexo B e vários minerais. Inclu-
sive, seu potencial antioxidante e anti-infl ama-
tório tem chamado a atenção dos estudiosos. Uma pesquisa do Instituto 
Federal do Maranhão indica que o vegetal contém compostos sulfurados, capazes 
de inibir o desenvolvimento de células cancerosas.
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culinária hoje em dia 
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Omelete e tapioca são opções para um café da manhã mais 
saudável, saboroso e que vai prolongar sua saciedade

Todos  
CONTRA 
O PÃO 

O pão feito com farinha de 
trigo branca é pobre em 

fi bras e tem um alto índice 
glicêmico. Você come, o 

organismo absorve rápido 
e logo terá fome, ou seja, 

traz pouca saciedade

Tapioca
“A tapioca contém car-

boidrato de baixo índice gli-
cêmico e libera os níveis de 
açúcar lentamente no san-
gue, então, você demora mais a 
ter fome”, diz a nutricionista. “Além 
disso, é uma opção sem glúten, para 
aqueles que necessitam dessa alternativa.” Apesar de 
ter benefícios, é um ingrediente calórico [uma colher de sopa tem 
cerca de 80 calorias], então, é preciso ter moderação no consumo.

Como a tapioca não é um alimento rico em nutrientes, La-
rissa sugere colocar algumas sementes na sua massa, como chia, 
e recheá-la com ingredientes saudáveis. “Queijo magro, frango 
desfi ado e frutas - coco in natura, banana, morangos - com ca-
nela, que é um termo gênico natural. Se utilizada diariamente, 
cerca de uma colher de chá, é possível acelerar o metabolismo e 
favorecer a perda de peso. Além disso, ela auxilia no controle da 
glicemia.” Sobre a pasta de amendoim, que costuma ser muito 
usada, ela disse que é uma gordura boa, mas deve ser consumida 
pouca quantidade.

O 
pão é há tempos um dos principais alimentos 
do café da manhã. Mas a versão mais comum, 
que é o pão refi nado [o branco], não é uma op-
ção muito saudável para iniciar o dia. Segun-

do Larissa Santana, nutricionista do Centro Médico de 
Longevidade e SPA, o café da manhã precisa ser uma re-
feição completa, rica em nutrientes e fi bras.

“O pão feito com farinha de trigo branca é pobre em 
fi bras e tem um alto índice glicêmico. Você come, o or-
ganismo absorve rápido e logo terá fome, ou seja, traz 
pouca saciedade”. Além disso, é um alimento com baixo 
valor nutricional. “Ele só tem trigo e água, não tem vita-
minas e minerais. É um carboidrato simples.” A versão 
integral é uma bem melhor, de acordo com a especialista. 
“Tem um teor de fi bra muito maior, então, é digerido de 
forma mais lenta e proporciona saciedade, ou seja, você 
demora pra sentir fome. Tem nutrientes, vitaminas e mi-
nerais. Além disso, melhora o trânsito intestinal, porque 
as fi bras ajudam no processo de digestão.”

Mas há opções sugeridas pela nutricionista ainda 
mais saudáveis, saborosas e que prolongam a sacieda-
de para você variar o café da manhã.

Cereais
A especialista diz que cereais integrais, como granola 

ou musli, são mais uma opção que prolonga a saciedade 
por serem ricos em fi bras. Eles são também ricos em an-
tioxidantes, que combatem os radicais livres, trazendo 
benefícios para a pele. “Radicais livres são substâncias 
‘tóxicas’ que o nosso corpo produz e aceleram o processo 
de envelhecimento. O antioxidante os elimina. Evitan-
do o envelhecimento de pele e do cabelo, por exemplo.”

Larissa sugere consumir os cereais misturados em 
leite ou iogurtes de vaca ou de búfala, cabra, ovelha para 
pessoas que possuem intolerância à proteína do leite 
de vaca. Há ainda os vegetais como arroz, amêndoas, 
entre outros.

Omelete ou ovos mexidos
Larissa explica que tanto o omelete, quanto os 

ovos mexidos, são boas opções porque o ovo é uma 
proteína de alto valor biológico. “Ou seja, encontra-
se no ovo algumas proteínas que o nosso corpo 
não sintetiza”, afi rma. A especialista diz ainda que 
a proteína dá sustentação, saciedade. “Existem vá-
rias pesquisas científi cas hoje que dizem que quem 
começa o dia com uma proteína tem uma tendên- cia 
a se alimentar menos durante o dia, ter menos compul- s ã o.” 
Além disso, a proteína ajuda na formação da massa muscu- lar.

O omelete deve ser preparado sem gordura e pode ser recheado com queijos magros. 
“Como queijo minas frescal, muzzarella de búfala ou até ricota.” Mais alguns recheios su-
geridos pela nutricionista são queijo e tomate ou queijo e milho verde, cheiro-verde e chia. 
E os ovos mexidos devem ser feitos com pouca gordura ou óleo de coco.

Larissa Santana, 
nutricionista
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Vencendo
OS PRECONCEITOS

Nafi s Bezerra surpreende com trabalhos realizados 
em cabelos afros e ganha destaque no mercado 

Quando subo ao palco para receber meus troféus, 
tenho orgulho, não só do meu conhecimento, 

mas de todos os meus clientes que não se renderam 
ao preconceito e confi am no meu trabalho

Nafi s Bezerra

ESAÚ ARAÚJO

A  
cada dia, a moda afro tem 
conquistado reconhecimen-
to e adesão em todo o país. E 
muita gente tem buscado um 

modo para usar os cabelos cacheados 
apostando neles como a tendência 
do momento. No Maranhão, a ne-
gra e cabeleireira especializada em 
cabelos afros Nafi s Bezerra recebeu 
o troféu Mãos de Ouro e como des-
taque de 2017. O evento foi realiza-
do este ano no estado de São Paulo.

Há 18 anos, Nafi s Bezerra iniciou 
a carreira de cabeleireira. Além da 
profi ssão, Nafi s dedica seu tempo as 
duas fi lhas e seu esporte preferido 
que é muay thai. E como todo início 
em qualquer profi ssão, nada é fácil. 
“Foi tudo bem difícil, principalmente 
para pagar meu curso de cabeleireira. 
Fiz faxinas, escovas em casa... Tinha 
duas crianças pequenas na época e 
precisavam de fraldas descartáveis.  
Tinha uma vizinha que montou uma 
fábrica na casa dela de fraldas des-
cartáveis, daí combinei com ela e em 
troca de serviços eu arrumava o ca-
belo dela e das fi lhas. Escovava, fazia 
alisamentos e tranças por pacotes de 
fraldas para o mês. Consegui bolsas 
de estudos na maior loja de Cosmé-
ticos de São Paulo, a Ikesaki. Fui aos 
poucos aprimorando meus conhe-
cimentos na área dos cabelos afros 
e até hoje invisto em conhecimentos 
nesta área”, conta Nafi s. 

Nafi s Bezerra recebendo prêmio

Não tenho muito 
dinheiro, mas 

tenho clientes e 
clientes amigos 

e fi éis

Nafi s Bezerra

FOTOS:DIVULGAÇÂO



www.oimparcial.com.br

5
São Luís, domingo, 28 de maio de 2017

As difi culdades após formação
Depois que conseguiu concluir os estudos voltados para 

sua área, as difi culdades aumentaram e os desafi os também, 
mas nada a fez desistir. “Depois de formada, eu precisava en-

contrar um salão que trabalhasse com cabelos afro para eu 
tentar conseguir uma vaga de emprego. Então, a solução foi 
começar a trabalhar em casa sem uma cadeira profi ssional, 

sem lavatório, poucos produtos. Nossa, era muito difícil! Aos 
poucos, fui mostrando o meu trabalho e conseguindo o meu 

lugar no mercado”, esclarece a cabeleireira. 

Daniela Mercury 

e a cantora Anitta 

representando a cultura afro 

durante apresentações no 

último carnaval 

em Salvador

O segredo do sucesso
Para quem deseja iniciar a carreira e alcançar o sucesso, a dica é bem 

simples, mas, antes de tudo, precisa ter determinação e coragem para de-
safi os. “É importante ter conhecimento, estar sempre à frente das novida-
des do mercado, ter preços acessíveis para todos os clientes, tratamento 
VIP para todos, conhecer o cliente, não usar de engano e ser transparen-
te nos procedimentos. Sempre que possível, renove conhecimentos, pois 
ninguém sabe tudo e o importante é realizar tudo com amor. Não tenho 

muito dinheiro, mas tenho clientes amigos e fi éis.”

Representando 
o Maranhão 

Sempre superando seus limites e 
determinada, seu trabalho resultou em 
projetos bem-sucedidos e com prêmios. 

“Nossa, uma sensação imensurável em saber 
que tudo aquilo que eu passei valeu a pena. 
É a segunda vez, consecutiva, que recebo os 

prêmios de Destaque do Ano e Mãos de 
Ouro. Também recebi um prêmio que 

foi uma tesoura de ouro”, afi rma.

O racismo 
Não é fácil a luta contra o racismo, mas diversos avanços já foram conquistados, como o reconhecimento da 

moda afro. Porém, muita coisa ainda precisa melhorar. “Já sofri muito sim, principalmente na construção de pen-
teados. Eu queria deixar os cabelos negroides estilosos e com volumes e naquela época e, algumas vezes, até hoje, 

o volume é uma vergonha. Adaptei meu afro para o loiro e isso impressiona as pessoas por onde eu passo. Até hoje, 
sou conhecida pelo meu estilo ousado, gosto de renovar, nem todos os salões se adaptaram ao afro e, quando subo 

ao palco para receber meus troféus, tenho orgulho, não só do meu conhecimento, mas de todos os meus clientes que 
não se renderam ao preconceito e confi am no meu trabalho”, diz a Nafi s Bezerra. 

Penteado 

com box braid 

deslumbrante que começa 

a virar tendência nas 

passarelas do Brasil 

Novo momento 
do mercado 

O mercado começa a olhar 
diferente para os trabalhos com 
cabelos afros. Artistas em diver-
sos lugares do Brasil os aceitam 
como tendência, e isso favorece 
quem trabalha com o seguimen-
to há anos. “Acredito que usar os 
cachos naturais está em alta e os 
cabelos negroides já tinham desta-
que, só que a maioria não assumia 
tanto quanto hoje. As empresas se 
diversifi caram rápido e aumentou 
a demanda de produtos especiais 
para cabelos afros, produtos de 
alta tecnologia, e junto com essa 
inteligente mudança vieram tam-
bém profi ssionais qualifi cados, 
dentre eles, eu”, complementa. 

Os trabalhos com cabelo afro
Com a variedade no mercado e também com 

ajuda especial da criatividade, as opções para ou-
sar com penteados são diversas e, com Nafi s, tudo 
pode surpreender. “Tem diversos trabalhos, dentre 

eles, o permanente afro, tranças estilizadas, deja vú, 
revitalização, fi tagens e big chip, transição capilar 

e por aí vai. O interesse é sempre causar e deixar no 
gosto do cliente”, conta. 

Já sofri muito sim, principalmente na construção de penteados. Eu 
queria deixar os cabelos negroides estilosos e com volumes e naquela 

época e algumas vezes até hoje, o volume é uma vergonha. Adaptei meu 
afro para o loiro e isso impressiona as pessoas por onde eu passo

Nafi s Bezerra
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Você é como uma 
rosa a desabrochar, 

mostrando a sua 
pureza, aniquilando 
a minha tristeza, me 

fazendo sorrir e sentir 
a magia do amor, 

amor que vem de ti

A La Vertu, marca com grande destaque no Piauí e que vai conquistando o 
Maranhão, apresenta em suas peças a pureza e a delicadeza da natureza  

A MODA FEMININA
desabrocha como as fl ores

JEFERSON LAUANDE 

A
s fl ores sempre foram motivo 
de inspiração para a segunda 
pele, e a moda moderna, a cada 
estação, vai desabrochando para 

desenvolver lindas coleções em sintonia 
com a natureza. A La Vertu, por exemplo, 
grife marcante no mercado piauiense e 
que já está presente também no Mara-
nhão, tem apresentado peças que en-
cantam as mulheres. 

Tecidos como tule, viscose, linho e o 
Denin predominam em sua mais nova 
coleção e fazem referência à pureza. A 
tristeza é retratada em peças com tona-
lidades mais escuras. Sobrepondo-se à 
tristeza, há alegria, que aparece em pe-

ças com tonalidades mais claras e teci-
dos mais leves e a suavidade da silhueta 
inspirada na coleção Ligne Corolle, de 
Cristhian Dior, em 1947. 

O amor surge nas peças em meio 
a bordados que são presença forte em 
todas as peças. “É preciso ser fl or para 
desabrochar com delicadeza em meio 
a tanto espinho”, diria o poeta. Foi com 
esse tom que a La Vertu desfi lou na Piauí 
Moda House 2017. O desfi le soou como se 
alguém recitasse a frase de Naldo Morais: 
“Você é como uma rosa a desabrochar, 
mostrando a sua pureza, aniquilando a 
minha tristeza, me fazendo sorrir e sentir 
a magia do amor, amor que vem de ti”. Naldo Morais
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Dicas para deixar a mesa do trabalho organizada 
e, com isso, aumentar a produtividade 

TUDO
em ordem 

 GETTY IMAGES

A 
equação é simples: se o tempo gasto arrumando pilhas de papel é maior do que o de concluir uma tarefa, é hora de colocar o escri-
tório em ordem. “Um ambiente de trabalho limpo e racional é essencial para quem quer ser produtivo”, diz a diretora de organiza-
ção da empresa australiana The Lifestylers Group, Natalie Morey. A seguir, dicas para acabar com a bagunça durante o expediente.

Crie arquivos 
Acumular papéis gera confusão e gasta tempo, afi r-

ma a coach Lyanne Trevail. “Uma maneira moderna 
de arquivar documentos é fotografá-los.” Aqueles que 
não podem ser digitalizados devem ser organizados em 
pastas. “A dica é etiquetá-las por temas.” Mas atenção: 
“Recibos, contratos e prestações de contas devem ser 
guardados por, no mínimo, sete anos”, diz Lyanne. “Por 
isso, devem ser mantidos em caixas longe da vista, uma 
vez que serão acessados esporadicamente.”

Use as paredes
Colocar pilhas e cadernos em 
uso sobre o chão ou sobre a 
mesa é um dos hábitos mais 
comuns nos escritórios. “O 
problema é que as tarefas ur-
gentes se sobrepõem e as pilhas 
aumentam. Existem ótimos 
arquivos que podem ser fi xados 
nas paredes, atrás de portas”, 
diz Natalie. “Prateleiras são boas 
para evitar que a papelada se 
espalhe”, completa.

Limpe seu porta-canetas
Um lugar para tudo é um lugar 

para nada”, diz Lynne. Tenha um 
compartimento específi co para cada 

item de papelaria – caneta, clipes 
e post-its. O importante é deixar o 

mínimo sobre a mesa. Isso se resume 
a computador, mouse, telefone, 

caneta e caderno.

Invista na decoração 
Um ambiente organiza-

do não é sinônimo de chato. 
“Estudos mostram que plan-
tas ajudam a melhorar a sa-
tisfação dos funcionários”, diz 
Natalie. Um vaso com uma 
árvore-da-felicidade ou uma 
samambaia, indicadas para lu-
gares fechados, pode deixar a 
sala mais bonita e transmitir 
uma sensação de relaxamen-
to. “Outra dica é colocar um 
porta-retratos com fotos ins-
piradoras. Isso ajuda a lem-
brar por que trabalhamos tão 
duro”, completa.

Mesa não é camarim
Ter espelho, escova de cabelo, desodorante, lixa e batom 

em um nécessaire dentro da gaveta é mais do que sufi cien-
te para os cuidados de beleza urgentes. “O restante da ma-
quiagem deve permanecer dentro da bolsa”, afi rma Lynne.

Não 
desista

“Manter a organização é 
o princípio fundamental de qual-
quer coach”, afi rma Natalie. “O se-

gredo é fazer limpezas diárias no fi m 
do expediente.” Ela também recomen-

da uma faxina mensal de duas horas 
e outra anual, de um dia inteiro, 

para descartar livros e papéis 
sem serventia.
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Um novo conceito

Sabe aquela ti- midez ao vi-sitar um sex shop, por vergonha de ou-tras pessoas e até mesmo por não conseguir de sentir à vontade? Pode esquecer! A empre-sária Josy Batista trouxe para São Luís a Intimidade Slz, com um novo conceito em atendimento. Para começar, a loja fi ca no Centro Comercial do Shopping da Ilha e todos os horários de aten-dimento são exclusivos e com hora marcada. Além disso, Josy tem apostado em produtos de grandes marcas como Pecini, Secret Play, Hot Flower en-tre outras, para oferecer o que existe de melhor para casais, homens e mulheres. Excelente pedida para o Dia dos Namorados que 
já está chegando bem aí!
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Mercado imobiliário 
Bruno Gagliasso se transformou 

mesmo num homem de negócios. O 
ator está à frente de pelo menos dez 
empreendimentos. A mais recente 
empreitada do moço é o mercado 

imobiliário. Bruno se tornou investidor 
de uma empresa que dá garantias 
locatícias e já vale no mercado R$ 

60 milhões. “Sempre quando invisto 
penso, claro, no que é bom para mim, 

mas o que me motiva de verdade é 
poder levar essas soluções às pessoas”, 

afi rma o ator. 

Vai começar
Atenção brincantes, boieiros, matraqueiros, forrozeiros, índias, vaqueiros, miolos de 

boi, pandeireiros e toda nação boieira da ilha. Vai começar as festas juninas do Maranhão! 

A abertura ofi cial foi sexta-feira (26), com a realização da 13ª Festança Junina no Ceprama. 

Neste domingo, a Festança continua com o Boi Oriente, Boi de Sonhos, Boi Novilho 

Branco, Boi Brilho da Ilha, Boi da Lua e Boi Pirilampo. O Barracão do Forró da Festança 

será animado pelo Forró Pé no Chão e Inaldo Bartolomeu.

Com Aviões 
Quando Solange Almeida anunciou que deixaria o Aviões 

do Forró, no fi m do ano passado, muito se falou que seria o 

fi m do grupo. Desde então, Xand decidiu provar que era ca-

paz de seguir sem ela. E com mais mudanças. Após perder a 

vocalista, agora a banda deixa o sobrenome de lado. O grupo 

agora vai se chamar apenas Aviões.

Além do novo disco, Xand lança o clipe da música De mãos 

atadas. No vídeo, Xand atuou com Thaynara OG, conhecida 

como rainha do Snapchat e conta com mais de um milhão 

de visualizações no Youtube. “Realmente, viramos atores. Até 

fi quei um pouco abismado com meu talento. Desculpa aí, 

para os atores. O resultado foi uma coisa que não esperava. 

Estou feliz. E acho que a gente escolheu a pessoa certinha, 

que foi a Thaynara. Fizemos um par perfeito no clipe”, com-

pleta o cantor.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Dados pessoais 
Nome completo: Juliana Evely Xavier de Araújo 
Idade: 21 anos 
Profissão: cantora e estudante Arquitetura e 
UrbanismoA nova voz do 

sertanejo 

Juliana Araújo

O segredo do 
sucesso é estar em 

paz com Deus

O que é “Família”: A base 
de tudo.
Signo: Libra. 
Estilo musical: sertanejo. 
Time do coração: 
Flamengo. 
Bebida: Café. 
Livro de cabeceira: A 
Bíblia. 
O que gosta de vestir? 
Roupas pretas. 
Não troca, não vende 
e não empresta: Ahhh 
(risos). O boy.
Se não fosse aqui, onde 
gostaria de viver? Não 
trocaria minha cidade 
por nada. Irei sempre 
manter minha família 
e minhas raízes aqui 
independentemente da 
minha carreira.
Amar é... Perdoar. 
Largaria tudo por: Meus 
pais. 
O que detesta? Mentiras. 
O que te inspira? A música. 
O que o dinheiro não 
compra? Felicidade. 
O que causa mais medo? 
Perder meus pais. 
Autoestima: Tranquila. 
Hipocrisia: Esquecer as 
origens. 
O melhor da vida é... Ser 
Feliz. 
O que mais lhe faz feliz? 
Cantar.
Principal qualidade: Ser 
parceira. 
O que gostaria de fazer 
que ainda não fez? Uma 
fundação para ajudar 
crianças e inseri-las no 
mundo da música.
Domingo é ótimo para... 
Descansar. 
Sente falta de algo? O 
quê? Sim, do meu irmão
A melhor hora do dia: 
Manhã.
O que abomina nas 
pessoas: Falsidade. 
O que aprecia no ser 
humano? Honestidade.
Para quem dá nota 10? 
Minha mãe, que sempre 
está ao meu lado.
Para quem dá nota 0? 
Para as coisas más.
Frase: E mesmo se 
não tiver ninguém nos 
olhando, existe um Deus 
que tudo vê, o qual esse 
sim devemos agradar e 
nos preocupar.

O
 q

u
e
 p

o
u

co
s 

sa
b

e
m

: I
nfl uenciada por ícones da nova geração da música sertaneja, como Ma-

rília Mendonça, Mayara e Maraisa, Nayara Azevedo e até a rainha Ro-

berta Miranda e Cristiano Araújo, a jovem Juliana Araújo, de 21 anos, 

sonha mais alto e busca o reconhecimento nacional ao lado de grandes 

nomes, mas sabe que esse começo é um desafi o, e a palavra desistir nem faz 

parte do seu vocabulário.  

Qual seu maior
 sonho hoje?
Poder levar o nome do meu estado 
para o Brasil e para o mundo.

Existe receita 
para o sucesso?
O segredo do sucesso é estar em 
paz com Deus, consigo e com o 
próximo. Contribuindo para um 
mundo melhor e tornando-se 
melhor a cada dia.

O que aprendeu de 
mais valioso até aqui?
Que devemos dar valor às coisas 
mais simples e que Deus e família 
estão acima de tudo.

Qual o lugar em São Luís 
que mais gosta? 
A orla de São Luís que, na minha 
opinião, é uma das mais lindas do 
Brasil. 

Nas horas livres, 
o que prefere fazer? 
Estar com as pessoas que amo.

Conheça a Juliana 

Uma menina sonhadora que acre-

dita em Deus e que o impossível com 

Ele vira possível. Sincera, não guar-

do nada pra mim (risos). Extrovertida, 

amo estar com meus amigos e sorrir 

com eles. Amo minha família e tenho 

um coração cheio de esperança. 

O que a motivou a
 escolher essa profi ssão? 

O interesse começou desde os 
três anos, quando trocava bonecas 
por caixas de som. Amava cantar 
na escola e participava de todos 
os concursos escolares, então, o 

interesse musical foi despertando 
dentro de mim por amor a cantar. 

Tem como inspiração algum cantor?
Temos hoje grandes nomes no mercado. Hoje as 
mulheres estão com força na música sertaneja, 

conseguimos mostrar que também podemos ter 
espaço, mas uma pessoa que sempre me inspirou 

foi o cantor Cristiano Araújo. 
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Quais os próximos projetos?  
Gravação do meu CD, clipes e DVD com grandes nomes 
do Brasil. Teremos músicas compostas pelo incrível 
Renato Moreno, que já criou clássicos para Paula Mattos, 
Marília Mendonça, Wesley Safadão e outros famosos. 
Também teremos alguns trabalhos em parceria com 
o Rod Bala, que é um dos maiores baterista do Brasil e 
trabalha hoje com o cantor Wesley Safadão. 

Como administra a vida 
pessoal da profi ssional?  

Com bastante disciplina e foco. Fazendo 
uma coisa de cada vez e me dedicando por in-

teiro em tudo que me proponho a fazer. Hoje 
meu maior desafi o é vencer sempre minhas 
metas e ir além. Quando comecei a carreira 

musical, senti medo. Sempre dá aquele frio na 
barriga, mas com a experiência vamos con-

quistando nossa própria confi ança.

Hoje as mulheres estão 
com força na música 

sertaneja, conseguimos 
mostrar que também 
podemos ter espaço
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Encontro 
na CDL
Muito oportuno e concorrido o I En-
contro de Soluções Financeiras, evento 
promovido pela Câmara de Dirigentes 
Lojistas de São Luís, que reuniu lide-
ranças empresariais e lojistas, e que 
contou com a presença do superin-
tendente de Produtos do SPC Brasil, 
Magno Lima, como palestrante con-
vidado. O objetivo foi apresentar so-
luções e ferramentas empresariais 
disponibilizadas pela CDL para im-
plementar a eficiência dos controles 
financeiros das empresa e aumentar 
a  lucratividade dos lojistas. Aqui al-
guns flagrantes do evento.

É pra curtir 
n    O Arraial de São João da digital influencer 
Thaynara OG está confirmado para o dia 28 de 
junho, no Convento das Mercês, com atrações e 
celebridades de todo o país.
n     Entre elas, Banda Criolina, Preta Gil, Henrique 
e Diego, Bruninho e David, Pablo Vitar, Gabi 
Martins, Flavia Bitencourt, Rosa Reis, Alexandra 
Nicolas, Fabrícia Almeida, Boi de Morros, é claro, 
entre muitos outros.

n     Kátia Medeiros está 
preparativos da sua trad
vai acontecer dia 11 de 
Athenas, no Turu. Ingre
n     Hoje, último dia da 1
Ceprama, tem Boi Orie
Novilho Branco, Boi Bri
Pirilampo, e o Barracão
grupo “Pé no chão” e In

Ocupação artística
n  Espaços públicos e casas de cultura de 
São Luís terão, a partir de julho deste ano, 
programação permanente e gratuita por 
conta do governo do estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Turismo (Sectur). 
n A programação começa dia 1º de julho e 
segue até dezembro com atrações às quar-
tas-feiras, na Praça da Faustina (“Quarta 
do Tambor”), às quintas-feiras na Praça do 
Reggae (“Quinta do Reggae”), e às sextas-
feiras na Casa do Maranhão, (“Sexta Cul-
tural”, com grupos de bumba boi e blocos 
carnavalescos tradicionais).
n  Já aos sábados, a festa continua do ou-
tro lado da Ilha: na Concha Acústica da La-
goa da Jansen, com o projeto “Sábado na 
Concha” e, aos domingos, no Espigão da 
Ponta d’Areia, com “Música no Espigão”.

Divino monumento
n Para quem ainda não foi, ainda é tempo 
de curtir a festa do Divino Espírito Santo 
de Alcântara, uma das mais tradicionais do 
Maranhão, que está a pleno vapor, naque-
la cidade monumento, prosseguindo até o 
próximo domingo, 4 de junho. 
n A programação consta de missas, cor-
tejos que percorrem ruas, ladeiras, entre 
outras festividades em becos e casa dos 
moradores do município. 
n Um dos pontos altos da festa acontece 
no salão nobre do Palácio Imperial de Al-
cântara, local onde é montado um altar 
para apresentação dos membros da corte. 
n Mesmo num bate e volta padrão, vale 
a pena conferir as maravilhas de um dos 
cantinhos mais charmosos e pitorescos do 
Nordeste brasileiro.

Saúde do adulto
n Nos dias 8 e 9 de junho, a UFMA vai re-
alizar o II Workshop em Saúde do Adulto. 
n O evento integra o Programa de Pós-Gra-
duação em Saúde do Adulto e da Criança 
(PPGSAD) e vai acontecer no auditório do 
prédio de Pós-Graduação do Centro de Ci-
ências Biológicas e da Saúde (CCBS), na 
Cidade Universitária.
n O II Workshop do PPGSAD parte da ini-
ciativa de aplicar o programa no contexto 
atual da sociedade, considerando-se as mu-
danças na avaliação da área de medicina e 
o desenvolvimento de ações que resultem 
no fortalecimento do ensino e da pesquisa.

Arraial de grife
n Forró com Xote, Diel França e Forró Sfre-
gue Dance irão animar a 8ª edição do Ar-
raial Cláudio Carvalho, dia 3 de junho, no 
Espaço Baluart, no Calhau. 
n Entre as participações especiais estarão 
Ailana Lee, Stanley e Christian, Hilton e 
Odon, Guilherme Torres e DJ Erick Ferris. 
n O anfitrião também anuncia a presença 
vip do Ex-BBB Serginho Orgastic, além de 
open bar de cerveja e open food de comi-
das assinados pelo Buffet Sublime.

Lady Di I
n Em homenagem ao 20º aniversário da 
morte de princesa Diana, que faleceu em 
um trágico acidente de carro no dia 31 de 
agosto de 1997, vários documentários es-
tão em produção. 
n Em “Princess Diana: Her Life, HerDeath, 
The Truth” (“Princesa Diana: Sua vida, sua 
morte, a verdade”), da CBS, por exemplo, 
serão mostrados os aspectos mais profun-
dos da trajetória de Lady Di, a eterna musa 
da corte inglesa. 

Lady Di II
n Um dos pontos mais divulgados sobre o 
filme é que, nele, alguns entrevistados pró-
ximos à princesa revelaram detalhes cho-
cantes, como o fato de que Diana e Char-
les mal se conheciam quando se casaram 
- eles teriam se encontrado apenas 12 ve-
zes antes da cerimônia. 
n O documentário, produzido por Gayle 
King, aborda o começo da vida de Diana, 
mas foca no período em que ela se tornou 
membro da família real britânica e o momen-
to do divórcio precoce do príncipe Charles.

Viagens nos EUA
n A Global Business Travel Association 
(GBTA) prevê uma perda de mais de US$ 
1,3 bilhão em gastos totais relacionados 
com viagens nos Estados Unidos este ano, o 
que inclui hotéis, alimentação, carros alu-
gados e despesas de compras que os via-
jantes teriam não fossem todos os vetos a 
eletrônicos e proibições de embarques im-
plantados pelo país nos últimos tempos.
n Tais medidas podem fazer com que o 
PIB dos EUA sofra um impacto negativo de 
quase US$ 300 milhões, com mais de 4,2 
mil postos de trabalho perdidos.

O palestrante convidado Magno Lima, superintendente de Produtos do
 SPC Brasil, e o presidente da CDL São Luís, Fábio Ribeiro

 O presidente da AJE-MA JurandyTeóphilo 

Ana Karine Rosado e Fábio Souza
Diretores da CDL São Luís, Marcelo 
Rezende e José Terceiro

Daniel Castelo Branco, 
da CDL de Tutoia Shirley Cunha, Daiane Robledo e Felipe Mesquita

O engenheiro e consultor empresarial José 
Domingues Neto com o empresário Solfiere Alavá

Walber Gomes, Murilo Luna e Ângelo Lima

Maurício Bendelack, da Cooperativa SI-
COOB Nordeste

Luciana Torres e Rafael Sombra

Patrícia e José Braide com os filhos Thomás e Braide Jr

Vicente Luciano, Pietra, Eveline Albuquerque e Maria Thereza

Adriana Goulart com os filhos Gabriel e Ana Maria

Antônio Filho e Natália com a mãe Cláudia Gaspar

Bruna com a mãe Teca GasparRefeições acessíveis I
n A nutricionista Wilma Maria Ra-
malho, adjunta de Segurança Ali-
mentar da Secretaria de Desenvol-
vimento Social (Sedes), não se farta 
de comemorar o sucesso dos Res-
taurantes Populares e Cozinhas Co-
munitárias no Maranhão. 
n Unidades de alimentação e nutri-
ção de preparo e comercialização 
de refeições saudáveis, oferecidas a 
preços acessíveis para a população, 
desde o início do ano passado, têm 
passado por completas reformas e 
reestruturação. 

Refeições acessíveis II
n Além das 14 unidades dos res-
taurantes que atualmente funcio-
nam em São Luís, Paço do Lumiar, 
Chapadinha, Zé Doca, Lago da Pe-
dra, Pedreiras, Açailândia, Grajaú 
e Colinas, ainda este ano pelo me-
nos três novas unidades entrarão 
em funcionamento. 
n Lembrando que mais de 18 mil 
pessoas são beneficiadas diaria-
mente com refeições de qualidade 
e nutricionalmente equilibradas 
ao custo de R$ 2,00 em todo o esta-
do com os restaurantes populares.

FOTOS: DANIELLE VIEIRA
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Milla Camões canta em 
homenagem  as mães 

O Dia das Mães foi muito especial e elogiado no bistrô Villa do 
Vinho, comandado por Werther Bandeira, no Andreazza Center, na 
Cohama.  Além de muitos brindes sorteados, a casa presenteou as 
mães com show intimista da cantora Milla Camões e com reserva 
de mesas, ou seja, nada de filas e longas esperas como aconteceu 
na maioria dos restaurantes. Mamães e filhos curtiram um domingo 
elegante, regado à culinária nota dez do chef Jaelson Galvão, harmo-
nizada com vinhos e espumantes das melhores safras.

 

n stá às voltas com os 
tradicional feijoada, que 
 de junho, na casa de shows 
gressos já disponíveis.

n a 13ª Festança Junina no 
riente, Boi de Sonhos, Boi 
 Brilho da Ilha, Boi da Lua e Boi 
cão do Forró animado pelo 
e Inaldo Bartolomeu.

n    É  assinado por Ana Iêda Falcão o Banho de 
Terapia Artesanal – “Banho de Chá”, que acontece 
no próximo sábado, 3, das 8h às 13h, na Feirinha 
Orgânica da Academia Personal Group Calhau.
n    A produção do musical “Zeca Pagodinho – 
Uma História de Amor e Samba” está em busca 
de atores para compor o elenco e para o posto 
de protagonista, ou seja, o papel do próprio Zeca 
Pagodinho. Quem se habilita?

Café para lojistas no Golden Shopping Calhau
Com inauguração confirmada para 29 de setembro deste ano e na reta final das obras e de sua comercialização, o Golden 
Shopping Calhau recebeu lojistas para um café da manhã em sua sede. O evento teve caráter técnico e serviu para aproximar 
os lojistas de diversos fornecedores e empresas cujos serviços serão úteis para agilizar as obras das lojas. Representando 
a Câmara de Dirigentes Lojistas de São Luís, o assessor Antônio Fróes falou sobre a força do varejo no Brasil e no mundo.
 

Mimos dos namorados II
n  Para saber o que homens e mulheres esperam de seus 
parceiros, o ParPerfeito – portal on-line especializado em 
relacionamentos – fez uma pesquisa com 2,5 mil usuários 
neste mês. 
n A unanimidade entre os casais mostrou que as viagens 
são os presentes mais desejados. 
n Em segundo lugar, o público feminino apontou que gos-
taria de ganhar flores, enquanto os homens revelaram que 
sonham em receber um smartphone zero bala na data. 

O diretor executivo José Braz, NM, o casal Suzy e Francisco Neves Regadas, Flávia Campelo (de O Imparcial) e José Maria Ximenes

Gisele Pinheiro e Vânia Oliveira O casal Rodrigo e Magnólia Vilarinho (ACM-MA)

Carol Regadas e Emanuelle Alves
O diretor da Fiema Celso Gonçalo entre Igor 
Thadeu e Antônio Fróes (CDL São Luís)

José  Braz  e  José  Maria  Ximenes  com  o  Dr. José Buhatem,  do
 Grupo  São Domingos  que  terá  clínicas  no  Golden Shopping 

 Larissa 
Gratão 
e Higor 
Alencar

Equipe de Engenharia do Golden:  Laureen 
Vasconcelos, Nathália Brito e Mário Jorge Araújo

Dory Car-
valho, Bea-
triz Libório, 
JurandyTe-

óphilo (AJE-
MA),  Adria-
no Pinheiro 

e Eduardo 
Aquino

O anfitrião da Villa do Vinho, Werther Bandeira, entre a 
cantora Milla Camões e Walquíria Moraes (Mix Eventos)

Themis Sauáia com os filhos Gustavo e HayaneSauáia

Dani Braide com a mãe Janice Braide e Marco Maciel com a mãe Fátima Maciel

Ana Lúcia e Fernando Morais com a filha Bianca

D. Mirtes Ramos com o filho Américo

 Mimos dos namorados I
n  Daqui a menos de quinze dias, os ro-
mânticos de todo o Brasil estarão brindan-
do o Dia dos Namorados e o comércio não 
para de tocar no assunto, com sugestões 
infinitas de presentes. 
n  E você aí já começou a pensar no pre-
sente do seu amor? Ou melhor, já deu as 
primeiras dicas do que deseja ganhar nes-
se dia tão romântico e especial?

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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“A memória é uma ilha de edição“

“Cada edição é uma mentira”

1986, O ANO QUE NÃO TERMINOU
Reza a lenda que 1986 foi a reedição 
maranhense de 1968, o venerável ano 
que jamais terminou. Enquanto o país 
experimentava os primeiros passos da 
redemocratização em pleno Governo Sarney, 
com a economia em transe, em 1986 uma 
rapaziada deitava na grama do Pimentão (para 
os mais novos: Pimentão era a alcunha do 
Centro de Ciências Sociais da UFMA) e acendia 
a fogueira da transgressão na política e no 
comportamento. Eu ainda iria chegar cinco 
anos depois...

Aquele ano foi o cartão de embarque para 
uma viagem sem volta que começa com a 
polêmica exibição do filme Je vous salue, Marie 
no campus do Bacanga. Longa-metragem 
de Godard censurado por pressão da Igreja 
Católica, o filme foi exibido na clandestinidade, 
despertou a ira do reitor e atraiu a sanha 
redentora da então controvertida Polícia 
Federal. E tem mais: em 1986, o Circo Voador 
criou asas e montou uma caravana de artistas 
e malucos com destino à Copa do México. 
No meio da trupe estava o então estudante 
de Jornalismo da UFMA Jorge Thadeu 
acompanhado de Gerude e Ronald Pinheiro. 
Em resumo, a trinca maranhense driblou 
o fracasso do Circo em Guadalajara e por 
quase um mês amealhou dólares em palcos 
alternativos do México.     

Em 1986 a Akademia dos Párias ditava as 
regras da anarquia pelos muros do campus 
e pregava poesia pelos corredores e bares da 
cidade. O iniciante Zeca Baleiro conquistava 
o primeiro lugar no Festival Universitário 
de Música Popular com a canção Querubim 
quatro antes de, indignado com o puritanismo 
da cultura popular, quebrar o violão em pleno 
show no território universitário. Rita Ribeiro 
(hoje Rita Benneditto) cantava com Cláudio 
Pinheiro Trem do Pantanal sobre um meio 
palco armado na carroceria de uma Kombi, 
nas cercanias do Bacanga. O padre Josimo 
Tavares tombava em plena luz do dia, vítima da 
grilagem e do crime de encomenda que fazia 
tremer Imperatriz e toda a região do Bico do 
Papagaio. O roqueiro Lobão também tombava, 
mas completamente chapado e abraçado a 
uma garrafa de uísque no palco do colégio dos 
Irmãos Champagnat (Maristas), depois de um 
show ao lado dos Titãs. A TV Mirante iniciava 
as suas transmissões em caráter experimental, 
a Rádio Universidade FM abria as portas, o 
Tropical Shopping inaugurava com um cinema 
cuja atração era “Cocoon”...

Enfim, é muita história para um ano apenas 
(aliás, “Um minuto apenas”, programa 
apresentado por uma senhora catequizadora 
de almas perdidas, era uma das atrações de 
sábado a noite na TV maranhense). Cheguei 
na UFMA quando boa parte dessa farra já 
estava terminando. Sim, porque 1986 parece 
que durou uns cinco anos, segundo estimativa 
da polícia na época – para os envolvidos na 
trama, 1986 durou uns dez anos, no mínimo! 
Mas devo dizer que vivi tudo isso e muito mais, 
porque acabei de ler/assistir/ouvir o projeto 
“Maio Oito Meia”, idealizado pelo jornalista e 
escritor Félix Alberto Lima. Ele conta muito do 
que viveu naqueles tempos - e do que ouviu os 
amigos contarem.

“Maio Oito Meia, crônica de uma geração 
em movimento” é o inventário de uma tribo 
urbana em livro, vídeo documentário, vinil 
e CD. Segundo prefácio do poeta e jornalista 
Eduardo Júlio, Félix Alberto traz “um 
testemunho lúdico, uma observação lúcida de 
como agia e pensava a juventude maranhense, 
que estudava no campus do Bacanga, em 
um momento importante de transição e de 
transformação política e social do Brasil, que 
deixara para trás 20 anos de uma ditadura 
imposta ao país”. E diz mais: “Para uma 
significativa parte da juventude daquela época, 
o campus ofertava um aprendizado diário 
de hedonismo e transcendência existencial. 

Em vários momentos, pensamos que nunca 
mais conseguiríamos deixar o Bacanga, tão 
grande era a felicidade de estar ali. De fato, no 
começo de nossa juventude, não precisávamos 
de muito mais do que nos era oferecido ali. 
Éramos felizes e sabíamos disso”.

O filme é um livre documentário com 
depoimentos de personagens dos movimentos 
culturais e políticos do circuito universitário 
na década de 1980 em São Luís. Além das 
entrevistas, o filme dirigido por Beto Matuck 
contém imagens inéditas de episódios e 
eventos que marcaram aquela década no 
Maranhão, como Fump, Comunicarte, 
solidariedade de estudantes e professores 
aos desterrados do Sá Viana, passeatas e 
protestos, a luta contra o muro do campus e os 
intermináveis embates com o reitor.   

O LP e o CD Maio Oito Meia trazem 12 músicas 
(11 regravações e uma canção inédita) que 
também embalam a trilha sonora do filme. 
Entre as faixas estão Senzalas, com a Tribo de 
Jah; Oração Latina, com a dupla Alê Muniz e 
Luciana Simões; Viagem a Moscou, com Célia 
Leite e Nathalia Ferro; Aquela estrela, com 
Jorge Thadeu; e Asas da paixão, com Flávia 
Bittencourt. Betto Pereira, César Nascimento, 
Mano Borges, Celso Reis, Carlinhos Veloz, 
Erasmo Dibell, Zeca Baleiro, Nosly e Rita 
Benneditto são outros intérpretes presentes no 
disco.

No texto de apresentação na contracapa do 
LP, Félix Alberto dá a pista daquilo que o disco 
representa: “Maio Oito Meia é o fragmento 
musical de muitas histórias vividas ali, sob 
aquela atmosfera. O disco é a trilha sonora de 
uma geração que frequentava salas de aula 
e assembleias estudantis, atirava pedras no 
reitor pra transformar o mundo, excedia-se 
em irreverência e anarquia, resmungava no 
megafone ou simplesmente povoava a arena 
livre dos festivais de música e dos saraus à boca 
da noite, no outro lado da barragem”.

Com uma narrativa não linear, Maio Oito Meia 
revisita fatos e personagens da época e recria o 
mosaico de experiências de jovens estudantes, 
entre os 17 e os 20 anos de idade, encorajados 
a transformar sonho em realidade, utopia em 
paixão. A memória afetiva e aflitiva do autor – 
com o auxílio luxuoso de outros protagonistas 
– é amparada em pesquisa, entrevistas, 
depoimentos e contribuições de quem viveu na 
pele os episódios relatados. 

Mas é preciso ficar atento e forte! Não 
se encontrará no livro ou no filme uma 
história oficial dos movimentos estudantis 
que sacudiram o circuito universitário dos 
anos 1980 em São Luís, mas fragmentos de 
impressões, observações e testemunhos 
que ajudam a compor o mapa do real. Uma 
crônica de barricadas imaginárias dispostas a 
resguardar assombros e alumbramentos num 
enredo sem encomenda, “carregado de vícios e 
virtudes”, como alerta o autor. 

Então anota aí! O projeto “Maio Oito Meia” será 
lançado na próxima terça, dia 30, a partir das 
18h, no Centro de Criatividade Odylo Costa, 
filho (assim mesmo, com vírgula antes do filho 
minúsculo!), com exibição do filme, autógrafo 
do livro e audição do vinil. Eu, se fosse você, 
não perderia o fio da meada do ano de 1986, o 
ano em que muita gente se jogou. 

É nosso lugar sagrado, nosso ponto de encontro, nosso começo, meio e sem 
fi m. Quer dizer... Começa cedo e termina na hora certa! Os encontros felizes 
ali, no Azeite & Sal Empório, no Baixo Península, rolam das 17h até meia-noite 
com música, gastronomia e gente com pimenta! Sextas e sábados tô por lá 
fazendo a trilha sonora com minhas loucurinhas musicais. Vai. ME SEGUE 
QUE EU NÃO TE CEGO!  (@alexpalhano) Olha alguns fl ashes... 

O projeto “Maio 
Oito Meia” faz 
parte da Lei de 
Incentivo à Cultura, 
do governo do 
Maranhão, com 
patrocínio do 
Grupo Mateus

O AZEITE E SAL 

NOSSO DE CADA DIA

FOTOS: CAIO BALDEZ 

(Waly Salomão)

(Jean-Luc Godard)

Ana Carolina Albarelli Bianca Almada e Alex Xerez

Gustavo Lago, Wicky Krueger e Edgard Magalhães

Paula Parise, Patricia Diniz, Roberta Padovan e Gina Mondego 

Mayra Lobo

Maryna Saldanha e Maria Rita

Rayana Paixã o

Anibal Verri Pinheiro e 
Silvana Duailibe
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Televisão é utilizada 
como ideologia política
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Sacrilégio cotidiano

Com elenco 
estelar e erros de 

percurso, “Sete Pecados” 
completa uma 

década de exibição
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Humor 
com 
sotaque

Na pele de Elvira, 
de “Novo Mundo”, 
Ingrid Guimarães fala 
sobre seu retorno 
aos folhetins
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Na pele de Elvira, de 
“Novo Mundo”, Ingrid 
Guimarães fala sobre seu 
retorno aos folhetins

por Anna Bittencourt

TV Press

I
ngrid Guimarães se orgulha 
de ter uma carreira plural. 
“Cria” do teatro, ela chegou 
ao cinema através de 

sucessivos trabalhos na tevê, 
onde desempenhou papéis em 
novelas, séries e programas. 
Longe dos folhetins desde 
“Sangue Bom”, exibida em 
2013, a intérprete da dúbia 
Elvira de “Novo Mundo” 
admite que sentia falta de 
atuar em tramas longas. Mas 
faltava o convite para uma 
personagem que a desafiasse 
em múltiplas vertentes. “Estou 
em uma fase da vida em que já 
fiz sucesso na tevê, no teatro e 
no cinema. Não preciso mais 
provar nada, para mim e para 
ninguém. Então vou atrás de 
coisas diferentes, que nunca 
fiz”, afirma. Apesar disso, a 
atriz não descarta a voltar às 
comédias que a revelaram lá 
atrás. “Não descarto nada. Mas 
minha prioridade é encontrar 
novidades”, jura. 

Natural de Goiânia, Ingrid sem-
pre teve uma “queda” pelo humor. 
Sua estreia na tevê foi em “Mulheres 
de Areia”, de 1993. Mas ela garante 
que sua vida profissional começou a 
mudar quando estreou a peça “Cóce-
gas”, ao lado de Heloísa Périssé, em 
2001. “É muito raro e bonito o tea-
tro transformar uma carreira, como 
foi com a gente. Saí pela porta dos 
fundos e entrei pela porta da frente”, 
compara. Com a maioria de seus tra-
balhos voltados para a comédia - até 
no “Além da Conta”, programa que 
apresenta no canal a cabo GNT -, In-
grid comemora ter um papel central 
em um folhetim e, ainda assim, poder 
trabalhar com o que mais gosta. “A 
comédia é sempre inserida em um 
núcleo separado. Tem a história de 
um lado e, no outro, personagens 
para você rir. É um sonho poder fa-
zer isso e estar no centro da história”, 
comemora.

Humor 
com
sotaque

P – Ao longo da carreira, 
você fez poucas novelas. O 
que chamou sua atenção 
em “Novo Mundo”?

R – Foi uma série de coisas. Eu 
nunca havia feito novela das 
seis, nem de época. Sou uma 
atriz contemporânea, faço um 
humor de identificação. Meu 
público, majoritariamente, 
é formado por mulheres, de 
todas as idades. Eu já queria 
voltar às novelas para dar uma 
mexida nisso. Mas queria voltar 
de alguma forma diferente. 
Pedi para fazer uma coisa que 
eu nunca tivesse feito, que me 
desafiasse. E me ofereceram 
esse papel. Fora que ela 
também é muito dúbia, e isso é 
um diferencial para o ator.

P – Como assim?
R – Também me chamou 
muita atenção ela ser 
antagonista. Ela separa a 

Isabelle (Drummond, intérprete 
da Anna) do Chay (Suede, 
intérprete do Joaquim), gente 
(risos). Tem de ter muito 
carisma para fazer isso e não 
apanhar na rua! Mas ela é aquela 
antagonista que você não odeia, 
você tem pena. Porque ela não é 
maniqueísta, não é má. Não tem 
nenhum interesse ali em poder, 
em dinheiro, nada... Tudo que 
ela faz é motivado por esse amor 
que sente pelo Joaquim. 

P – Apesar de ter um lado 
dramático, a Elvira também tem 
humor. É diferente fazer comédia 
em uma trama de época? 

R – Com certeza! Até porque tem um 
sotaque. E isso já leva você para outro 
lugar de interpretação. A comédia é 
muito do tempo, da musicalidade e da 
fala de cada um. E achar isso com outro 
tom de voz é uma tarefa complexa.

P – Como você se preparou para 
isso?
R – Vi muita comédia portuguesa, 
muito “stand up”. Também passei 

muito tempo assistindo às novelas de 

Portugal, tentando encontrar esse 
“timing” na fala deles. E eu o Chay 
fizemos aula de commedia dell’arte, 
o que nos ajudou muito. 

P – Por quê?
R – Além de ser atriz de teatro, 
a Elvira é muito teatral. E fazer 
uma pessoa assim na tevê é 

complicado. Porque ela tem uma 
expressão corporal que não existe 
na tevê. Os movimentos dela, o jeito 
como ela fala e se posiciona, tudo é 
teatral. Para mim, que vim do teatro, 
é um prato cheio. Mas tive de ter um 
cuidado para não soar “over”. 
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Das três maiores redes, 
a Globo sempre esteve 
no foco, nos momentos 
mais delicados da 
democracia. Há uma 
parcela da população 
que lhe acusa de agir 
sem imparcialidade, 
de acordo com seus 
interesses econômicos

Televisão é utilizada como

N
o Brasil, a TV aberta é uma 
concessão pública e diferente 
como em países como Es-
tados Unidos, onde a ideo-

logia política das grandes redes de 
televisão é bem explícita, com ca-
nais de esquerda, de direita e os ditos 
“imparciais”, por aqui, mesmo que 
as grandes emissoras digam prezar 
pelo princípio da imparcialidade, a 
política e a comunicação sempre ca-
minharam juntas. Com ideologias 
políticas, nem sempre assumidas, 
as redes brasileiras se escondem nos 
princípios básicos do jornalismo. A 
maioria das concessões de rádio e 
TV foram concedidas em períodos 
turbulentos da história. Hoje, a le-
gislação mudou, mas devido o direi-
to adquirido, as antigas concessões 
são sempre renovadas e passadas aos 
filhos ou a terceiros, sem qualquer 
complicação.

Das três maiores redes, a Globo 
sempre esteve no foco, nos momen-
tos mais delicados da democracia. Há 
uma parcela da população que lhe 
acusa de agir sem imparcialidade, de 
acordo com seus interesses econô-
micos. Devido o momento de insta-
bilidade política atual, a emissora é 

ideologia política

lembrada como “golpista”. Há quem 
afirme que desde Collor, a emissora 
elege candidatos e os tira do poder, 
dependendo dos seus anseios eco-
nômicos e ideológicos. É frequente 
em links ao vivo do seu jornalismo 
e até em programas humorísticos 
como o “Tá no Ar”, manifestações 
que citam a TV Globo como “mani-
puladora política”. Fatos como os 
“vazamentos” de informações de 
operações sigilosas como a grava-
ção do presidente Michel Temer e 
do empresário Joesley Batista e a ex-
ploração demasiada de escândalos 
políticos, fazendo inclusive que seu 
principal telejornal chegue a ter 2h 
de duração, em diversas oportunida-
des, dividem telespectadores quanto 
o papel de uma parcela da impren-
sa na política. Embora a Rede Globo 
sempre diga que age com impar-

cialidade, outros veículos do Grupo 
Globo, como O Globo e Época, estes 
fazendo uso da liberdade editorial, 
pediram de forma explícita, publica-
mente, a saída do atual presidente 
da República. Num outro editorial, 
O Globo pediu apoio à governabili-
dade de Dilma Rousseff. Em 2013, a 
TV Globo reconheceu em editorial 
lido no Jornal Nacional, 49 anos de-
pois e pressionada pelas manifesta-
ções de junho do mesmo ano, que o 
apoio ao golpe militar de 1964 e ao 
regime subsequente foi um “erro”.

O SBT, que teve autorização do 
governo Temer para passar suas 
concessões, de Silvio Santos para 
as suas filhas, se mostrou nos últi-
mos dias favorável à polêmica Refor-
ma da Previdência, inclusive exibin-
do chamadas em sua programação. 
Se teve quem se surpreendeu com 

a postura da emissora, no entanto, 
certamente não conhece a visão go-
vernista de Silvio Santos. Indepen-
dente do partido que esteja no car-
go, a emissora costuma não se opor 
ao governo e muitas vezes caminha 
junto. Silvio Santos chegou a exibir 
em seu programa, o quadro “A Sema-
na do Presidente” e ganhou a con-
cessão de emissoras que formariam 
o SBT, em pleno regime militar. Se 
das grandes redes foi a única a não 
transmitir ao vivo a votação de ad-
missão do impeachment de Dilma 
Rousseff, não deixou de transmitir 
o impeachment de Fernando Collor 
de Mello e os pronunciamentos de 
Michel Temer, após a delação da JBS.

Já a RecordTV, emissora de pro-
priedade do bispo Edir Macedo, fun-
dador e líder da Igreja Universal, ao 
qual tem o PRB como braço político, 

já teve diferentes posicionamentos 
na política nacional e transformou 
alguns de seus nomes em candidatos 
e políticos eleitos. Na última eleição, 
o bispo Crivella foi eleito prefeito 
do Rio de Janeiro e o apresentador 
Celso Russomano concorreu à Pre-
feitura de São Paulo. O PRB já esteve 
junto aos governos petistas e hoje 
faz parte da base governamental. 
Mesmo que no jornalismo, a emis-
sora afirme que segue os princípios 
da imparcialidade, assim como as 
concorrentes, o telespectador mais 
atento consegue perceber que os in-
teresses da Universal e do PRB, tam-
bém se refletem nas ideologias da 
Rede Record, mesmo que de forma 
extraoficial.

Na noite desta terça-feira (23), 
a Bandeirantes também entrou no 
hall ideológico da “crise política”. Em 
editorial, lido pelo jornalista Ricardo 
Boechat, durante o Jornal da Band, 
o grupo defende a governância de 
Temer, com o objetivo do país vol-
tar ao desenvolvimento, além da 
punição de quem for condenado 
por corrupção, após ampla defesa. 
A RedeTV!, também não deixa de 
fazer uso do âncora Bóris Casoy e 
do jornalista Ricardo Azevedo, que 
defendem sua linha editorial e ide-
ologias políticas, num momento de 
turbulência e incertezas que o Bra-
sil atravessa.

Para que não haja dúvida, quan-
to o papel da imprensa televisiva, 
talvez a transparência seja a forma 
mais adequada para a TV brasileira. 
Imparcialidade, parcialidade públi-
ca ou ideologia oculta? Desde que 
comentaristas políticos começaram 
a fazer parte dos telejornais e ânco-
ras substituíram os apresentadores 
na bancada, a “imparcialidade” não 
pode mais ser levada como um pa-
drão “politicamente correto”.
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Com elenco estelar e 
erros de percurso, “Sete 
Pecados” completa uma 
década de exibição

por Geraldo Bessa
TV Press

 

C
om passagens pelo SBT e pela ex-
tinta Manchete, Walcyr Carrasco 
foi contratado pela Globo por sua 
habilidade em escrever tramas de 

época. Logo em sua estreia na emisso-
ra, em 2000, provou seu “poder de fogo” 
com a elogiada e popular “O Cravo e A 

Rosa”. Anos mais tarde, elevou a audiên-
cia do horário com títulos como “Cho-

colate com Pimenta”, de 2003, e, sobre-
tudo, “Alma Gêmea”, de 2005. Em alta 
na emissora, em 2007, Walcyr voltou de 
férias com a missão de adaptar seu tex-
to e sua “pegada” popular para o horário 
das sete. Sempre com um pé na literatu-
ra, o autor recorreu ao clássico “A Divi-

na Comédia”, de Dante Alighieri, para 
conceber “Sete Pecados”, trama exibida 
há exatos 10 anos. “Ou encarava a enco-
menda de frente ou poderia correr o ris-
co de ser fixado no horário das seis. Foi 
minha primeira incursão por uma tra-
ma contemporânea e para um público 
mais heterogêneo. Novela das sete pre-
cisa ser esquematizada para a família 
como um todo e tive dificuldade para 
me conectar com o público jovem”, conta 
o autor, que recorreu a livros e dicioná-
rios que pudessem o aproximar das gírias 
e situações adolescentes do momento.

Dividida em sete núcleos, onde cada 
um representava um pecado capital, a tra-
ma era centralizada na figura de Beatriz, de 
Priscila Fantin. Rica e mimada, a jovem está 
sempre em busca de prazer. Acostumada 
a ter tudo o que quer, ela se vê contraria-
da ao conhecer e se apaixonar pelo íntegro 
Dante, de Reynaldo Gianecchini. Casado 
com a batalhadora Clarisse, de Giovanna 
Antonelli, e pai de dois filhos, ele trabalha 
como taxista e gosta da vida simples que leva. Ary Fontoura e Nicette Bruno

Elizabeth Savalla e Odilon Wagner

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Merece Destaque

 Bom ver Camila Camargo na novela “Cari-
nha de Anjo” (SBT, 20h30). A filha de Zezé 
Di Camargo e Zilu cresceu como atriz e 
faz Diana, uma mãezona guerreira, mui-
to convincente. 

Ex Apresentadora Absolvida

A ex apresentadora da Globo e da Record, 
jornalista Cláudia Cruz, senhora Eduardo 
Cunha, foi absolvida na “Operação Lava 
Jato”, segundo o generoso Juíz Sérgio Moro 
por falta de provas. Os dias são assim. 

Ninguém Engoliu

A conversa do apresentador Luciano Huck 
explicando que não tirou as fotos do Sena-
dor suspenso Aécio Neves, agora investi-
gado, de suas redes sociais, só o compro-
meteu mais, porque as fotos sumiram e 
ninguém acreditou nele. 

FORA DO AR

Desesperada e com o ego ferido, Beatriz 
recorre ao misticismo para conquistá-lo. 
A mocinha se deixa levar pelos conselhos 
do guru exotérico Barão, de Aílton Graça, e 
acaba se envolvendo com uma sociedade 
secreta comandada pela ambiciosa Ága-
tha, vilã interpretada por Claudia Raia. 
“Para conquistar Dante, Beatriz precisa-
va transformá-lo, levá-lo para outro ca-
minho, de escolhas irresponsáveis. Mas, a 
cada vez que ela o colocava em uma en-
rascada, a personagem se humanizava 
e redescobria suas qualidades esqueci-
das”, explica Fantin.

Assim como nos trabalhos anteriores 
do autor, o sobrenatural se fez presente 
em “Sete Pecados”, tanto no ocultismo da 
seita de Ágatha, quanto na existência de 
anjos da guarda que vivem entre humanos, 
como a divertida Custódia, de Claudia Ji-
menez. Na terra para cuidar da problemá-
tica Beatriz, ela se disfarça de cartomante 
para chegar perto de sua pupila, a envol-
ve em muitas confusões e ainda acaba se 
apaixonando pelo “dj” Adriano, de Rodri-
go Phavanello. “Foi maravilhoso voltar a 
fazer comédia em novelas. A Custódia me 
aproximou do público infantil”, valoriza 
Jimenez. Com problemas de audiência des-
de os primeiros capítulos, Walcyr teve de 
mexer bastante na trama para poder salvá-
la do fiasco. A ideia inicial de sustentar os 
núcleos com os pecados capitais se mos-
trou confusa e foi lentamente esvaziada. 
O ponto mais crítico da reformulação foi 
a saída de Claudia Raia do elenco. “Muito 
se especulou na época sobre a motivação 
da morte da minha personagem antes do 
previsto. Não tive problemas com a pro-
dução. Essas coisas acontecem mesmo em 
novelas. São obras abertas e o autor é que 
sabe o que vai acontecer”, despista Raia.

Com 208 capítulos, a novela amenizou 
as vilanias e investiu em personagens se-
cundários. Entre os destaques da trama, 
estavam nomes como Paulo Betti, Elizabe-
th Savalla, Odilon Wagner, Nicette Bruno e 
Ary Fontoura. Ambientada em São Paulo, 
“Sete Pecados” começou suas gravações 
em Bariloche, na Argentina. Sob o coman-
do do diretor Jorge Fernando, a enorme ci-
dade cenográfica de 14 mil m² construída 

Rodrigo 
Phavanello 
e Claudia 
Gimenez

Priscila Fantin e Reynaldo Gianechinni

nos Estúdios Globo retratou alguns pon-
tos turísticos da capital paulista. Mas boa 
parte das sequências foi feita em externas 
e com o uso de um “camera car”, que auxi-
liava a equipe nas cenas mais urbanas. “A 
gente queria mesmo que a novela tivesse a 

cara de São Paulo, onde tudo acontece de 
forma muito rápida e todo mundo pare-
ce estar com pressa. O trânsito da cidade 
acabou se tornando um personagem”, re-
lembra Fred Mayrink, integrante da equi-
pe de direção da trama.

Zapping de 23 de maio para publicação no 
domingo, 28 de maio de 2017. Diferentemente do 
que foi informado pela Globo na nota “Por novos 
ângulos”, a data de estreia da série “Fant360”, do 
“Fantástico”, foi adiada e está prevista para o pró-
ximo dia 4 de junho.

ERRATA

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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NOVELAS •29 DE MAIO À 3 DE JUNHO
Ma lha ção  

Glo bo 
Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Terça-feira

Keyla se recusa a contar para Roney e Tato 
sobre a perseguição que sofreu. Noboru exige 
que Tina se mantenha afastada de Anderson. 
Lica se incomoda ao ver Felipe com Clara. 
Dóris elogia Ellen por seu trabalho na 
biblioteca. Ellen desdenha a ajuda de Jota para 
gravar uma música em um computador antigo. 
Marta aceita posar para a campanha de Luís. 
Tato e Keyla fazem as pazes. K2 manda uma 
foto para Tato e Keyla fica furiosa.

Quarta-feira

Keyla tira satisfações com K2 e acaba brigando 
com Tato novamente. Ellen fica orgulhosa 
quando Dóris afirma que seu trabalho 
servirá como inspiração para outro colégio. 
Tina revela para Mitsuko que está namorando 
Anderson. Ellen exige que Frostbyte impeça 
o falso Deco de seu aproximar de Keyla. 
Malu aconselha Edgar a conquistar Clara 
com presentes. Lica e MB conversam. Keyla 
percebe que está sendo seguida.

Quinta-feira

Keyla conta para Lica que foi perseguida 
pelo falso Deco. Tato troca mensagens 
com K2. Ellen se preocupa com Anderson. 
Mitsuko reclama de Tina ter passado a noite 
fora. Anderson afirma a Ellen que ela é a 
inspiração para a letra da música de Fio. Tina 
não responde as mensagens de Mitsuko. Benê 
pede para Guto ensiná-la a ler partituras. Tina 
fica nervosa ao chegar na escola e ser levada 
para falar com seus pais na sala de Bóris. 
Tato não gosta de ver K1 e K2 provocarem 
Keyla. Keyla pede ajuda e Tato tenta intimidar 
o falso Deco.

Sexta-feira

Fio, K1 e K2 encontram Tato machucado e 
Keyla vai à delegacia. Josefina toma conta 
de Tonico e Roney vai com Benê ao encontro da 
filha. Keyla fica indignada com o preconceito 
que sofre na delegacia. Keyla recebe uma 
mensagem do falso Deco. Dóris comunica a 
Ellen que ela trabalhará no colégio de Bóris. 
Benê vai com Ellen até o colégio Grupo e 
Tina a recebe na entrada. Dóris visita Keyla. 
Mitsuko vê Tina com Anderson e fica furiosa. 
Tato namora Keyla.

RockStory
Glo bo 
Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Gui orienta Zac e Júlia a aguardar os 
bombeiros. Du cai no meio da multidão. 
Gordo expulsa Laila da gravadora. William 
e Romildo demonstram arrependimento por 
terem seguido a ordem de Lázaro. Daniel 
avisa a Gordo que para romper o contrato 
com Laila ele deverá pagar a multa. A plateia 
aplaude os vestidos customizados por 
Yasmin, e Glória tenta assumir a autoria da 
ideia. Laila dispensa Gordo de pagar a multa 
do contrato. Jaílson comenta com Tom que 
o estado de saúde de Du é delicado. Gui se 
desespera ao saber, pelo jornalista, que é 
acusado pela tragédia no show.

Terça-feira

Júlia diz a Zuleica que se encontrará com um 
diretor de cinema interessado em sua história. 
Gui conta a Júlia que será indiciado porque a 
polícia acredita que ele é o responsável pela 
superlotação do show. Jaílson acusa Gui e diz 
que deixará a banda. Nelson entrega o samba 
para Pereirão e avisa que Edith não pode saber. 
Marciano divulga na mídia que Jaílson saiu 
da banda e Nicolau está com câncer. Arthur 
decide retirar a participação da 4.4 no show da 
banda Vittoria and The Hyde Park e convida Léo 
para a abertura. Joana e JF se beijam. Chiara 
concorda em morar fora do país com Diana, se 
Gui consentir. Eva pede Gordo em casamento. 
Zac avisa a Júlia que Du piorou. Alex recebe um 
aviso de Salvatore. Salvatore entra na casa de 
Marisa com Ivan, dizendo que é amigo de Alex.

Quarta-feira

Quinta-feira

Diana diz que vai ajudar Gui. Salvatore busca 
Romildo para cuidar do filho de Marisa e 
ameaça Alex. Yasmin começa a trabalhar. Diana 
vai à casa de Lázaro. Lázaro afirma à Diana que 
não teve nada a ver com a tragédia no show da 
4.4. Yasmin mostra seus croquis para Néia e 
Almir. Chateado com Lázaro, Ramón procura 
Néia, que o consola. Alex arma contra Júlia.

Sexta-feira

Resumo não divulgado

NovoMundo 
Glo bo 
Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Thomas tenta conter sua raiva contra 
Anna, que se assusta com o marido. 
Dom Pedro volta da casa de Domitila e 
vê Leopoldina conversando com Bonifácio. 
Germana e Licurgo sugerem que Elvira 
chantageie Thomas. Patrício bajula 
Domitila. Índios Tucarés veem Jacira 
falando com Ferdinando. Bonifácio cria 
polêmicas com seu discurso de posse 
como Ministro. Diara impede um beijo 
entre Cecília e Libério. Peter conta para 
Bonifácio sobre o suposto envolvimento de 
Sebastião no atentado contra Dom Pedro. 
Madre Assunção impede Amália de sair 
de sua cela. Elvira pensa em descobrir o 
paradeiro de Domitila. Ubirajara prende 
Jacira e questiona Piatã sobre Ferdinando. 
Thomas vai à casa de Domitila. Jacinto 
e seu bando cercam Joaquim na mata.

Terça-feira

Jacinto reconhece Joaquim, que é 
perseguido pela mata. Domitila teme que 
Thomas a afaste de Dom Pedro. Ferdinando 
fica revoltado com Ubirajara. Diara tem 
uma ideia para provar o envolvimento 
de Thomas com Sebastião. Leopoldina 
implora que Dom Pedro não a deixe só. 
Licurgo sente ciúmes ao ver Germana 
dançar com Bonifácio. Libério e Peter 
contam a Bonifácio por que suspeitam 
do envolvimento de Thomas e Sebastião 
no atentado contra Dom Pedro. Ubirajara 
expulsa Piatã, Olinto e Ferdinando da 
aldeia. Domitila afirma a Francisco que 
fará o que for necessário para ficar com 
Dom Pedro. Joaquim ouve a conversa de 
Thomas e Sebastião e descobre quem foi o 
mandante do atentado contra Dom Pedro.

Quarta-feira

Joaquim se espanta com a revelação 
de Thomas. Piatã e Olinto imploram 
que Ubirajara devolva as pesquisas de 
Ferdinando. Joaquim invade a casa de Anna. 
Fred folheia o diário do pai de Anna. Dom 
Pedro faz o parto de Leopoldina. Joaquim 
conta a Bonifácio suas descobertas sobre 
Thomas. Wolfgang e Libério elogiam o 
artigo que Diara escreveu para o jornal. 
Elvira segue Rosa. Dom Pedro, Peter e 
Lurdes estranham o comportamento de 
Leopoldina com Januária. Tibiriçá flagra 
Jacira chorando. Piatã, Olinto e Ferdinando 
pensam em como voltar para a aldeia. 
Elvira vê Thomas entrar na casa de 
Domitila. Joaquim analisa os documentos 
da época em que Thomas era Ministro. 
Anna encontra a sala secreta de Thomas.

Quinta,-feira

Thomas convence Anna de que não 
conhecia a sala secreta. Elvira chantageia 
Thomas e se assusta com a ameaça que 
recebe. Dom Pedro se encontra com 
Domitila. Joaquim descobre uma prova 
contra Thomas. Diara gosta da ideia 
da construção de um novo quilombo 
nas terras de Wolfgang. Joaquim tenta 
embriagar Francisco. Bonifácio fala para 
Joaquim que pode ajudá-lo a falar com 

Anna. Nívea pede para Liu ensiná-la a 
cuidar de um bebê. Matias vê Cecília com 
Peter. Lurdes comenta com Anna sobre o 
estranho comportamento de Leopoldina. 
Peter consegue visitar Amália. Cecília se 
apavora quando Matias a questiona sobre 
o médico. Thomas chama um serralheiro 
para abrir a sala secreta e finge surpresa, 
na frente de Anna, ao ver o cômodo vazio. 
Bonifácio se encontra com Thomas, que 
reage satisfeito. Joaquim arma encontro 
com Anna.

Sexta-feira

Joaquim conta para Anna o que sabe 
sobre Thomas. Bonifácio questiona 
Thomas sobre a guerra na Cisplatina. 
Thomas estranha a frieza de Anna. Licurgo 
convence Germana a desistir de entrar no 
quarto alugado por Thomas. Dom Pedro 
discute com Leopoldina, e Bonifácio se 
preocupa com o estado da princesa. 
Joaquim estranha quando Elvira fala sobre 
Domitila. Bonifácio ajuda Leopoldina. Anna 
encontra um botão da casaca de Thomas 
no quarto secreto. Dom Pedro compõe 
uma música para Domitila. Jacira foge 
da aldeia. Thomas não gosta de ver Anna 
dormindo no quarto de Vitória. Dom Pedro 
sente ciúmes de Leopoldina com Bonifácio. 
Anna procura Joaquim.

Sábado

Joaquim fala de Domitila para Anna. 
Thomas incentiva Domitila a falar mal 
de Bonifácio para Dom Pedro. Leopoldina 
pensa em agradar Dom Pedro. Joaquim 
sugere que Anna fuja da casa de Thomas. 
Ferdinando não se conforma de perder 
toda a sua pesquisa para os índios. Piatã, 
Jacira e Olinto procuram Ferdinando 
pela mata. Germana tenta comprar uma 
passagem para Portugal. Anna afirma a 
Joaquim que descobrirá toda a verdade 
sobre Thomas. Cecília não consegue 
terminar seu romance com Libério. Anna 
descobre onde Thomas esconde a chave 
de uma gaveta em seu escritório. Dom 
Pedro não comparece ao encontro com 
Domitila. Licurgo procura por Germana. 
Diara e Wolfgang libertam as pessoas 
escravizadas por Sebastião. Anna descobre 
que Thomas foi marujo de seu pai.

ORicoeLázaro
Record
Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Absalom pede para Zac não matar 
Chaim. Daniel segue para o alojamento 
de escravas. Amitis convence Shamiran a 
permanecer no palácio. Neusta pede para 
Shag-Shag ajudá-la a proteger Joaquim. 
Zelfa pergunta se Joana conseguiu 
esquecer Asher. Nabucodonosor avisa que 
está na hora de voltar ao palácio. Asher 
diz que tentará falar com Joana. Larsa diz 
não saber do paradeiro de Lia e Naomi. 
Shag-Shag afirma que não existe demônio 
no palácio. Ebede avisa que Amitis deseja 
ver Hurzabum. No calabouço, Lia pede 
para Naomi ter fé. Daniel se desespera 
ao pensar que Lia morreu. Kassaia chama 
Nitócris para um passeio. Se sentindo 
culpado, Daniel ora a Deus. Naomi tem 
um pesadelo e é amparada por Lia.

Keyla descobre que o rapaz que 
foi a seu encontro não é Deco. 
Anderson e Fio ajudam Tato e 
expulsam o falso Deco. Tato 
briga com Keyla. Edgar conta 
para Bóris que é o pai de Clara. 
Lica tenta falar com Clara e decide 
se afastar de Felipe. Tato convida 
K2 para ir até a lanchonete. Lica 
tenta convencer Keyla a contar 
a verdade sobre o pai de Tonico. 
Tina conta para Felipe que Clara 
é irmã de Lica. Anderson sai com 
Tina de motocicleta e é parado 
em uma blitz. K2 provoca Keyla.

FIQUE DE OLHO!

FIQUE DE OLHO!

FIQUE DE OLHO!
Salvatore pede que Marisa chame Alex. 
Alex vai com Romildo para a casa de 
Marisa e deixa com William a chave do 
armário onde está seu caderno. Diana 
conta a Gordo que quer estudar na 
Califórnia e levar Chiara com ela. Daniel 
avisa que Gui foi indiciado pela tragédia 
no show da 4.4. Fãs da banda levam 
presentes para Nicolau no hospital. 
Yasmin recebe o convite de uma grife 
para lançar uma coleção assinada por 
ela. Haroldo recebe o resultado do exame 
de DNA. Gui concorda que Chiara viaje 
com Diana. JF faz audição para a escola 
de música. Nelson vence o concurso para 
o samba-enredo da Unidos do Catete. 
Léo decide fazer um show em Mesquita. 
Diana diz a Gui que Lázaro é o culpado 
pelo que aconteceu no show da banda.

Terça-feira

Daniel e Abednego livram Lia e Naomi 
da prisão. Hurzabum comenta com Shag-
Shag sobre a denúncia que fez. Absalom 
comenta sobre a briga de Zac e Chaim. Elga 
fala sobre as aparições de um demônio 
no palácio. Daniel e Abednego tentam 
salvar Lia e Naomi. Sammu fica sabendo 
da presença das escravas no Palácio. 
Neusta comenta sobre o encontro com 
Shag-Shag. Sammu finge preocupação 
com Lia e Naomi. Joana conversa com 
os familiares. Asher sofre ao lembrar 
de Joana. Ebede-Meleque dá conselhos 
amorosos à Gadise. Sammu procura a 
rainha e fala sobre a presença das escravas 
hebreias no palácio. Chaim e Fassur bebem 
na Casa da Lua. Talita e Samira provocam 
Elga. Aspenaz visita Lia e Naomi. Edissa 
diz amar Joaquim. Elga pede para Zac não 
fazer mal a Chaim.

Quarta-feira

Zac fica tenso ao ver Joana observando 
o grupo de escravos recém-chegados 
da caçada. Asher sai correndo atrás da 
mulher amada. Joel avisa aos guardas 
sobre a fuga do hebreu. No barco, Zac tenta 
disfarçar a tensão e distrai Joana. Rabe-
Sáris manda Elga e as cunhadas saírem da 
frente do palácio. Fassur nega ter bebido. 
Larsa descobre que Daniel resgatou as 
escravas. Daniel se preocupa com Lia. 
Asher é alcançado pelos guardas e não 
consegue falar com Joana. Em conversa 
com Dalila, Raquel fala de seu transtorno 
alimentar. Sammu-Ramat sente ciúmes 
do amor de Kassaia por Nebuzaradã. 
Nabucodonosor reencontra Amitis. 
Nitócris abraça Nabonido e fala sobre o 
sumiço de Belsazar. Kassaia fica feliz ao 
rever o marido.

Quinta-feira

Zac e os irmão saem furiosos em busca 
de Chaim. Eles seguem em direções 
diferentes para tentar encontrar o pai. 
Nabucodonosor autoriza a permanência 
das escravas hebreias no palácio até 
se recuperarem. Asher sofre na prisão. 
Hurzabum fala sobre ShagShag com 
a família de Rebeca. Arioque promete 
proteger o filho de Shag-Shag. Zac, Nicolau 
e Absalom procuram Chaim na Casa da 
Lua. Daniel tenta tranquilizar Naomi. 
Nabucodonosor pede um pouco de paz. 
Sammu comemora o ritual bem-sucedido. 
Kassaia tenta acalmar Nebuzaradã. 

Sexta-feira

Elga desmaia com a notícia da morte de 
Chaim. Zac, Absalom e Nicolau ficam 
preocupados. Neusta repreende Joaquim. 
Hurzabum toca um instrumento para a 
família de Ravina. Asher permanece 
no calabouço. Zac tenta amparar Elga. 
Nebuzaradã lamenta a morte do pai. 
Ravina procura Shag-Shag e dá notícias 
de Hurzabum. Daniel procura Beroso. 
Oziel se surpreende ao saber que Chaim 
morreu. Nebuzaradã pede para Sammu-
Ramat fazer um ritual para a morte de 
Chaim. Elga chora a morte do marido. 
Nicolau se mostra preocupado. Daniel 
pede para Beroso não fazer nenhum mal 
a Hurzabum. Beroso ameaça Larsa. Dalila 
agradece a atenção de Sadraque. 
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NOVELAS •29 DE MAIO À 3 DE JUNHO
Os Dias Eram Assim
Globo

Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Renato compra uma revista para Lucas. 
Alice se preocupa com a demora dos filhos. 
Renato vê Amaral no aeroporto e não se 
intimida. Vitor repreende Lucas por falar 
com estranhos. Kiki destrata Toni no velório 
de Arnaldo e Nanda a recrimina. Gustavo 
faz um discurso ofensivo durante o enterro 
de Arnaldo. Renato fala para Vera que quer 
morar no Brasil. Vitor obriga Amaral a 
soltar Gustavo. Alice procura o túmulo de 
Renato. Rimena avisa ao marido que não 
quer morar na casa de Vera. Toni pede para 
Gustavo não se envolver em conflitos. Cátia 
assiste orgulhosa à aula de Natália. Monique 
discute com Toni e acaba indo ao encontro de 
Chico. Vitor incentiva Amaral a aterrorizar 
a família de Renato. Toni pede que Caíque 
não desista da faculdade. Monique e Chico 
se amam. Kiki repreende Alice por acreditar 
nas acusações de Gustavo. Renato e Gustavo 
se reencontram.

Terça-feira

Renato apresenta Gustavo para Valentim 
e se revolta ao saber que o irmão foi 
ao enterro de Arnaldo. Rimena faz um 
curativo em Gustavo. Kiki pede que Alice 
fique com ela. Monique sofre ao voltar 
para casa. Amaral pede que Cora influencie 
Vitor a ajudá-lo financeiramente. Alice diz 
a Vitor que não que voltar para Miami. 
Caíque encontra Nanda em uma boate. 
Cora tenta convencer Kiki a parar de 
insistir para que Alice fique no Brasil. 
Renato sai para passear com Valentim. 
Alice interrompe uma discussão entre Kiki 
e Nanda. Josias reclama do desprezo de 
Natália. Renato brinca com Valentim em 
uma praça. Gustavo vê a foto de Cátia no 
jornal e reage saudoso. Alice vê Renato 
na praça e pede para Vitor parar o carro. 
Gustavo chama a atenção de Vera e Maria, 
e uma bomba explode na frente da livraria.

Quinta,-feira

Vitor para o carro e Alice observa a praça. 
Renato e Valentim entram em um táxi e 
vão para a livraria. Maria ampara Vera e 
tenta tranquilizá-la. Gustavo tenta apagar 
o princípio de incêndio na livraria. Vitor 
discute com Alice e se aconselha com Cora. 
Kiki incentiva Alice a voltar com a família 
para Miami. Vitor dá dinheiro a Amaral. Chico 
aparece na loja e Monique se desespera. 
Maria sugere que promovam um sarau para 
arrecadar dinheiro e Vera concorda. Alice 
vai com Nanda e os filhos à praia. Gustavo 
reencontra Cátia, que fica constrangida por 
causa de Breno. Vitor diz a Ive que pretende 
comprar uma galeria em Miami. Renato, 
Rimena e Valentim arrumam a livraria. 
Maria vê Alice na praia com o panfleto do 
sarau e conta para Vera, que se preocupa. 
Alice comenta com Nanda que pretende ir 
ao sarau na livraria da família de Renato.

Sexta-feira

Vera teme que Renato descubra a carta 
que enviou para Alice guardada no cofre. 
Vitor orienta Ive a convencer o dono de 

uma galeria de artes em Miami a vir ao Rio 
de Janeiro. Vera, Gustavo e Maria decidem 
não contar a verdade para Renato. Renato 
procura emprego no antigo hospital em que 
trabalhava. Monique pensa em Chico. Caíque 
vê Nanda entrar na loja de tatuagens. Rimena 
tenta convencer Gustavo a voltar a tocar 
violão. Vera ameaça contar a verdade para 
Alice se Amaral não deixar sua família em 
paz. Monique lamenta por ter mentido para 
Alice. Natália lembra de quando foi presa. 
Rimena se preocupa com seu casamento e 
Gustavo a consola. Cora oferece dinheiro 
para Amaral. Natália se queixa com Josias 
da pressão de Cátia sobre ela. Rubens pede 
para Renato encontrar com ele e todos se 
anima. Vitor afirma à esposa que irá com ela 
ao sarau na livraria. Renato vê Alice.

AForçadoQuerer
Globo

Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Rubinho se incomoda com a chegada de 
Jeiza. Eurico comenta que viu Ivana com 
Cláudio no quarto e Simone fica surpresa. 
Cibele presta queixa contra Ruy, depois 
de uma grande discussão. Caio aconselha 
Eugênio a tomar cuidado com as atitudes 
de Irene. Tatu acha graça da intimidade 
entre Biga e Nonato. Eurico manda avaliar 
o documento assinado pelo pai de Caio. 
Jeiza comenta com Alan que ainda não 
quer se casar com Zeca. Ritinha sente 
uma dor na barriga e Simone e Ivana 
tentam ajudá-la. Jeiza é acionada para 
uma operação policial. Ritinha pede para 
Marilda ir com ela até a casa de Edinalva. 
Abel reclama de Zeca não se empenhar 
em lhe dar um neto. Rubinho recebe 
informações sobre sua nova armação. 
Um Oficial de Justiça chega à empresa 
para falar com Ruy. Ritinha não consegue 
chegar ao hospital por causa de um tiroteio 
e se desespera.

Terça-feira

Ruy assina a intimação sem ler e sai 
para encontrar Ritinha. Joyce e Ruy se 
preocupam com Ritinha. Uma bala atinge 
o táxi onde Ritinha está. Zeca e Ruy tentam 
se proteger no meio do tiroteio. O fio de 
proteção de Zeca e de Ruy caem do local 
onde estão e os dois se assustam. Jeiza faz 
o parto de Ritinha e a leva para a casa de 
Edinalva. Eugênio vai com Joyce e Ivana 
conhecer a criança. Ruy se emociona ao 
ver o neném. Jeiza conta a Zeca que fez 
o parto de Ritinha e que foi chamada 
para ser madrinha da criança. Marilda 
comenta com Ritinha que Ruyzinho possui 
a mesma marca de Zeca. Eurico encontra 
dinheiro na bolsa de Silvana. Ruy presta 
depoimento na delegacia. Abel teme que 
Zeca se reaproxime de Ritinha. Cibele 
provoca Ruy.

Quarta-feira

Cibele se diverte com a tensão de Ruy. Biga 
descobre que Tatu ajudou a filha de Dantas 
e se irrita. Ruy conta para Caio o que Cibele 
fez e ele se preocupa. Shirley teme que a 
enteada sofra alguma consequência por 
ter mentido na delegacia. Ruy começa 

seu novo depoimento. Eurico descobre 
a intimação em nome de Biga e exige 
que ela se explique. Caio avisa a Ruy que 
conversará com Biga. Zeca dá um ultimato 
em Jeiza sobre a decisão de ser madrinha 
do bebê de Ritinha. Ruy não aceita que 
Jeiza seja a madrinha de Ruyzinho. 
Jeiza confidencia a Alan que ficou feliz 
com o convite de Ritinha. Cláudio tenta 
se reaproximar de Ivana. Heleninha 
questiona Bibi sobre seu afastamento 
de Caio. Rubinho compra um carro novo. 
Yuri mostra para Heleninha uma foto de 
Rubinho com seu cúmplice. Silvana arma 
para ficar uma noite inteira jogando e 
Dita se preocupa. Jeiza reconhece a voz 
de Rubinho na gravação de uma ligação 
suspeita.

Quinta-feira

Jeiza pensa em como provar que a voz na 
gravação é de Rubinho. Cibele afirma a 
Dantas que foi agredida por Ruy. Simone 
estranha ao ver Silvana sair apressada 
de casa. Irene comenta com Silvana que 
esteve sozinha com Eugênio em sua casa. 
Caio consegue uma cópia do depoimento 
de Biga e tenta tranquilizar Ruy. Joyce se 
preocupa ao saber da denúncia de Cibele. 
Ritinha afirma a Marilda que seu filho 
não é nem de Ruy e nem de Zeca. Zeca 
briga com Jeiza. Eugênio reclama da falta 
de apoio de Joyce. Caio avisa a Ruy do 
resultado negativo do exame de corpo de 
delito feito por Cibele. Silvana volta para 
casa abatida e Simone tenta conversar 
com a mãe. Bibi distribui os convites para 
sua festa de aniversário. Abel pede para 
Edinalva falar com Ritinha e retirar o 
convite para Jeiza ser a madrinha de seu 
filho. Ruy é avisado de que não pode se 
aproximar de Cibele.

Sexta-feira

Ruy se enfurece com Cibele. Shirley avisa a 
Dantas que o exame de corpo de delito de 
Cibele foi negativo. Jeiza descobre que a 
Polícia Civil conseguiu o nome do homem 
que estava na gravação telefônica. Eurico 
demite Cibele. Caio consegue revogar 
a medida protetiva de Cibele. Ritinha 
comenta com Marilda que irá procurar 
um lugar no Rio de Janeiro para trabalhar 
como sereia. Joyce lamenta com Irene ter 
se apegado ao filho de Ritinha. Simone 
questiona Silvana sobre sua viagem a São 
Paulo. Abel implora que Jeiza não aceite 
o convite de Ritinha. Shirley recrimina 
Cibele por suas atitudes. Ivana se perturba 
com os comentários de Ruy ao vê-la usar 
suas roupas para sair com Cláudio. Jeiza 
comemora o mandado de prisão expedido 
para Rubinho.

Sábado

Jeiza fala de suas impressões sobre 
Rubinho. Heleninha se queixa do 
comportamento de Yuri. Bibi elogia 
Rubinho para Heleninha. Cândida 
convence Jeiza a chamar Zeca para ir 
à gafieira. Eugênio discute com Joyce 
e decide ligar para Irene. Ruy afirma a 
Ritinha que não quer que ela se modifique. 
Cláudio decide convidar Ivana para viajar 
novamente. Eugênio tenta consolar Joyce. 
Silvana revela a Simone que não foi para 
São Paulo. Jeiza fala para Zeca que pode 
tentar encontrar o menino que caiu com 

ele no rio. Junqueira não gosta de ser 
comparado a Rubinho. Cibele confirma a 
Dantas que Ruy é inocente. Rubinho se 
preocupa ao ver Jeiza entrar na gafieira.

CarinhadeAnjo
SBT

Classiicaçãoindicativa10anos

Segunda-feira

Dulce Maria questiona o pai se ele voltou 
a namorar com Nicole. Gustavo confirma, 
mas não revela que irá se casar. Vitor 
vai até o apartamento de Gustavo com 
auxílio de Silvestre, mesmo Estefânia 
não querendo ver ele. A conversa entre 
Vitor e Tia Perucas acontece no quarto 
de Dulce Maria. O chef de cozinha tenta 
explicar que apenas omitiu que Selene 
veio atrás dele, mas que ela é uma louca 
do passado. Estefânia diz que não confia 
mais nele e que o chef mentiu ao dizer que 
nunca havia vivido uma história de amor. 
Gustavo e Cecília se veem no colégio e o 
empresário revela que retomou o noivado 
com Nicole, deixando a noviça abalada. 
Dulce pede para Cecília e Fabiana levarem 
ela até a cidade para conversar com Vitor. 
Enquanto isso Vitor recebe Selene em sua 
casa e questiona o motivo dela ressurgir 
em sua vida mesmo após ter lhe traído 
no passado. O chef de cozinha diz para 
ela sumir de sua vida. Inácio conta para 
Zeca que gostaria que ele não namorasse 
mais com Juju. Zeca avisa aos pais que 
irá conversar com a Madre Superiora. 
Gustavo pede Nicole em casamento e lhe 
entrega uma aliança. A Madre diz para 
Zeca que reconhecer o próprio erro é algo 
grandioso. O garoto promete que nunca 
mais irá beijar Juju nas dependências do 
colégio e a Madre responde: “Mas não vai 
mesmo, nunca mais”. Na praça, o irmão 
mais velho de Frida, Luciano (Kaleb 
Figueiredo), tira sarro de Juju com seus 
amigos e menospreza a origem humilde 
de Zeca.

Terça-feira

Nicole mostra a aliança de noivado que 
ganhou para Silvana e diz que agora a 
Verônica é apenas problema da secretária. 
Silvana tenta ameaçar Nicole ao afirmar 
que tem todas as conversas delas salvas, 
mas Nicole diz que a secretária não iria 
querer ela como inimiga. Madre Superiora 
perdoa Zeca e pede para que ele mude 
e fique alegre. Delegado Peixoto tenta 
assustar Luciano, irmão de Frida, a 
pedido de Emílio. O garoto diz que não 
quer assunto com criança do tamanho 
de Emílio e diz para Peixoto: “Você sabe 
com quem você está falando”. Rosana 
chega com Juju na casa de Diana para 
uma reunião em família. Luciano, que 
estuda na mesma escola de Juju, conta 
aos amigos que irá espalhar para todos 
do colégio que a vlogueira namora o 
filho do caseiro. Inácio pergunta se Juju 
e Zeca estão preparados para enfrentar 
as dificuldades que a união deles podem 
enfrentar. Os dois adolescentes dizem 
que sim e Juju finaliza: “Racismo é crime. 
Começou com a zueira vai ter troco com a 
justiça, com a lei”. Dulce Maria tira o gesso 
do braço. Ribeiro leva um presente para 
Franciely como pedido de desculpa por ter 
quebrado o celular dela acidentalmente.

Quarta-feira

Franciely fica feliz com o celular novo 
que ganhou de Ribeiro. Dulce sonha com 
Teresa explicando que a relação das 
pessoas as vezes é complicada. Cecília 
e Fabiana descobrem que Dulce Maria 
entrou no carro do colégio escondida 
apenas no meio da estrada. Nicole diz 
para Silvestre que ele e Franciely precisam 
ajudar Estefânia a voltar com Vitor, pois 
não quer a Tia Perucas no apartamento 
de Gustavo quando ela se casar com ele. 
Haydee e Flávio vão até a Rey Café para 
conversar com Gustavo. Madre Superiora 
percebe que Dulce Maria sumiu. Um carro 
de madeira de frutas desce a calçada sem 
que o vendedor veja e cai na rua, na frente 
do carro que Fabiana dirige com Cecília e 
Dulce. O automóvel fica sujo de frutas e 
as irmãs assustadas com a batida.

Quinta-feira

O vendedor fica irritado com as freiras e 
cobra delas o seu prejuízo. Com medo do 
homem alterado, as irmãs vão embora no 
carro. Fabiana e Cecília entram na casa 
de Vitor com Dulce Maria sem ele saber. 
Silvestre conta para Franciely que Nicole 
ameaçou os dois e que quer saber quem é 
Selene. O vendedor vai até o colégio falar 
com a Madre Superiora, que fica chocada 
ao saber de tudo. Vitor conversa com 
Dulce Maria. Haydee e Flávio dizem para 
Gustavo que estão passando necessidades 
financeiras com Nicole e que por isso ela 
não poderá comprar as coisas que sempre 
sonhou para o casamento. Gustavo entrega 
um cheque para a dupla. Haydee também 
entrega um currículo grande e falso de 
Flávio para Gustavo. Flávio passa seu 
celular para Silvana e diz que podem 
combinar de fazer alguma coisa. Madre 
Superiora chama a atenção de Estefânia 
e diz que os assuntos particulares dela 
abalam uma criança e interferem na rotina 
do colégio. Selene entra na casa do Vitor e 
se depara com Dulce Maria. O chef havia 
ido no quarto pegar seu celular e não vê 
a mulher entrar.

Sexta-feira

Dulce Maria (foto) diz para a ruiva que 
Gustavo e Estefânia brigaram. Selene se 
apresenta então para Dulce Maria como 
sendo a noiva de Vitor. A menina vai embora 
e Vitor fica irritado ao ver Selene na sala de 
sua casa e saber do que aconteceu. O chef 
de cozinha expulsa mais uma vez Selene, 
mas a mulher gosta de toda situação armada 
e garante que não vai desistir. De volta ao 
colégio, Madre Superiora exige explicações de 
Cecília e Fabiana sobre seus comportamentos. 
Enquanto isso, Estefânia conversa com Dulce 
Maria sobre o ocorrido na casa de Vitor.

RE
PRODUÇÃO



TV+ / DOMINGO / 28  de maio de 2017

8



Imóveis
Ligue e anuncie: 3212.2042

São Luís-MA, 28 de maio de 2017

ARAÇAGI

CA000262 – CASA – 
VENDER – CENTRAL 
PARK /ARAÇAGY  - Ven-
de-se casa com 03 quar-
tos sendo 01 suíte, 03 
banheiros sociais, sala, 
copa/cozinha, varanda, 
piscina R$ 300 MIL

ARAÇAGI - OPORTU-
NIDADE ÚNICA! Ven-
de exc. Casa em cond. 
De alto padrão, refor-
mada e ampliada c/ 200 
m², 03 stes, 02 vagas 
de gar., área ampla de 
lazer c/ churr. (privati-
vo). Vende-se c/ móveis 
projetados. Não perca 
tempo! Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Vende exe. casa dup. c/ 
180 m², toda no porc. , 
c/ 4 quartos , sendo 2 
suítes, sala p/ 2 amb., 
lavabo, cozinha ampla, 
DCE , var. pisc. c/ chur-
ras. Coz .de apoio , gara-
gem  p/ 3 carros , portão 
de alum. Aut. Não per-
ca essa oportunidade.  
3227-3099/9973-4073 
www.bmendesimo-
veis.com.br

ALEMANHA 

CA000249 - CASA - ALE-
MANHA Vende-se exc. 
casa c/terraço, gara-
gem, sala de estar, 
sala de jantar, 3 qrtos 
(s/2 stes), coz., área de 
serviço, lavanderia, dce 
e qntal. Exc. localiza-
ção, próxima à Aveni-
da dos  Franceses R$ 
300 MIL (98) 31814600| 
981599890 / 99832772 
/ 982238422

ANIL

ANIL/CANAÃ  - CA00005 
-Vende-se casa c/ áre-
as livres, terraço cober-
to, varanda lateral, sala 
ampla (estar/jantar), 
wc social, 2 qrtos (s/1 
ste), copa/coz., área de 
serviço, lavanderia, dce, 
piscina. R$ 230.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim   

ALTO TURU

ALTO DO TURU III - COD 
[584] Vende-se casas 
novas c/portão elétri-
co, gar.p/ 4 carros, sala, 
copa, coz., 3 qrtos s/ 1 
ste, wc social, qntal e 
poço artesiano. Valor: 
R$ 180.000,00. TR: 3238-
3583/99973-9137.

ALTO DO TURU - COD 
[575] Vende-se uma casa 
c/ garagem, sala, copa, 
coz., 2 qrtos, wc social, 
lavanderia e quintal. Va-
lor: R$ 60.000,00. TR: 
3238-3583/99973-9137.

ALTO DO TURU II – COD 
[485] Vende-se casas 
novas c/portão de alu-
mínio, gar. p/ 3 carros, 
sala, copa, coz. ameri-
cana, 3 qtos, 1 wc social, 
1 ste e 1 semi - ste, jdim 
de inverno, caixa d’agua, 
poço artesiano. Valor R$ 
170.000,00. TR: 3238-
3583 / 999739137.

BELIRA

CRECI: 819 -A14 - Vendo 
casa c/ 2 salas, 2 quar-
tos, 2 banheiros + de-
pendência c/ banheiro, 
na Rua Candido Ribeiro 
(rua das Crioulas). (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495

BAIRROS DIVERSOS

LOTEAMENTO SAFIRA – 
COD [488] Vende-se uma 
casa  com garagem p/ 2 
carros, sala, copa, cozi-
nha americana, 2 quar-
tos sendo 1 suíte, 1 wc 
social. Obs: Laje pronta 
p/ receber o 2º piso. Va-
lor R$ 160.000,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

CALHAU

CALHAU - Vendo ou 
alugo casa duplex em 
cond. fechado c/4 qr-
tos s/3 stes, DCE e as 
demais dep., Venda: 
R$ 550.000,00 Loca-
ção: R$ 2.800,00 com 
a taxa de condomínio 
incluída Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
988168000 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br 
COD: 9582.

CALHAU - CA000154 - 
Vende-se linda casa c/
terreno de 1100m² de 
área total, duplex, c/mó-
veis plan., 3 stes, s/1 c/
closet, banheira, sala de 
tv, coz., lavanderia, dce 
completo, qntal amplo, 
piscina, churr., vagas de 
garagem R$ 1.000.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

CIDADE OPERÁRIA

Cidade Operária cód.
[619]- Casa para even-
tos c/ salão de festas, es-
critório, varanda, churr., 
coz., 2 wcs e estacion.,Tra-
tar:32383583/999739137

CIDADE OPERÁRIA - COD 
[523] Vende-se uma casa 
c/gar.p/ 2 carros, sala, 
coz., 2 qrtos, wc social, 
terraço coberto, toda re-
formada, ótima localiza-
ção atrás da universidade 
UEMA, ônibus na porta 
Valor: R$ 200.000,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

COHAMA 

COHAMA - Vende Casa no 
Cond. Pienza, na Coha-
ma, c/ 168 m² privativos, 
c/03 qrtos s/1 ste, sala 
de estar/jantar, WC so-
cial, coz. c/ área de ser-
viço, DCE, Área de lazer 
c/ piscina e Churr., gara-
gem para 04 carros. Ve-
nha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

 COHAMA - CA000182 - 
Vende-se casa em cond.
fechado, nasc., c/mó-
veis plan., c/3 qrtos, s/1 
ste, wc social, sala, coz., 
lavanderia, qntal am-
plo, 2 vagas de gar.R$ 
480.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CRECI: 819 -A12 - Ven-
do casa em condomínio 
fechado, sala p/ 2 am-
bientes, 01suíte c/ ar-
mário, 01 semi suíte c/ 
armário, 1 quarto, cozi-
nha c/ armários 2 vagas 
cobertas e área de lazer 
completo. (98) 99971-
2945 / 98845-6228 / 
98119-4495.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAMA - Vendo casa 
c/3 qrtos s/1 ste, varan-
da, DCE, coz., área de 
serviço, gar.p/ 4 car-
ros R$ 350 mil Tr.: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9425

Vende ótima casa ,em 
cond. fechado, na Rua 
Aririzal, nasc. total, c/ 
100 m² privativos, c/ 03 
qtos sdo 01 ste e 01 se-
misuíte, sala, coz., va-
randão, churrasqueira e 
coz. de apoio no fundo, 
gar. p/ 02 carros, área 
de lazer com churrasq., 
piscina, salão de festas e 
vários quíosques. Apro-
veite! 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br 

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAB

CA000266 – CASA- VEN-
DA – COHAB ANIL III  -  
VENDE-SE UMA CASA 
COM 4 QTOS, SENDO 
UMA SUITE,SALA,CO-
PA/COZINHA,WC SO-
CIAL,DISPENSA,DPE 
,QUINTAL,GARAGEM 
PARA 2 CARROS. R$ 
230 MIL.

COHAB - CA000120 - 
Vende-se casa cm sala, 
copa, coz., 2 qrtos, 2 wc, 
s/1 ste, dispensa, qn-
tal amplo c/ lavande-
ria, vaga de gar.Próx.a 
avenida R$ 200.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAB ANIL - COD [562] 
Vende-se uma casa c/ 
garagem, sala, copa, 
coz., 3 qrtos s/ 1 ste, 
wc social, área de ser-
viço e qntal. Valor: R$ 
180.000,00. TR: 3238-
3583/ 99973-9137.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

 Cohab - Vendo casa 
c/ área de 250m² de 
3 qrtos s/ 1 ste e duas 
semi stes, sala de es-
tar e jantar, coz., de-
posito, wc social, qn-
tal, dce, gar.R$ 200 
mil TR: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayr-
tonejulioimoveis.com.
br

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAJAP

CA000174 - Vende-se 
casa duplex c/3 gar., 
jardim, hall, sala de es-
tar/jantar, wc social, 7 
qrtos (s/2 stes e 2 semi
-stes), copa, coz., área 
de serviço, lavanderia, 
dce, 3 varandas, varan-
da gourmet, piscina R$ 
670.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CA000158 - Vende-se 
casa em cond. fechado,-
c/3qrtos (s/1 ste e 1 se-
mi-ste),2 vagas de gar., 
dce, wc social, sala, coz., 
cond. c/ área de lazer 
completa R$ 420.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHASERMA

CA000175 - Vende-se 
ou aluga-se casa du-
plex c/ sala de estar, 
sala de tv e jantar, 4 
stes (s/1 c/ closet), wc 
social, lavabo, coz. pla-
nejada, área de serviço, 
lavanderia, dce comple-
to, vagas de garagem R$ 
800.000,00. Locação: R$ 
2.500,00. 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim
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COHASERMA - COD 
[568] Vende - se uma 
casa c/portgaragem p/3 
carros, são elétrico, sala 
em 2 ambientes, copa, 
coz., escritório, despen-
sa, dep.de empregada,  
4 qrtos s/1 ste , 2 WC 
Social, piscina, churr., 
qntal e área de serviço. 
Valor: R$ 550.000,00. 
TR: 3238-3583/ 99973-
9137.

COHATRAC 

Cohatrac IV cód.[627]- 
Casa c/terraço, gar.p/3 
veículos, sala, copa, 
coz., 3 qrtos s/1 ste, 2 
lavabos, 2 WC reversí-
veis, DEC, lavanderia, 
área de serviços. Va-
lor R$280.000,00 Tra-
tar:32383583/999739137

Cohatrac I cód.[628]- 
Casa bem localizada 
perto de tudo Cohatrac I. 
Valor R$300.000,00 Tra-
tar:32383583/999739137

Cohatrac Primavera 
cód.[622]- Vende-se 
casa muito bem lo-
calizada c/ terraço, 
gar.p/ 2 veículos, sala 
de estar, sala de jantar, 
coz., 3 dormitórios s/ 2 
stes, área de serviços. 
Valor R$170.00,00-Tra-
tar:32383583/999739137

COHATRAC IV-Cód.
[607]- Casa c/terraço, 
gar.p/ 3 veículos, sala de 
estar, copa, coz., wc so-
cial, varanda, lavanderia 
coberta e qntal. Valor: 
R$ 250.000,00 - Tratar: 
32383583 / 999739137

COHATRAC - COD [596] 
Vende-se uma casa c/
portão elétrico, gar.p/2 
carros, sala, copa, coz., 3 
qrtos s/2 stes, wc social, 
dep.de empregada, área 
de serviço e qntal. Va-
lor: R$ 250.000,00. TR: 
3238-3583/ 999739137

COHATRAC I - COD [588] 
Vende-se uma casa com 
sala, copa, cozinha, 2 
quartos, wc social, la-
vanderia e quintal, óti-
ma localização. Valor 
R$ 140.000,00. Tratar: 
3238-3583/ 99973-9137.

COHATRAC IV - COD 
[589] Vende-se uma 
casa c/ portão elé-
trico, 3 vagas cober-
tas na garagem, sala, 
copa, coz., 3 qrtos s/1 
ste, wc social, área de 
serviço e quintal. Va-
lor: R$ 200.000,00. TR: 
3238-3583/ 99973-9137.

COHATRAC IV - COD 
[540] Vende-se uma 
casa c/ gar. p/ 2 ve-
ículos, sala, copa, 
coz., 2 qrtos s/1ste, 2 
wcs social, dce e la-
vanderia. Valor: R$ 
200.000,00. TR: 3238-
3583/ 999739137.

COHATRAC IV – cod 
[439] Vende-se uma casa 
c/ garagem p/ 2 carros, 
sala em 2 ambientes, 
coz., 3 qtos, sendo 1ste 
c/closet, qntal cimen-
tado c/área de serviço 
coberta, cisterna c/4mil 
litros + caixa d’água, 
c/1 mil litros, c/ótimo 
acabamento. Em fren-
te ao shopping passeio 
do Cohatrac. Valor: R$ 
250.000,00. TR: 3238-
3583 / 999739137.

COHATRAC - Vende casa 
c/2 andares, o 1º andar 
c/ 2 qtos, sdo 1 ste, gar.
coberta p/2 carros, sala 
c/ 2 ambientes, 1 coz 
grande, WC social, 2 
jdins de inverno, qntal 
e 2 portões de alumí-
nio, sdo 1 de pedrestre. 
2º andar c/ 2 qtos, sdo 
1 ste, 1 varanda gran-
de coberta, 1 despensa. 
Aproveite! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br 

COHATRAC I – cod [409] 
– Vende-se uma casa 
com portão de fer-
ro, com dois acessos, 
toda gradeada, com 
área lateral coberta, 
toda na laje, sala em 
“L”, cozinha, 3 quartos 
sendo 1 uma suíte, 1 WC 
social, quintal, área de 
serviço coberta, e área 
p/ cozinha de apoio, 
toda estrutura elétri-
ca atualizada. Valor R$ 
280.000,00 TR: 3238-
3583 / 999739137.

cod [365] Vende-se linda 
casa c/portão de alum., 
gar. p/ 2 carros, copa, 
sala, coz.,3 qtos s/ 2 
stes, 1 WC social, área 
de serv.coberto, quin-
tal, deposito, área livre, 
2 caixa de água no for-
ro, a casa fica próx.ao 
supermercado Maciel. 
Valor R$ 250 mil. TR: 
3238-3583 / 99937-9137.

COHATRAC IV – COD 
[481] Vende-se uma 
casa c/portão de alu-
mínio,  gar.p/ 3 carros, 
sala de estar, sala de 
jantar, 3 qtos sendo 1 ste 
ampla e jdim de inverno,  
1 wc social, coz., coz.de 
apoio, lavanderia cober-
ta, despensa e quintal. 
Valor R$ 250.000,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

Villágio Cohatrac V cód.
[629]- Casa com terraço, 
garargem para 2 veícu-
los, sala de estar/jantar, 
cozinha com bancada 
americana, banheiro so-
cial, 3 quartos sendo 1 
suíte, área de servios, 
lavanderia e quintal. Va-
lor R$200.000,00-Tra-
tar:32383583/999739137

Loteamento Saraman-
ta cód.[623]- Casa bem 
localizada com Portão 
elétrico, sala, 3 quartos 
sendo 1 suíte, wc social. 
Valor R$190.000,00-Tra-
tar:32383583/999739137

ESTRADA DE RIBAMAR

Aluga-se casa no Con-
domínio Amaral de Mat-
tos, c/ 3quartos sendo 
1 suíte, prox. ao Pátio 
Norte Shopping. Tr: 
3258-5629 / 99129-6797 
98845-4785 / 3083-0799 
/ 98142-7703

Vendo casa na Estra-
da de Ribamar, Resid. 
Pq. dos Rios, com va-
randa, sala 2 quartos, 
2 suites, wc social, cop, 
coz, área de serv e gar. 
R$ 315.000,00. Tr: 3268-
3390 / 9976-7018

ESTRADA DA RAPOSA

ESTRADA DA RAPO-
SA - COD [570] Vende-
se uma casa no Cond. 
Araçagy, c/ portão 
elétrico de alumínio, 
gar.p/ 3 carros, sala, 
copa, coz., 2 qrtos, wc 
social, jd de inverno, 
área de lazer comple-
ta e quintal gramado. 
Valor: R$ 180.000,00. 
TR: 3238-3583/99973-
9137.

HABITACIONAL TURU

HABITACIONAL TURU 
- CA000103 - Vende-se 
casa c/3 qrtos (s/1 ste 
e semi-ste), sala, copa/
coz., wc social, vagas 
de gar., área de servi-
ço, qntal e área livre. R$ 
350.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2039  

JARDIM AMÉRICA

JARDIM AMÉRICA - COD 
[590] Vende-se uma casa 
c/ portão de alumínio, 
garagem coberta p/ 2 
carros, sala, copa, coz., 
2 qrtos s/ 2 stes, coz. de 
apoio e qntal. Valor: R$ 
150.000,00. TR: 3238-
3583/ 99973-9137.

COD [528] Vende-se uma 
casa c/gar.p/2 carros, 
sala, copa, coz., jd de in-
verno, 4 qrtos s/3 stes, 
área de serviço e qntal. 
Valor: R$ 180.000,00.Tr: 
3238-3583 / 999739137.

JARDIM ELDORADO

ELDORADO- VENDE 
casa em cond. fecha-
do, c/ varanda, sala, 2 
quartos, 1 suíte, wc so-
cial, coz., c/armários, 
área de serviço e ga-
ragem. R$ 330.000,00 
3268-3390 / 99976.7018.

JD SÃO CRISTOVÃO

JD SÃO CRISTOVÃO - 
CA000086 - Vende-se 
casa c/5 qrtos, 3 wcs 
sociais, vagas de gar.
Ligue e agende uma vi-
sita. Aceita veículo c/
parte do pagamento R$ 
180.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

 IPEM SÃO CRISTOVÃO

VENDE CASA COM SALA, 
03 QUARTOS, WC SO-
CIAL, COZINHA, QUIN-
TAL E GARAGEM. R$ 
170.000,00 - 3268.3390 
- 99976.7018

LIMA VERDE

COD [516] Vende-se uma 
casa bem próx.da aveni-
da, rua sem asfalto, c/ 
terraço, gar. p/ 2 veículos, 
sala de estar, 2 qtos, wc 
social, coz.e amplo quin-
tal. R$ 115.000,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

MARANHÃO NOVO

VENDE-SE CASA - com 
3 qrtos s/2 stes, sala, 
coz., garagem e escri-
tório R$ 320.000,00 Tr: 
3235.6687/ 3235.6477 / 
99971.2399/ 98816.8000 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9389

MAIOBÃO

MAIOBÃO - CA000101- 
Vende-se exc.casa em 
cond.fechado, nasc., c/
móveis plan., 3 qrtos, 2 
wc (s/1 ste), sala, copa, 
coz., qntal amplo, piso 
no porc. R$ 270.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

 MAIOBÃO - CA000186 - 
Vende-se exc. casa, nasc., 
c/varanda (gar.), sala de 
estar/jantar, 2 qrtos, coz., 
área de serviço, lavande-
ria. Terreno Lateral. Área 
total: 16 x 20 (320 m²), 
Área Construída: 90 m² 
(aprox). V: R$ 160.000,00 
/3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

COD [534] Vende-se uma 
casa c/ 2 vagas na gar., 
sala, copa, coz., 3 qrtos s/ 
1ste, lavanderia e qntal. 
Valor: R$ 200.000,00. TR: 
3238-3583/ 999739137.

Cod [451] Vende-se/
Aceita-se troca, uma 
casa com terraço, sala, 
copa, cozinha, 2 quar-
tos, WC social, área de 
serviço e dependência 
de empregada. Valor: R$ 
70.000,00. Fone: 3238-
3583/ 999739137.

cod [376] Vende-se  uma 
belíssima casa c/2  pav., 
1piso, portão de alum., 
gar. p/3 carros, sala, 
coz., 3 qtos s/1 ste, 1 
WC social, piso lajo-
ta, forro PVC área li-
vre, dep. de empregada, 
área de serv. coberta. 2 
piso, salão grande co-
berto e piso que pode 
fazer vários qtos Valor 
R$ 210.000,00 TR: 3238-
3583 / 9973-9137. 

MAIOBÃO – cod [460] 
Vende-se uma casa c/
garagem p/2 carros, 
sala copa coz., 3 qtos, 
sendo 1 ste, WC social, 
qtal c/lavanderia co-
berta, forro de PVC, 
piso de lajota. Valor R$ 
170.000,00. TR: 3238-
3583 / 999739137.

Vende excelente casa 
quitada, com 2 quartos 
sendo 1 suite, 02 salas, 
WC social, cozinha am-
pla, terraço, garagem p/ 
2 carros. Venha conferir. 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

COD [526] Vende-se 
uma casa c/gar., sala, 
copa, coz.,ampla, 2 qr-
tos s/1 ste e qntal. Valor: 
R$ 95.000,00. Tr: 3238-
3583/ 999739137.  

 MAIOBINHA

 MAIOBINHA - COD [553] 
Vende-se uma casa c/por-
tão de ferro, terraço, sala, 
copa, coz., 2 qrtos, s/ 1 ste, 
1 wc social e quintal. Valor: 
R$ 50.000,00. TR: 99973-
9137 /3238-3583.

MONTE CASTELO

MONTE CASTELO - COD [ 
587] Vende-se uma casa 
c/ sala, coz., 2 qrtos, wc 
social e qntal cimen-
tado. Obs: Piso lajota e 
toda gradeada. Valor: 
R$ 85.000,00. TR: 3238-
3583/99973-9137.

OLHO D’ÁGUA

Olho D’água - Vendo ou alu-
go casa c/área total: 170m², 
garagem coberta p/2 va-
gas, sala de estar/jantar, 2 
dormitórios, s/1 ste c/closet, 
wc social, coz., lavanderia, 
área de circulação lateral 
e qntal, todos os compart. 
da casa são mobiliados c/ 
armários embutidos, cond. 
composto de 04 áreas de 
lazer, com piscina, quadra 
esportiva, playgroud, churr. 
e espaços para festas. Ven-
da: R$ 350.000,00 Locação: 
R$ 2.000,00 Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
988168000 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br 
COD: 9580

CA000025 - Vende-se casa 
em cond. fechado, c/ mó-
veis plan., piso no porc., 
sala de tv, copa, coz. ame-
ricana, 3 qrtos,4 wc s/3 
stes, qntal amplo, dispen-
sa, gar. coberta p/ 2 car-
ros. Cond. c/área de lazer 
completa.R$ 490.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim.

PARQUE AMAZONAS

Ccsa c/ 03 qrtos,sendo 
1 suíte,sla com 2 amb. 
Coz. Americana,2 vagas 
na grg. Valor R$240 mil.
( Aceitamos carta crédi-
to) Contato: (98) 99129-
8697.(C-12/6)

PAÇO DO LUMIAR

Vde casa em Cond. Fec. 
c/ apenas 11 csas, no 
Cond. Ville Lumiar, c/ 
84,41 m² privativos, c/ 2 
qtos  do 1 suíte, Sla p/ 2 
amb. WC social, varan-
dão, coz. c/ área de serv.  
área de lazer c/ pisci-
na, churras.  e jardins, 
gar, c. elétrica e portão 
de alumínio. Não per-
ca esta oportunidade.   
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

PARQUE  ATENAS

Casa nova c/ 223 m² 
privativos, duplex, em 
terreno de 412 m², toda 
no porcel, c/ 3 stes s/ 1 
master c/ varanda, sla 
p/ 2 ambientes c/ jar-
dim de inverno, escri-
tório, WC social, coz c/ 
área de serviço, amplo 
quintal, gar p/ 3 carros, 
por apenas R$ 680 MIL. 
Venha conferir, não perca 
tempo. 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br

PARQUE SABIÁ

PARQUE DOS SABIÁS - COD 
[561] Vende-se uma casa c/ 
garagem, sala, copa, coz, 6 
qrtos s/ 1 ste, wc social, la-
vanderia e área de serviço. 
Valor: R$ 250.000,00. TR: 
3238-3583/ 99973-9137.

PARQUE VITÓRIA

PARQUE VITÓRIA - COD 
[557] Vende-se uma casa 
c/ portão de alumínio, 
gar.coberta, sala, copa, 
coz., 2 qrtos s/1 ste, wc 
social e qntal. Valor: R$ 
150.000,00. TR: 99973-
9137/3238-3583.

PARQUE JAIR
SÃO JOSÉ DE RIBAMAR-
Vendo ou troco por ou-
tro imóvel, uma casa 
no Parque Jair, com 
terraço, quarto, sala 
ampla, cozinha, ba-
nheiro e quintal. Pre-
ço a combinar. Tratar 
c/ D. Rosa, nos conta-
tos (98) 99913.0431 e 
98706.7587. (L-)

QTAS DO CALHAU

Vende mansão c/645 
m² 3 pavtos, c/4 sts c/ 
arm, esc, 3 sls amplas, 
WC soc, 2 cozs, depósi-
to, dispensa, 02 DCE, 5 
gars, área de lazer c/ 
piscina c/ iluminação, 
churrasque, hidro mas-
sagem excel localiz c/ 
vista p/ o mar, Aprovei-
te. 3227-3099 / 9973-
4073. www.bmendes 
imoveis.com.br

Vendem-se casas novas 
em Cond. Fechado, próx 
à praia, c/ 260 m² pri-
vativos, em terrenos de 
340 m², duplex c/ 4 stes, 
2 salas amplas, jd. de 
inverno, WC social, co-
zinha c/ área de serviço, 
gar. p/ 3 carros, LOC. 
PRIVILEGIADA. Venha 
conferir. 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

Exc. Cond. Fechado em 
construção c/ apenas 
6 casas na melhor, lo-
calização da cidade, c/ 
230 m² priv.(cada), du-
plex, toda no porcela-
nato, c/ 03 sts sdo 01 
master, esc., sala p/ 03 
ambientes, lavabo, sala 
íntima, coz. Ampla, DCE, 
ampla área livre, 02 gar. 
Por apenas R$ 950 MIL. 
Aproveite. 3227-3099 / 
9973-4073 
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Vde ótima casa c/ 500 
m² de área construida 
c/ 04 amplas suítes, c/ 
armários e closet, sala 
ampla p/ 4 ambientes 
c/ pé direito duplo, la-
vabo, home theater, co-
zinha c/ armários, chur-
rasqueira, cozinha de 
apoio, piscina e jardins. 
Garagem para 03 carros. 
Excelente localização. 
Aproveite! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

RENASCENÇA II

Jardim Renascença II - 
Vendo casa c/área de 
360m², toda no por-
cel., nascente, c/4 qr-
tos s/3 stes e semi-stes, 
varanda,, garagem p/5 
carros, sala de estar/ 
jantar, copa/ coz., cis-
terna, DCE, qntal,  la-
vabo, área de serviço 
completa R$ 550.000,00 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

Casa com 3 stes + 1 
qrto, todos os com-
partimentos c/ mo-
veis projetados, DCE, 
piscina, churr., ETC R$ 
900.000,00 Tr: 3235.6687/ 
3235.6477 / 99971.2399 
/ 98816.8000 www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br 
COD: 9390.

REC. DOS VINHAIS

Recant o dos Vinhais - 
Vendo casa nascente c/
área de 300m² c /5 stes, 
sala ampla, copa/coz., 
wc social, DCE de em-
pregada, área de ser-
viço completa, churr., 
gar.p/3 carros, área de 
lazer c/piscina e qua-
dra R$ 600.000,00 Tr.: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9409

SANTA TEREZINHA 

COD [536] Vende-se uma 
casa c/ sala, coz., 2 qr-
tos, wc social, área de 
serviço e qntal. Valor: 
R$ 150.000,00. TR: 3238-
3583/ 999739137.

SÃO JOSÉ DE RIBAMAR

São José de Ribamar - 
Vendo casa duplex c/ 
área de 265m² c/ 3 qr-
tos s/1 ste, wc social, 
varanda, gar.p/2 car-
ros, coz., sala, qntal e 
escritório R$ 140.000,00 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9441

SÃO RAIMUNDO

Cod [434] Vende-se uma 
casa c/, garagem para 4 
qtos, sala, copa, coz., 3 
qtos sendo 1 suíte, ter-
reno 10x20. Valor: R$ 
120.000,00. TR: 3238-
3583 / 9 9973-9137.

TURU

TURÚ - Vende-se casa 
em fase de construção, 
com terreno 10x20, com 
três quartos (sendo 01 
suíte), sala, copa/co-
zinha, banheiro so-
cial. Próximo à Chá-
cara Brasil. Valor R$ 
60 Mil Reais Tr: 3248-
6709 / 99983-2772 OI 
/ 98223-8422 TIM

TURU - CA000178 - 
Vende-se linda casa 
toda reformada c/ter-
raço/gar., sala ampla, 
jd. inverno, wc social, 
sanca, porc., 3 qrtos 
(s/1 ste master c/clo-
set), coz., área serviço 
e qntal. Cond.c/guarita 
24 horas, áreas de Lazer 
c/piscina, bar, churr.,sl 
festas. Loc.privilegiada 
R$ 420.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi 
/ 98223-8422 tim

TURU - CA000116 
Vende-se exc. casa 
em cond.no TURU, c/3 
qrtos, s/1 ste, 2 vagas 
de gar. ótima localiza-
ção! R$310.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

Vende casa c/ 90,65m², 
novas, em condomínio 
fechado, com 3 quartos 
s/ 1 suite, sala de estar 
e jantar, WC social, cozi-
nha com área de serviço, 
garagem, área de lazer 
c/ piscina, salão de fes-
tas e churrasqueira, 
pagamento facilitado. 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

ANIL 

CA000260 – CASA – 
ALUGAR – ANIL  - Alu-
ga-se casa próximo à 
Avenida Santos Du-
mont, com 03 quar-
tos sendo 01 suíte, 
banheiro social, de-
pendência de empre-
gada, sala, copa/cozi-
nha, vaga de garagem. 
R$ 1.500,00.

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2039

ANIL- COD [585] Alu-
ga-se uma casa c/ 
portão de alumínio, 
sala, copa, coz., 3 qr-
tos s/ 1 ste, wc social, 
área de serviço cober-
ta, depósito, dep.de em-
pregada, qntal grande 
e cerca elétrica. Valor: 
R$ 1.500,00.  TR: 3238-
3583/99973-9137

MONTE CASTELO

MONTE CASTELO – 
CA000190- Aluga-se 
casa duplex c/5 qrtos, 
s/2 stes,wc social, sala, 
coz., sacada, qntal am-
plo, lavanderia, vagas de 
garagem. R$ 4.500,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

OLHO D’AGUA

Olho d´agua- Aluga 
exc. casa duplex em 
1.080m² de terreno c/ 
435 m² de área priva-
tiva c/ 04 stes, todas c/ 
armarios, splits, camas, 
sdo que a master c/ clo-
set e Hidro, slas de estar, 
jantar, íntima e  de tv, 
varandas, coz c/ ármar, 
DCE, ampla área livre 
c/ jardins, piscina, gar. 
p/ 06 carros. Aproveite! 
3227-3099 / 9973-4073  
www.bmendesimoveis.
com.br

PARQUE ATENAS

Aluga ou vende-se casa 
no parque universitá-
rio, guajajaras, aceita-se 
proposta Tratar: 3258-
5629 / 9 9129-6797 / 9 
8845-4785 / 3083-0799

PLANALTO VINHAIS

CA000248 - PLANALTO 
VINHAIS - Vende-se exc. 
casa c/áreas livres, ter-
raço, gar., sala de estar, 
jantar, 3 qrtos, Wc so-
cial, copa/coz., área de 
serviço, lavanderia, DCE 
e qntal amplo. Localiza-
ção privilegiada. Ao lado 
de comércios, escolas, 
faculdades, shopping e 
praias. Ligue: 98 9-8127-
0055 ou 98 9-8119-9344 
e agende sua visita. V: 
R$ 290.000,00 - Acei-
ta financ. bancário. R$ 
300 mil 

CHÁC. BRASIL TURÚ

Aluga Exc. Casa em terre-
no de 900 m², toda avaran-
dada, c/04 qtos s/2 stes, 
ampla sala de estar e sla 
de TV , WC social, coz. c/
armários, DCE, cozinha de 
apoio, ampla área livre, 
garagem p/04 carros. Ve-
nha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

COHAJAP

Aluga casa c/sala, 2 qr-
tos, wc social, suíte, coz., 
dce, qntal e garagem R$ 
1.300,00 - 3268.3390 - 
99976.7018.

COHAFUMA

Cohafuma - Alugo casa 
duplex c/5 qrtos s/ 2 stes, 
sala, 2 wcs, garagem p/ 5 
carros, dce, área de servi-
ço completa. R$ 4.500,00 
Tr.: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

A3 – Alugo casa c/ 03 
quartos, sendo uma suíte, 
garagem p/ 2 carros, sala, 
cozinha, quintal amplo, 
bem localizada, próximo 
de tudo. (98) 99971-2945 / 
98845-6228 / 98119-4495.

IVAR SALDANHA

Aluga-se Casas c/ 2 Quar-
tos e Demais dependências 
apartir  de R$ 450,00  na 
Ivar Saldanha.  3258-5629 
/ 98845-4785  99972-6980 
/ 3083-0799 / 98142-7703.

JOÃO PAULO

JOÃO PAULO - CA000173 
– Aluga-se casa c/qr-
to,wc social, coz., qntal. 
Ótima localização Valor 
R$ 700,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

CRECI: 819 -A2 – Alugo 
casa bem localizada, c/ 
sala, 03 quartos, sendo 
uma suíte, varanda, ga-
ragem. Jardim e quin-
tal amplo. (98) 99971-
2945 / 98845-6228 / 
98119-4495

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

QUINTAS DO CALHAU

Aluga mansão c/645 
m² em 3 pavimentos, 
c/ 4 sts c/ arm, esc,  3 
sls amplas, WC soc, 2 
cozs, depósito, dispensa, 
2 DCE, 5 gars, área de 
lazer c/ piscina c/ ilu-
minação, churrasqueira, 
hidro massagem exce-
lente localização c/ vis-
ta p/ o mar,  Aproveite. 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

RECANTO DO VINHAIS

RECANTO VINHAIS - 
CA000033 – Aluga-se 
exc. casa edificada em 
2 lotes, c/varanda, áre-
as livres, sala de estar/
jantar,TV, 3 quartos (s/1 
ste e 2 semi-stes), la-
vabo, copa/coz., área 
de serviço, lavanderia, 
DCE e qntal amplo. Va-
lor R$ 2.800,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

TURU

CRECI: 819 -A1 - Alu-
go casa em condomínio 
fechado c/03 quartos, 
sendo uma suíte c/ ba-
nheiro reversível, jardim 
garagem e quintal. (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

VICENTE FIALHO

VICENTE FIALHO – 
CA000192 - Aluga-se 
casa c/2 qtos, wc social, 
sala, coz., R$ 800,00 
3248-6709 / 99983-
2772 oi / 98223-8422 tim

/ 98223-8422
ALU-
GAR

ANGELIM

ANGELIM - AP000126 - 
Vende-se apto c/2 qrtos, 
wc social, sala, coz., área 
de serviço.Ótima loca-
lização! R$100.000,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039.

COD [538] Vende-se um 
apto no Cond.Primavera, 
1º andar, c/ uma vaga na 
gar., sala, copa, coz., 2 
qrtos e área de serviço. 
Valor: R$ 115.000,00. TR: 
3238-3583/ 999739137.

AURORA

AURORA / ANIL - 
AP000177 - Vende-se 
apto novos, em fase 
de acab., c/2 ou 3 qr-
tos (60 ou 66 m² de área 
privativa), sala, sacada, 
coz., lavanderia. Cond.c/
guarita 24 horas, áreas 
livres, área de lazer c/
piscina, bar, churr., esta-
cion. p/ visitantes a par-
tir R$ 145.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

BARREIRINHAS

BARREIRINHAS - Opor-
tunidade! Flat no Gran 
Solare todo mobiliado  
c\ 1 suíte! área de La-
zer(Aceito imóvel em 
São Luis) Proprietário 
981147380.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CALHAU

CALHAU - AP000195 
- Vende-se exc. apto 
c/230m², 4 stes c/ va-
randa, móveis plan., 5 
wcs, sa la, copa, coz., dce 
completa, sacada ampla 
na sala frente p/o mar, 3 
vagas de gar. dep., lazer 
completo. Ótima loca-
lização, linda vista para 
o mar!R$ 1.500.000,00. 
3248-6709 / 98159-9890 
/ 98223-8422.

COHAFUMA 

Cohafuma - Vendo ou 
alugo apto de 3 qrtos s/1 
ste, sala, coz., wc social 
e área de serviço. Ven-
da: R$ 230.000,00 Loca-
ção: R$ 1.500,00 com a 
taxa de cond. incluída. 
Tr: 32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br 

CRECI: 819 -A13 – Vendo 
Apto. NO Novo Tempo, 
c/ 2 quartos, sala, co-
zinha, 2 banheiros, so-
cial e serv. Ótima locali-
zação. (98) 99971-2945 
/ 98845-6228 / 98119-
4495.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAB

O MELHOR BAIRRO 
DE SÃO LUÍS, ESTÁ TE 
ESPERANDO. VENHA 
LOGO! Próx. ao INSS 
e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO 
ANIL -  Cond. c/eleva-
dor em todos os blocos, 
lazer c/piscina e acab.
direnciado. Aptos c/ 2 
qtos sdo 1 suíte. Financ.
Bancário ou direto c/a 
Construtora em até 72 
mensais. Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ESTÁ CANSADO DE SU-
BIR ESCADA? VENHA 
ENTÃO  PARA O ÚNI-
CO PRÉDIO NO COHAB 
ANIL COM ELEVADOR!!  
Próx. a Maternidade 
Marly Sarney e Sho-
pping Rio Anil, RESI-
DENCIAL NOVO ANIL 
-  Cond.c/elevador em 
todos os blocos, la-
zer c/piscina e acab.
direnciado. Aptos c/ 2 
qtos sdo 1 ste. Financ.
Bancário ou direto c/a 
Construtora em até 72 
mensais. Venha confe-
rir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmende-
simoveis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou tro-
car? Anuncie. É só li-
gar: (98) 3212-2039  ou 
nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

RESIDENCIAL  CANAÃ
Vde-se casa c/no 2 
quartos,  sala ampla 
com sac., coz. e wc  so-
cial e um externo. Gar.  
coberta p/3 carros. Mu-
rada, cerca e alarme, 
portão  de alumínio  au-
tom., área de lav.  com-
pleta e coz. de apoio. 
Cx d’água  2.500l. Ter-
reno de 15x25 de esq.p/ 
o nascente. Valor a ne-
gociar.(p)



São Luís-MA, 28 de maio de 2017

TUDO NA VIDA MUDA! 
SÓ VC QUE AINDA NÃO 
MUDOU? MUDE PARA O 
SEU APTO NOVO!  Próx. 
ao fecurão e Shopping 
Rio Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL -  Cond.c/
elevador em todos os 
blocos, lazer c/piscina e 
acab.direnciado. Aptos 
c/ 2 qtos sdo 1 ste. Fi-
nanc.Bancário ou direto 
c/a Construtora em até 
72 mensais.Venha con-
ferir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmendesi-
moveis.com.br

FAÇA A MUDANÇA 
DA SUA VIDA! MUDE 
JÁ!   Próx. ao fecurão 
e Shopping Rio Anil, 
RESIDENCIAL NOVO 
ANIL -  Cond.c/eleva-
dor em todos os blocos, 
lazer c/piscina e acab.
direnciado. Aptos c/ 2 
qtos sdo 1 ste. Financ.
Bancário ou direto c/a 
Construtora em até 72 
mensais. Venha conferir!  
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

AGENDE SUA MUDAN-
ÇA PARA 2017! Próx. ao 
INSS e Shopping Rio 
Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL – Cond. c/
elevador em todos os 
blocos, lazer c/pisci-
na e acabamento di-
ferenciado. Aptos c/ 2 
qtos s/1 suíte. Financ. 
Bancário ou direto c/a 
Construtora em até 72 
mensais .Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

VOCÊ NÃO VAI ACRE-
DITAR! FAÇA UMA VI-
SITA AO NOSSO STAND 
DE VENDAS! COMPRE 
SEU APTO NOVO PARA 
JULHO DE 2017! Próx. 
a Maternidade Mar-
ly Sarney e Shopping 
Rio Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL – Cond.c/ 
elevador em todos os 
blocos, lazer c/piscina 
e acabamento diferen-
ciado. Aptos c/ 2 qtos 
s/1 ste. Financ. Bancário 
ou direto c/a Constru-
tora em até 72 mensais. 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073 www.
bmendesimoveis.com.br

SEU SONHO, ESTÁ BEM 
PERTO DE REALIZAR! 
ENTREGA DO APTO EM 
JULHO  DE 2017! Próx. 
ao fecurão e Shopping 
Rio Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL – Cond. c/ 
elevador em todos os 
blocos, lazer c/piscina 
e acabamento diferen-
ciado. Aptos c/ 2 qtos 
s/1 ste. Financ. Bancário 
ou direto c/a Constru-
tora em até 72 mensais. 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073 www.
bmendesimoveis.com.br

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2039 .

NÃO PAGUE MAIS ALU-
GUEL! PROGRAME SUA 
MUDANÇA PARA JULHO 
DE 2017!   Próx. ao fe-
curão e Shopping Rio 
Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL -  Cond. c/
elevador em todos os 
blocos, lazer c/piscina 
e acabamento diferen-
ciado. Aptos c/ 2 qtos 
s/1 ste. Financ. Bancário 
ou direto c/a Constru-
tora em até 72 mensais. 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073 www.
bmendesimoveis.com.br

COHAB ANIL - COD [565] 
Vende-se um apto no 
Residencial Ipês 3º ana-
dar, c/vaga na gar., sala, 
coz., 2 qrtos, wc social 
e área de serviço.Valor: 
R$ 70.000,00. TR: 3238-
3583/ 999739137.

COMPRE JÁ! Próximo 
ao INSS e Shopping 
Rio Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL - Aptos c/ 
2 qtos sdo 1 suite e ele-
vador. Venha conferir. 
3227-3099/9973-4073. 
www. bmendesimoveis.
com.br

NÃO PERCA TEMPO! 
COMPRE JÁ!  Prox. ao 
Fecurão e Shopping 
Rio Anil, RESIDENCIAL 
NOVO ANIL - Aptos c/ 
2 qtos sdo 1 suite e ele-
vador. Venha conferir. 
3227-3099/ 9973-4073. 
www.bmendesimoveis.
com.br

VENHA CORRENDO! 
COMPRE JÁ! Prox. ao 
Fecurão e Shopping 
Rio Anil, RESIDEN-
CIAL NOVO ANIL - 
Aptos c/ 02 qtos 
sdo 01 suite e ele-
vador. Venha confe-
rir. 3227-3099/9973-
4073. www.bmendes 
imoveis.com.br

COHAMA

COHAMA - AP000268 - 
APTO - COHAMA Lan-
çamento - Gran Village 
Prime. Os Aptos pos-
suem 65 m², s/3 qrtos 
c/1 ste, wc social, sala 
de estar/jantar, varanda 
gourmet, coz.e área de 
serviço R$ 180 MIL Tr: 
3248-6709 / 99983-2772 
OI/ 98223-8422 TIM

Cohama - Vendo apto 
no Ed. Tropical c/2 qr-
tos s/1 ste, sala em L, 
copa/coz., area de servi-
ço, wc social, 1 vaga R$ 
210 mil Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064723 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Ponta D’Areia - Vendo 
apto no Cond. Farol da 
ilha c/ area de 187m² 
c/3 stes, sala ampla, 
lavabo e demais dep. 
R$1.400.000,00 Tr.: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064723 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

 COHAMA - AP000183 
- Vende-se apto c/mó-
veis plan., c/ 2 qrtos, 
s/1 ste, wc social, sala, 
coz., lavanderia, área 
de lazer completa R$ 
165.000,003248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

COHAMA - COD [592] 
Vende-se um apto no 
Cond.Palmeiras IV, 1º 
andar, c/sala, coz., 2 
qrtos, wc social, área 
de serviço e área de la-
zer completa. Valor: R$ 
170.000,00. TR: 3238-
3583/99973-9137.

Apto c/ 58 m², nasc, c/ 
02 qtos s/ 01 suíte, sala 
em L, sacada, WC social, 
coz c/ área de serviço, 
área de lazer completa 
c/ piscina, churrasquei-
ra e quadra poliesporti-
va, gar. Venha conferir.  
3227-3099 / 9973-4073   
www.bmendes imoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAJAP

COHAJAP - AP000185 - 
Vende-se lindo apto to-
talmente reformado c/
sala ampla, varanda, 3 
qrtos (s/ 2 stes), lavabo, 
coz., projetada, área ser-
viço e lavanderia. Ar-
mários proj.em todos 
os ambientes 1 vaga 
de gar.Cond.c/guarita 
24h, áreas livres. Loca-
lização privilegiada R$ 
395.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAJAP - AP000181 
Vende-se apto c/3 
qrtos, s/1 ste, wc so-
cial, sacada, área de 
serviço e elevador. 
R$ 260.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi 
/ 98223-8422 tim

COND. PRAIAS BELAS

COND. PRAIAS BELAS-
Cód. [603]-Cond. bem 
localizado na Estrada 
de Ribamar, na Maiobi-
nha, c/1 vaga de gar., 
varanda, sala de es-
tar/jantar, 2 dormitó-
rios s/1 ste, wc social, 
coz., e área de serviços. 
Valor: R$ 150.000,00 
- Tratar: 32383583/ 
999739137

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: 
(98) 3212-2039.

ESTRADA DE RIBAMAR

COD [525] Vende-se 
um apartamento com 
uma vaga na garagem, 
sala, 2 quartos, wc so-
cial, coz.e área de lazer. 
R$ 120.000,00 Tr:3238-
3583/999739137.



São Luís-MA, 28 de maio de 2017

SAIA DO ALUGUEL! JÁ 
TEMOS O APTO PRON-
TO PARA VOCÊ MORAR! 
Com vista p/o mar e La-
goa. Próx. ao restauran-
te Cabana do Sol, ED. 
DELLAMARE - Aptos c/ 
109,38m², sdo 3 stes e 
área de lazer comple-
ta FACILITADO EM ATÉ 
6- MESES DIRETO COM 
A CONSTRUTORA. Ve-
nha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

SE VOCÊ É QUE NEM 
SÃO TOME, VENHA CO-
NHECER O MELHOR 03 
STES DA ILHA! PRON-
TO PARA MORAR! ED. 
DELLAMARE, Próxi-
mo do Cabana do Sol, 
c/ 110m², nascente, 3 
suítes, sala de jantar, 
varanda gourmet, la-
vabo, coz., c/área de 
serv. e WC, 2 garagem, 
área de lazer completa, 
pagto em até 60 par-
celas. Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

VENHA CORRENDO! NÃO  
TEMPO! AGENDE SUA MU-
DANÇA E VENHA CONHE-
CER! C/vista p/ o mar e La-
goa. Próx. Ao rest. Cabana 
do Sol, ED DELLAMAE - 
Aptos c/ 109,38m² sdo 3 
stes e área de lazer com-
pleta. FACILITADO EM ATÉ 
60 MESES DIRETO COM 
A CONSTRUTORA. Venha 
conferir! 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesimo-
veis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

SÓ FALTA VOCÊ! O ME-
LHOR 03 SUÍTES DA 
ILHA, ESTÁ PRONTO! 
Na melhor localiza-
ção da Ponta do Farol, 
ao lado do Rest. Cabana 
do Sol. ED. DELLAMARE, 
109,38M², nascente c/ 
03 stes s/ a master c/ 
sacada, sla de  estar/
jantar,var. gourmet, WC 
social, home office, co-
zinha DCE, 2 vgs de gar. 
Área de lazer completa. 
Pagamento faciltado em 
60 meses. 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

 PONTA DO FAROL - 
AP000016 - Vendo apto 
andar alto, c/3 stes, es-
critório, sala, coz., la-
vanderia. Área de lazer 
completa ! Ótima loca-
lização R$ 899.000,99 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

Vende apto na melhor 
localização da ilha c/ 
vista previlegiada da La-
goa e do mar c/ 3 suítes.
Você não vai acreditar, 
em 60 parcelas men-
sais c/ a construtora ou 
SFH. Realize seu seu so-
nho agora e faça uma 
visita ao nosso STAND 
DE VENDAS. Próx. ao 
Restaurante CABANA 
DO SOL. Venha confe-
rir 3227-3099 / 9973-
4073 www.bmendesi-
moveis.com.br

RESERVE O  APARTA-
MENTO DO TAMANHO 
DOS SEUS SONHOS! 
Com vista para o mar 
e Lagoa. Próx. ao res-
taurante Cabana do Sol, 
ED. DELLAMARE - Ap-
tos c/ 109,38 m², sdo 3 
suítes e área de lazer 
completa FACILITANDO 
EM ATÉ 60 MESES DI-
RETO COM A CONSTRU-
TORA. Venha conferir 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

Apto. - Vde aprtos no-
vos, lançamento, ED. 
DELLAMARE. Próxi-
mo do Cabana do Sol, 
c/ 110 m², nascente, 3 
suítes,sala de jantar/
estar, varanda gour-
mert, lavabo, cozinha 
com area de ser. e wc, 
2 garagens, área de la-
zer completa, pagto em 
até 60 parcelas. 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

Ponta do Farol - Ven-
do apto no Farol de 
São Marcos c/área de 
250m² todo mobilha-
do R$ 1.600.000,00 Tr.: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 988168000 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

RESERVE O APTO DO 
TAMANHO DOS SEUS 
SONHO! Com vista p/ 
o mar e Lagoa. Próx. ao 
rest. Cabana do Sol, Ed. 
DELLAMARE. - Aptos c/ 
109,38 m², sdo 3 stes e 
área de lazer comple-
ta. FACILITANDO EM 
ATÉ 60 MESES DIRE-
TO COM A CONSTRU-
TORA. Venha conferir. 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

LANÇAMENTO, na me-
lhor localização da Pon-
ta do Farol, ao lado do 
Rest. Cabana do Sol. ED. 
DELLAMARE, 109,38 m², 
nascente com 3 stes, 
s/ a master c/ sacada, 
sala de estar/jantar, 
var. gourmert, WC so-
cial, home office, cozi-
nha DCE, 2 vgs de gar. 
Área de lazer comple-
ta. Pagamento Facili-
tado em até 60 meses. 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

PONTA DO FAROL - 
FAÇA JÁ SUA MUDAN-
ÇA! APTO PRONTO PARA 
MORAR! Com vista para 
o mar e Lagoa. Próx. ao  
restaurante Cabana do 
Sol, ED. DELLAMARE - 
Aptos c/ 109,38m², sdo 
3 suítes e área de lazer 
completa FACILITADO 
EM ATÉ 60 MESES DI-
RETO COM A CONSTRU-
TORA. Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073   
www.bmendesimoveis.
com.br

Vende excelente aparta-
mento com 154 m² com 
vista para o mar, 4 suítes 
amplas, sendo 2 rever-
síveis, 3 vagas de gara-
gem, sala bem ampla e 
andar alto. Móveis pro-
jetados na suíte master, 
cozinha, rouparia, sala 
e varanda. Área de lazer 
c/piscina, sauna , aca-
demia toda equipada, 
salão de festas clima-
tizado e churrasqueira. 
Aproveite! 3227-3099 / 
9973-4073    www.bmen-
desimoveis.com.br

Apto c/ 151 m², no Palla-
zo Verona, andar alto 
c/ vista mar, nasc to-
tal, c/ 3 stes amplas, 
sala p/ 2 ambientes, 
varandão, lavabo, co-
zampla c/ despensa e 
DCE,  2 gars, área de 
lazer completa. Venha 
conferir não perca tem-
po  3227-3099/ /9973-
4073  www.bmendes 
imoveis.com.br

PARQUE SHALON 

AP000267 - APTO - 
PARQUE SHALON - 
Vende-se exc. apto 
c/sala, sacada, 2 qr-
tos(s/1 ste), wc so-
cial, copa/coz., área 
de serviço, exc. Loca-
lização R$ 150 mil Tr: 
3248-6709 / 99983-2772 
OI/ 98223-8422 TIM

Vende excelente co-
bertura na Peninsula, 
c/305m², nasc total, vis-
ta mar, c/4 sts, 3 sls, 
lavabo. www.bmende-
simoveis.com.br.

-ED. AQUAMARINE- 
PRONTO P/MORAR 
- Apto c/ 81,00 m²,  2 
suítes, sala p/ 2 amb., 
var.gourmet, lavab., 
coz. (americ.), gar. p/ 
2 car,Lazer c/ Terra-
ço Gourm., Pisc., Bar/
Churr., Esp. Zen, SPA 
(sauna/sala de des-
canso), Fitness, Sa-
lão de Festas, Espaço 
Gourmet, Sala de Es-
tudo/Reunião; Praça 
do Sol, Praça de Leit., 
Qdr de Vôlei de Areia. 
Aproveite.... 3227-3099 / 
9973-4073/ www.bmen-
desimoveis.com.br

PLANALTO ANIL

PLANALTO ANIL III - 
COD [582] Vende-se 
uma casa c/ garagem 
coberta p/ 4 carros, 
sala, copa, coz., 3 qar-
tos sendo 1 suíte, wc so-
cial, jd de inverno, coz. 
de apoio, dep. de em-
pregada completa, área 
de serviço e qntal. Va-
lor: R$ 280.000,00. TR: 
3238-3583/ 99973-9137.

PONTA DO FAROL

O APTO DOS SEUS SO-
NHOS, ESTÁ TE ESPE-
RANDO! SÓ FALTA VOCÊ! 
PRONTO PARA MORAR! 
Vende apto na melhor 
local. da ilha c/ vista 
privilegiada da Lagoa 
e do mar c/3 stes. Você 
não vai acreditar, em 60 
parcelas mensais c/ a 
construtora ou a SFH. 
Realize seu sonho ago-
ra e faça uma visita ao 
nosso STAND DE VEN-
DAS. Próx. ao restau-
rante CABANA DO SOL 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073    www.
bmendesimoveis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

OUTEIRO DA CRUZ-Cód.
[598]-Apto c/ sacada, 
sala de estar/jantar, 2 
qrtos s/ 1 reversível, wc 
social, coz., área de ser-
viços. R$ 110.000,00 - 
Tratar: 32383583/ 
9997391637

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

Vende ou passa apto 
no Cond. Porto seguro 
no Outeiro da Cruz c/ 
2 qtos , sendo 1 suíte, 
sala, cozinha america-
na, varanda, nascente 
2º andar. Fone: 98731-
2428 / 98845-4785 / 
3258-5629

PONTA D’AREIA

PONTA D’AREIA - 
AP000194 - PONTA 
DO FAROL - Vende-se 
apto c/sala ampla, va-
randa gourmet, lavabo, 
3 stes, armários proj., 
dce, 2 vagas de gara-
gem, lazer completo. 
R$ 950.000,00 à vista. 
3248-6709 / 98159-9890 
/ 98223-8422.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CRECI: 819 -A9 – Vendo 
Apto. na Península, c/ 
03 suíte, sala, varanda, 
cozinha, frente ao mar, 
02 vagas. Preço Exce-
lente, com 139M².  (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495

JARACATI

JARACATI - AP000139 – 
Vende-se apts novos no 
pleno residencial, c/ 2 e 
3 quts, 57 e 71m², vários 
itens de lazer, ao lado do 
shopping slz. a partir de 
R$ 216.000,00 3248-6709 
/ 99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

OLHO D’AGUA

OLHO D’AGUA - 
AP000155- Vende-se 
apto nasc., c/3 qrtos 
(s/1 ste), wc social, sala, 
copa, coz., 2 vagas de gar.
Cond.c/vários itens de la-
zer ótima localização R$ 
480.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Vende apto c/61,85 m², 
andar alto, nasc, c/2 
qts sdo 1 st, sl, sacada, 
WC soc, coz c/área  de 
serv, área lazer com-
pleta, gar, excelente 
localização.3227-3099 / 
9973-4073. www.bmen-
desimoveis.com.br

Vendo apto no Sports 
Garden c/área de 150m² 
c/3 stes e demais depen-
dências. R$ 600 mil Tr: 
3235-6687/ 3235-6477/ 
99971-2399/ 98816-8000 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD 9456

OUTEIRO DA CRUZ

OUTEIRO DA CRUZ - 
AP000179 - Vende-se 
exc.apto, 2º andar, c/
elevador, sala, saca-
da, 2 qrtos (s/ 1 ste), 
copa/coz., área servi-
ço, lavanderia. Cond. c/ 
áreas livres, área de la-
zer c/ piscina, quadra R$ 
255.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

FORQUILHA

FORQUILHA - AP000112 
- Vende-se apto 2 qrtos, 
wc social, sala, coz., sa-
cada, área de serviço. 
Cond. c/área de lazer 
completa Valor R$ 100 
mil. Tels.: 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim.

FORQUILHA - COD [593] 
Vende-se um apto no 
Cond. Res. Anturius, c/
vaga na garagem, sala, 
copa, coz., 2 qrtos, wc 
social e área de servi-
ço. Valor: R$ 120.000,00. 
TR: 3238-3583/99973-
9137.

FORTALEZA

Vnd  flat na praia do Mei-
reles/For. Prot. p/ morar 
no 4º andar, c/ 1 qto, 
c/ arm. emb. cama, 
de casal box, cômoda 
c/5 gav. Cortina, ar 
cond. e cabide, WC c/ 
box, sla de jantar  c/ 
mesa em inox e vidro 
c/ cad. Sla de estar c/ 
sófa cama, rack c/ tv 
a cabo, mesa de cen-
tro e cor. Lav. Coz. c/ 
fogão  e gel. e arm. 
tudo isto/ um pre-
ço q/ vc ñ vai acred. 
Aceito fian. bancá-
rio. Venha  conferir. 
3227-3099/ 99973-
4073 www.bmende-
simoveis.com.br 

ITAPIRACÓ

ITAPIRACÓ - Cod. 
[564]: Vende-se um 
apto no Cond. Itapira-
có, c/ portão elétrico, 
2 vagas na gar., sala, 
copa, coz., 3 qrtos 
s/ 2 stes, wc social, 
dep. de empregada 
e área de serviço c/ 
lavanderia. Valor: R$ 
170.000,00 - Tratar: 
32383583/ 999739137

RENASCENÇA

Renascença - Vendo apto 
no Ed. Versatil com 1 ste 
+ 1 qrto e as demais dep. 
R$ 450 mil- Locação: R$ 
1.900,00 Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
988168000 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Renascença II - Ven-
do apto no Ed. Icaraí c/
área de 130m² c/3 qr-
tos s/1 ste c/armários, 
sala ampla, varanda, wc 
social, coz. c/armários, 
área de serviço comple-
ta, 2 vagas na garagem e 
área de lazer completa 
R$ 460 mil Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Renascença - AP000197  
Vende-se apto c/3 qrtos 
s/2 stes, wc social, sala de 
estar/jantar, coz., saca-
da, piso no porc., móveis 
plan., lavandeira cond. 
vários itens de lazer R$ 
445.900,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Renascença - Vendo apto 
no Ed. Luma c/3 qrtos, 
todo climatizado e c/
moveis projetados R$ 
450.000,00 Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
988168000 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

RENASCENÇA II - 
AP000184 - Vende-se lin-
do apto, 102 m² de área 
privativa, porc., sala am-
pla, sacada, 3 qrtos (s/ 1 
ste), copa/coz., área de 
serviço, lavanderia, DCE; 
Totalmente nasc,desocu-
pado. Edifício c/ guari-
ta 24 horas, áreas livres, 
piscina, apoio, vestiários 
masculino e feminino. Lo-
calização privilegiada R$ 
400.000,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim
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RENASCENÇA - 
AP000269 - APTO -  
RENASCENÇA - Ven-
de-se exc. apto c/127, 
29 metros de área total, 
nascente, c/móveis pla-
nejados, dce completo, 
3 qrtos, 2 wcs s/1 ste, 
sala, copa, coz., sacada 
ampla, 2 vagas de ga-
ragem R$ 480 MIL Tr: 
3248-6709 / 99983-2772 
OI/ 98223-8422 TIM

RENASCENÇA - 
AP000134 Vende-se 
aptos no edificio alto 
do renascença com 3 ti-
pos de planta, 105,72m², 
95,28m² e 63,18m², vá-
rios itens de lazer. apar-
tir de 560.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

RENASCENÇA - 
AP00004 Vende-se  
apto nascente, c/2 qr-
tos (s/1 ste), wc social, 
sala, coz., móveis pla-
nejados. Cond. c/área 
de lazer completa, gás 
encanado, 2 vagas de 
gar.R$ 397.000,00 3248-
6709 / 98159-9890 / 
98223-8422.

CRECI: 819 -A10 – Ven-
do Apto. c/ 03 quartos, 
sendo uma suíte, com 
projetado, varanda, sala 
ampla, cozinha c/ ar-
mário, DCE, 02 vagas, 
prox. ao viva água.  (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495

CRECI: 819 -A11 – Ven-
do Apto. c/ 03 quartos, 
sendo uma suíte, sala, 
varanda, cozinha, nas-
cente, 02 vagas, todo 
projetado, prox. ao 
shopping, lazer com-
pleto.  (98) 99971-2945 
/ 98845-6228 / 98119-
4495

RENASCENÇA I - COD 
[559] Vende-se um 
apto no 1º andar, c/ 2 
vagas na garagem, sa-
cada, sala, copa, coz., 
4 qrtos s/ 1 suíte, wc 
social, despensa e área 
de serviço. Valor: R$ 
280.000,00. TR: 3238-
3583/ 99973-9137.

Vendo apto no Ed. Vitral 
da Lagoa com área de 
72m com 3 qrtos sendo 
1 ste, sala, cozinha e wc 
social. R$ 230 mil TR: 
32356477 / 999712399 / 
996064732/3235-6687. 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br

RENASCENÇA II

Vende Apto no Edf. Tur-
malina, com 172m², 3 
qtos com armário em 
mdf, sla ampla com 
2 ambientes, coz com 
áreade serviço, va-
randa com cortina de 
vidro. Closet, 3 vagas 
independentes na gar. 
Área de lazer comple-
ta. Tr: (98) 98864-2328. 
(31/03 a 02/04)

RENASCENÇA II - Ven-
de apto no cond. Cos-
ta azul, c/varanda, sala 
ampla,2 qrtos, 1 ste, wc 
social, coz., dce, área de 
serviço e garagem. R$ 
430.000,00 3268.3390 
/ 99976.7018

RENASCENÇA II - Ótimo 
apto c/ 140 m² privati-
vos, nasc total, c/ 3 sts 
sdo 2 reversíveis c/ ar-
mários, sala ampla p/ 
2 ambientes c/ sacada 
e varandão, lavabo, coz 
ampla c/ armários, de-
póstito, DCE c/ área de 
serviço, área de lazer c/ 
pisc., churrasq., e es-
paço p/ eventos, 2 gar. 
Aproveite. 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br 

SÃO FRANCISCO

São Francisco - Vendo 
apto c/ área de 120m² c/ 
3 suítes, lavabo, sala de 
estar/ jantar, coz., área 
de serviço c/banheiro,  
adega, varanda, gar.p/2 
carros R$ 380.000,00 Tr: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 996064732 
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br COD: 9338

APARTAMENTO VEN-
DER - SÃO FRANCISCO 
- Vende excelente apar-
tamento com 230m² 
com móveis planeja-
dos, 3 quartos sendo 2 
suítes com varanda, sala 
de estar, sala de jantar, 
home theater, varanda 
com jardineiras suspen-
sas, WC social, copa, co-
zinha, adega, área de 
serviço, DCE comple-
ta, depósito e 2 vagas 
de garagem. Aproveite! 
Por apenas R$ 600MIL! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Vende excelente apar-
tamento! Super venti-
lado com 3 qtos sendo 
1 suíte, sala p/ 2 am-
bientes com cortina de 
vidro, WC social, cozinha 
com área de serviço e 1 
vaga de garagem.  Por 
apenas R$ 230mil! Não 
perca esta oportunida-
de! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmende-
simoveis.com.br

São Francisco - Vendo 
apto no Ed. Ilha dos Len-
ções c/2 qrtos, sala em 
L, coz., area de servi-
ço. Pode ser financ. R$ 
150 mil Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Cod [435] Vende-se um 
apto com sala, copa, 
cozinha, sacada com 
vidro, 3 quartos, sen-
do 1 suíte, WC social, 
dependência  de em-
pregada completo, área 
de serviço os armários 
embutido e  ar condi-
cionados, 1 elevador 
na área de serviço e 
preço do condomínio 
– valor 400,00 e uma 
vaga na garagem. Va-
lor: R$ 350.000,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

TURU

AP000265 – APTO 
– VENDER – TURU - 
Vende-se apartamen-
to com 78m², nascen-
te, com sala de estar/
jantar, cortina de vidro, 
03 quartos (sendo 01 
suíte), banheiro social, 
móveis projetados, 02 
vagas de garagem. R$ 
350 MIL.

Jardim Primavera - 
AP000196 Vende-se 
apto c/ 2 qrtos (s/1 ste), 
banheiro social, sala, 
cozinha, sacada, vaga 
de garagem. Cond. c/ 
área de lazer completa. 
R$ 140 mil. Tels.: 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

APTO PRONTO PARA 
MORAR! Vende exc.
apto, no Cond. Ville 
de France, c/ 80 m², 
nascente, andar alto,c/ 
3 qtos s/1 ste. Sala em 
L c/ sacada, wc de ser-
viços, 2 vagas na gara-
gem, lazer c/quadra de 
esportes, salão de fes-
tas e playground, paga-
mento facilitado em até 
80 meses! Venha confe-
rir! 3227-3099 / 9973-
4073    www.bmende-
simoveis.com.br

Itapiracó Turú cód.
[626]- Apartamen-
to no 2º andar, com 
uma vaga de gara-
gem descoberta, sala 
estar/jantar, wc social, 
1 quarto, cozinha. 
Valor R$73.000,00-
Tratar:32383583 / 
999739137

O APTO DOS SEUS SO-
NHOS! ESTÁ ESPE-
RANDO VOCÊ! PRON-
TO PARA MORAR! AV. 
São Luís Reis de França, 
próx. ao Restaurante 
Cheiro Verde, COND. 
ÍLE DE FRANCE - Ap-
tos c/ 83 m², 3 qtos s/1 
ste e área de lazer. FA-
CILITADO EM ATÉ 72 
MESES DIRETO COM A 
CONSTRUTORA. Venha 
conferir! 3227-3099 / 
9973-4073www.bmen-
desimoveis.com.br

NÃO PERCA TEMPO! 
FAÇA JÁ A SUA MU-
DANÇA! APTO PRON-
TO PARA MORAR!  C/ 
83m², c/ 3 qtos, sdo 1 
suíte, c/ sacada, sala em 
L p/ 2 ambientes c/ va-
randa, WC social, coz., 
despensa c/wc de servi-
ço,área de lazer comple-
ta,garagem coberta p/ 2 
carros. FINANC.DIRETO 
C/ A CONSTRUTORA EM 
ATÉ 72 MESES E BANCÁ-
RIO NÃO PERCA ESSA 
OPORTUNIDADE! 3227-
3099 / 9973-4073www.
bmendesimoveis.com.br

VOCÊ NÃO VAI ACREDI-
TAR! AGENDE LOGO SUA 
MUDANÇA! APTO PRON-
TO PARA MORAR! AV. 
São Luís Reis de Fran-
ça, próx. ao Restaurante 
Cheiro Verde, COND. ÍLE 
DE FRANCE - Aptos c/ 83 
m², 3 qtos s/1 ste e área 
de lazer. FACILITADO EM 
ATÉ 72 MESES DIRETO 
C/A CONSTRUTORA.Ve-
nha conferir! 3227-3099 
/ 9973-4073www.bmen-
desimoveis.com.br
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ÚLTIMAS UNIDADES! 
VENHA E RESERVE 
LOGO O SEU! Av. São 
Luís Rei de França, próx. 
ao Restaurante Cheiro 
Verde, COND. ÍLE DE 
FRANCE - Aptos c/ 83 
m², 3 qtos sdo 1 suíte e 
área de lazer. FACILITA-
DO EM ATÉ 72 MESES DI-
RETO COM A CONSTRU-
TORA. Venha conferir. 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

TURU - COD [564] Ven-
de-se um apto no Cond. 
Itapiracó, c/ portão elé-
trico, 2 vagas na gar., 
sala, copa, coz., 3 qtos 
s/2 stes, wc social, 
dep.de empregada e 
área de serviço c/la-
vanderia. Valor: R$ 
180.000,00. TR: 3238-
3583/ 999739137.

NÃO PERCA! Vende ex-
celente apto, no Cond. 
Ville de France, c/ 80 
m², nascente, andar 
alto, c/ 3 qtos sdo 1 
ste, sala em L c/ sa-
cada, WC social, coz. 
ampla c/ despensa ou 
depósito e WC de servi-
ço, 2 vagas na garagem, 
lazer c/ quadra de es-
portes, salão de festas e 
playground, pagamen-
to facilitado em até 80 
meses. Venha Conferir! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

APTO NOVO, PRONTO 
P/ MORAR no ILE DE 
FRANCE, c/ 83 m², c/ 
3 qtos, sdo 1 suíte, c/ 
sacada, sala em L p/ 2 
ambientes c/ varanda, 
WC social, cozinha, dis-
pensa c/ WC de servi-
ço. Área de lazer com-
pleta. garagem coberta 
p/ 2 carros. Financiado 
direto c/ a construtora 
em 72 meses e bancário.
Não perca essa opor-
tunidade! 3227-3099 / 
9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

COMECE O ANO ANO 
NOVO COM PÉ DIREI-
TO! DENTRO DO SEU 
APTO NOVO!C/ 83m², 
c/ 3 qtos, s/1 ste, c/ 
sacada, sala em L p/ 
2 ambientes c/ varan-
da, WC social, coz., des-
pensa c/wc de serviço. 
Área de lazer comple-
ta garagem coberta p/ 
2 carros. FINANCIADO 
DIRETO C/ A CONSTRU-
TORA EM ATÉ 72 ME-
SES E BANCÁRIO. NÃO 
PERCA ESSA OPORTU-
NIDADE! Venha conferir! 
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

SAIA DO ALUGUEL! JÁ 
TEMOS O APTO PRONTO 
PARA VOCÊ MORAR! c/ 
83m², c/ 3 qtos, s/1 ste, 
c/ sacada, sala em L p/ 
2 ambientes c/ varan-
da, WC social, coz., des-
pensa c/ wc de serviço 
área de lazer completa 
garagem coberta p/ 2 
carros. FINANC.DIRE-
TO C/ A CONSTRUTO-
RA EM ATÉ 72 MESES E 
BANCÁRIO. NÃO PERCA 
ESSA OPORTUNIDADE! 
Venha conferir! 3227-
3099 / 9973-4073 www.
bmendesimoveis.com.br

TURU - AP000018 - 
Vende-se apto c/2 qr-
tos, wc social, sala, coz.
Cond.c/guarita 24 ho-
ras R$ 80.000,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

TURU - AP000044 – 
Vende-se apto c/3 qts 
s/1 ste reversível, wc so-
cial, sala, coz., lavande-
ria R$180.00,00 3248-
6709 / 99983-2772 oi / 
98223-8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

COHAFUMA

CRECI: 819 -A8 – Alugo 
Apto. no Jardins, mobi-
liado de 1ª qualidade, 
entra só com as malas, 
c/ 2 quartos, sendo uma 
suíte, andar alto, nas-
cente, 01 vaga.  (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CRECI: 819 -A8 – Alugo 
Apto. no Jardins, mobi-
liado de 1ª qualidade, 
entra só com as malas, 
com 2 quartos, sendo 
uma suíte, andar alto, 
nascente, 1 vaga.  (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495.

COHAJAP

AP000257 – APTO– ALU-
GAR- COHAJAP - Aluga-
se apartamento com 02 
quartos sendo 01 suí-
te, armários projetados, 
sala, copa/cozinha, wc 
social com box, 02 ar 
condicionado, com mo-
bilias, vaga de garagem. 
R$ 1.600,00.

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2039.

COHAMA

Aluga-se Apto no Con-
domínio Belize de 2 
quartos na Cohama. Tr: 
3258-5629 / 99129-6797 
98845-4785 / 3083-0799 
/ 98142-7703

ALU-
GAR

ANIL

ANIL - Aluga apto no 
cond. Eco park, c/ va-
randa, sala, 1 qrto, 1 se-
mi-ste, wc social, coz., 
área de serviço e ga-
ragem. R$ 850,00 (alu-
guel e cond. 3268.3390 
- 99976.7018

BEQUIMÃO

Aluga apto no Cond. 
Costa da Esmeralda, 
com varanda, sala, 2 
quartos, wc social, co-
zinha, área de serviço 
e garagem. R$ 800,00 
(aluguel e condominio) - 
3268.3390 - 98844-9025 
- 99976.7018.

BARRAMAR

ALUGA APTO COM VA-
RANDA, SALA, 02 QUAR-
TOS COM ARMÁRIOS, 
WC SOCIAL REVERSI-
VEL, COZINHA COM AR-
MÁRIOS, DCE, ÁREA DE 
SERVIÇO E GARAGEM. 
R$ 1.000,00 (ALUGUEL, 
CONDOMINIO E IPTU) - 
3268.3390 - 99976.7018.

CALHAU 

CALHAU - AP000188 - 
Aluga-se apto c/ 2 qr-
tos s/ 1 ste, sala, coz., 
sacada, área de ser-
viço. Cond. c/ área de 
lazer completa. Valor 
R$ 1.500,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ESTRADA DE RIBAMAR

ESTRADA DE RIBAMAR 
- COD [571] Passa-se um 
apto no Cond. Riviera 
III, 2º andar, c/1 vaga 
na garagem, sala, 2 qr-
tos, wc social reversível, 
área de serviço e área 
de lazer completa. Va-
lor: R$ 40.000,00. TR: 
3238-3583/99973-9137

ESTRADA DE RIBAMAR 
- COD [572] Passa-se um 
apto no Cond. Riviera 
III, 3º andar, c/1 vaga 
na gar., sala, 2 qrtos, 
wc social reversível, 
área de serviço e área 
de lazer completa. Va-
lor: R$ 55.000,00. TR: 
3238-3583 / 99973-9137.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ESTRADA DA MAIOBA 
- COD [573] Passa-se 
um apto no Cond.Du-
nas do Sol, 3º andar, 
c/1 vaga na gar., sala, 
2 qartos , wc social, área 
de serviço e área de la-
zer completa. Valor: R$ 
50.000,00.  TR: 3238-
3583/99973-9137.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

FORQUILHA

Aluga – se apto 2 qts, 
no retorno da forquilha, 
Condomínio Vitoria. Vlr: 
700,00 (cond.  Incluso). 
TR: 3258-5629/ 98845-
4785/ 99972-6980/ 
3083-0799/ 98142-7703.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.
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JARACATI

ALUGA APTO NO COND. 
PLENO, COM VARANDA, 
SALA, 02 QUARTOS, 01 
SUITE, WC SOCIAL, CO-
ZINHA, ÁREA DE SER-
VIÇO E GARAGEM. R$ 
1.600,00 (ALUGUEL 
E CONDOMINIO) - 
3268.3390 - 99976.7018

JOÃO DE DEUS

Aluga-se Aparts. c/ 2 
Quartos  e Demais de-
pendências, no João de 
Deus, Valor R$ 550,00 
/ 3258-5629 / 98845-
4785 / 99972-6980 / 
3083-0799 / 98142-7703.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

OLHO D’AGUA

COD [A25] - Aluga-se 
um apto c/gar., portão 
elétrico, sacada, sala, 
coz. americana, 3 qrtos 
s/ 1 ste, 2 wcs social, 
dce, despensa e área de 
serviço. Obs: 5º andar/ 
Nascente/ elevador so-
cial e serviço. Fica próx.
ao SESC, padaria, ponto 
de ônibus e mais. Valor: 
R$ 2.100,00. TR: 3238-
3583 / 999739137.

OLHO D’AGUA – COD 
[A26] - Aluga-se um 
apto c/gar., portão elé-
trico, sacada, sala, coz, 
americana, 3 qtos s/1 
ste, 2 wcs social, dce, 
despensa e área de ser-
viço. Obs: 5º andar/Po-
ente/ elevador social e 
serviço. Fica próx.ao 
SESC, padaria, pon-
to de ônibus e mais... 
Valor: R$ 1.900,00. TR: 
3238-3583 / 999739137.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

PONTA D’ AREIA

IMPERDÍVEL!  Aluga-
se apto no Flat Num-
ber One, bairro Pon-
ta d’Areia, totalmente 
mobiliado. Serviço de 
quarto, academia, TV a 
cabo, Internet. Condo-
mínio incluído. R$ 2.200. 
TEL: 9114-1423. (PF).

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

PONTA DO FAROL

PONTA DO FAROL - Alu-
go apto c/3 stes, 5 wcs, 
sala, coz., dispensa, área 
de serviço R$ 4.000,00 
c/ cond. Tr.: 3235-6687/ 
3235-6477/ 99971-2399/ 
98816-8000. www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

RENASCENÇA

AP000259 – APTO – 
ALUGAR – RENASCEN-
ÇA - Aluga-se aparta-
mento com sala, copa/
cozinha, 03 quartos (2 
semi-suíte e 01 suíte), 
banheiro social, depen-
dência de empregada, 
armários planejados, 
lavabo, vagas de gara-
gem. Condomínio com 
vários itens de lazer. R$ 
3.000,00.

AP000264 – APTO – 
ALUGAR – RENASCEN-
ÇA - Aluga-se apTO com 
varanda, sala de estar, 
duas suítes, copa/co-
zinha, área de servi-
ço, dependência de 
empregada completa, 
banheiro social, com 
uma área privativa de 
74,64m², vaga de ga-
ragem. Com armários 
projetados na cozinha 
e com eletro DOMÉSti-
cos. R$ 1.800,00.

Quer vender, alugar, 
passar ou trocar? Anun-
cie. É só ligar: (98) 3212-
2039 .

AP000259 – APTO – 
ALUGAR – RENASCENÇA 
- Aluga-se apartamento 
com sala, copa/cozinha, 
03 quartos (2 semi-suí-
te e 01 suíte), banheiro 
social, dependência de 
empregada, armários. 

Aluga excelente apar-
tamento c/ 53 m², nas-
cente total, todo mobi-
liado, c/ 1 quarto,sala p/ 
2 ambientes, sacada, wc 
social, cozinha, garagem 
e área de lazer. APRO-
VEITE!  Venha conferir.   
3227-3099 / 9973-4073 
www.bmendesimoveis.
com.br

Alugo apartamento 
no Ed. Canopus. R$ 
2.800,00 com condo-
mínio incluído. Tr.: 
32356687/ 32356477/ 
999712399/ 988168000.
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br. Centro. 
Vendo prédio na Rua do 
Egito com três pavimen-
tos (subsolo, térreo e 1º 
andar). R$ 250 mil.Tr.: 
32356687 / 32356477 / 
999712399 / 996064732.
www.ayrtonejulioimo-
veis.com.br.

Renascença II - Alugo 
apto estilo flat todo mo-
bilado no Ed. Mariana 
c/1 qrto, coz. ameri-
cana, sala, wc social, 
1 vaga de garagem R$ 
1.600,00  c/ cond. in-
cluído Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
984487001 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br 
COD: 9132

Alugo apto reformado 
no Ed. Ana Karine com 
2 qrtos sendo 1 ste com 
armários, wc social, sala 
com varanda e cozinha.  
R$ 2.200,00 com con-
domínio. TR: 32356477/  
999712399/ 982252627 
/ 3235-6687. www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br

CRECI: 819 -A5 – Alu-
go Apto. mobiliado, c/ 
2 quartos, sendo uma 
suíte, sala, varanda, co-
zinha, lazer completo, 
prox. a praça nova da 
Lagoa. (98) 98845-6228 
/ 98119-4495.

CRECI: 819 -A6 – Alu-
go Apto. com 170m², 
c/ 4 quartos, sendo 
2 suíte, todo projeta-
do, prédio novo, prox. 
a Escola Crescimen-
to. (98) 98845-6228 / 
98119-4495

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

RENASCENÇA II - Alu-
go apto no cond. Costa 
azul, c/ varanda, sala, 2 
qrtos, 1 suíte, wc social, 
coz., área de serviço e 
garagem. R$ 1.200,00 - 
3268.3390 - 9976.7018

RECANTO VINHAIS

Recanto Vinhais - Alu-
go apto c/área de 60m² 
no Ed. Gran Vilage Vi-
nhais c/2 qrtos s/1 ste 
c/ar cond., wc social, 
coz. americana c/ar-
mários, área de ser-
viço, 1 vaga, varanda 
R$ 1.200,00 incluído 
o cond. Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br)

RIBAMAR

COD [A06] Aluga-se AP-
TOS no Cond.Village do 
Bosque III, na avenida 
que dá acesso ao Socor-
rão II, c/sacada, sala, 
coz., 2 qtos, 1 WC social. 
Valor R$ 650,00. TR: 
3238-3583 / 99973.9137.
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ESTRADA DE RIBAMAR

ESTRADA DE RIBAMAR - 
COD [559] Passa-se apto 
no Cond. Residencial In-
daiatuba, c/vaga na ga-
ragem, sala, coz., 2 qr-
tos, wc social, área de 
lazer e área de serviço. 
Valor: R$ 35.000,00. TR: 
99973-9137 / 3238-3583.

ESTRADA DE RIBAMAR - 
COD [549] Passa-se um 
apto no Cond.Residen-
cial Praias Bellas, 1º an-
dar, c/vaga na garagem, 
sala, 2 qrtos sendo 1 ste, 
wc social, coz., área de 
la,zer completa e área 
de serviço.Valor: R$ 
100.000,00. TR: 99973-
9137 / 3238-3583.

PENINSULA

Passo apto no Ed. Ilê 
Saint Louis c/área de 
305m². R$ 2.400.000,00 
/ 32356477 / 9 9971-
2399 / 9 88168000 / 
3235-6687.  www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br.

 
 
 

 

BAIRROS DIVERSOS

Aluga-se quitinetes c/ 
e sem mobília nos se-
guintes bairros Anil, 
Ivar Saldanha, João 
Paulo, Cohatrac e 
Monte Castelo. TR: 98 
3258-5629 /3083-0799 
/9 8731-2428 / 99129-
6797. Email: quatro.i@
ig.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ALU-
GAR

 ARAÇAGY

ARAÇAGY - TE000198 - 
Vende-se dois lotes no 
condominio Alphaville 
medindo 17x27, sendo 
459m². Ótima localiza-
ção!  3248-6709 / 99983-
2772 oi / 98223-8422 tim

LOT. BOB KENNEDY - 
Cód. [604] - Vende-se 
um terreno no lotea-
mento Bob Kennedy 
no Araçagy, Paço do 
Lumiar, todo murado, 
próx. a avenida, Fren-
te 26, Fundo 65, Área 
total 1.690 m². Valor: 
R$280.000,00 - Tratar: 
32383583/ 999739137

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ALEMANHA

Alemanha cód.[625]- 
Galpão com ótima 
localização no bair-
ro Alemanha. Valor 
R$300.000,00-Tra-
tar:32383583/999739137

CALHAU

Vende-se terreno no Al-
trerosas Calhau, plano, 
tdo murado  c/ 25 m x40 
m. Excel. localização, 
por trás do Grand Park. 
Venha conferir.   3227-
3099 / 9973-4073  www.
bmendesimoveis.com.br

COHATRAC

Cohatrac Itaguará cód.
[624]- TERRENO MUI-
TO BEM LOCALIZADO, 
PRÓXIMO DE TUDO 
NO BAIRRO ITAGUA-
RÁ COHATRAC, ME-
DINDO 10mt² DE FREN-
TE E 20mt² DE FUNDO 
TOTALIZANDO UMA 
ÁREA DE 200mt. Alor 
R$150.000,00-Tratar 
32383583 / 999739137

COQUEIRO

Vende 2 áreas na cida-
de de São Luís, localiz. 
no lugar chamado Co-
queiro, de grande va-
lor p/ o mercado atual. 
Seja p/ const. civil ou 
p/ grandes investidores 
que queiram implan-
tar projeto de grande 
porte, devido que a 1º 
área com 23 hectares, 
que margeia o Rio Co-
queiro tem acesso aos 
pontos  dos portos do 
Itaqui, Alumar, e Vale e 
a 2º área  com 65 hec-
tares, as duas áreas são 
próximas uma da outra. 
www.bmendesimoveis.
com.br

INHAÚMA

INHAÚMA - COD [586] 
Vende-se um terreno 
c/ área de 2.730 m². 
Ótima localização e de 
fácil acesso. Valor: R$ 
150.000,00. TR: 3238-
3583/99973-9137. 

SÃO FRANCISCO
Ed. Riviera da Areia (Por 
trás da Mirante),1 qrto, 
sla ampla, cozinha, va-
randa nascente. (Mobi-
liado). Tel.: (98) 9 9129-
8697. Valor R$1.200,00 
(Ca.06.06.2017)

ALUGO APTO NO COND. 
RIVIERA DA ÁREA, COM 
VARANDA, SALA, 01 
QUARTO COM ARMÁ-
RIOS, WC SOCIAL, COZI-
NHA, ÁREA DE SERVIÇO 
E GARAGEM. R$ 950,00 
(ALUGUEL E CONDO-
MINIO) - 3268.3390 - 
99976.70818.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

TURU

TURU - AP000032 – 
Alugo apto mobiliado, 
2 qrtos, wc social, sala, 
coz., sacada. R$ 1.200,00 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

ALUGA APTO NO COND. 
SOLEMAR, COM SALA, 
02 QUARTOS, WC SO-
CIAL, COZINHA, ÁREA 
DE SERVIÇO E GARA-
GEM. R$ 800,00 (ALU-
GUEL, CONDOMINIO 
E IPTU) - 3268.3390 - 
99976.7018.

VINHAIS 

CRECI: 819 -A4 - Alu-
go Apto. no cond. Park 
Vinhais, c/ 03 quartos, 
sendo uma suíte, sala, 
varanda, nascente, 
andar alto, ventilado, 
prox. ao shopping da 
Ilha. (98) 98845-6228 
/ 98119-4495.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.
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ESTRADA DA PINDOBA

ESTRADA DA PINDOBA 
- COD [581] Vende-se 
um sítio murado, portão 
metálico, medindo 3.159 
m² com várias árvores 
frutíferas, com água 
e energia. Valor: R$ 
250.000,00. TR: 3238-
3583/99973-9137.

.4

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

ANIL

Aluga-se Sitios / Casas 
para eventos c/ gran-
de area livre, piscina 
quadra e campo de fu-
tebol, no Anil, Coqui-
lho  no Santa Barbara.     
3258-5629 / 8845-4785 
/ 99972-6980 / 3083-
0799 / 98142-7703.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ESTRADA DE RIBAMAR

Alugo sitio com 2 stes, 
2 quartos, sala ampla, 
copa, cozinha, piscina, 
churrasqueira, arvo-
res frutíferas, etc. R$ 
2.000,00. TR: 32356477 / 
9 9971-2399 / 3235-6687  
/ 9 8816-8000. www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br

 

 CENTRO

Vende prédio na beira 
mar ao lado do Ibceu, 
com 2 pavim., recepção, 
6 salas c/ wc interno 
e coz., R$ 280.000,00 - 
9976.7018 - 3268.3390.

Vende-se uma sala co-
mercial no centro. Tel: 
98810-5940.(P)

Vende-se prédio com 
9 kitnetes, sendo cada 
uma com 43m². Valor 
R$ 499.999,00 Tr: (98) 
3248-6709 / 99983-2772 
OI / 98223-8422 TIM.

PONTA DO FAROL

CRECI: 819 -A7 – Alugo 
sala no Business Cen-
ter, pronta c/ divisórias, 
porta de vidro, balcão/
armário, com piso por-
celanato. (98) 99971-
2945 / 98845-6228 / 
98119-4495

SÃO FRANCISCO

Vendo loja no Ed. Co-
mercial Castelo Bran-
co com mezanino. R$ 
100 mil. Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732. www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

SANTO ANTONIO

Santo Antonio cód.[620]- 
Vende-se um terreno de 
486,40m², todo docum. 
c/o Registro no Cartó-
rio de Imóveis do 2º 
Ofício, todo murado, 
próximo à entrada da 
Caema do Sacavém no 
bairro Santo Antonio. 
Valor R$250.000,00 Tra-
tar:32383583/999739137

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

VILA MARANHÃO

VILA MARANHÃO
-[600]-Terreno com 
37.785,00m² - Valor: 
R$3.500.000,00 - Tratar: 
3238.3583 / 99973.9137

VILA PASSOS

VILA PASSOS - COD 
[579] Vende-se um ter-
reno medindo 295 m². 
Ótimo para empreen-
dimentos. Valor: R$ 
150.000,00. TR: 3238-
3583 / 99973-9137.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

ALU-
GAR 

RENASCENÇA

Alugo área próximo 
ao Shopping Tropical 
com 3.000m². Tratar: 
9971-2399 / 3235-6687/ 
99606-4732. www.ayr-
tonejulioimoveis.com.br

QTAS DO CALHAU

Vende 4 lotes com ex-
celente localização no 
bairro residencial mais 
valorizado da ilha, Quin-
tas do Calhau c/ 800m² 
cada, todo documenta-
do, do lado da praia, a 
partir de 550 Mil. Venha 
conferir não perca tem-
po. 3227-3099 / 9973-
4073  www.bmendesi-
moveis.com.br

SÃO CRISTOVÃO 

CRECI: 819 -A15 – Ven-
do terreno cp, 1300m², 
bom para galpões, lo-
jas, centro comerciais, 
bem localizado, prox. á 
avenida Guajajaras. (98) 
99971-2945 / 98845-
6228 / 98119-4495

VILA ESPERANÇA

VILA ESPERANÇA - COD 
[594] Vende-se o sítio 
Ranchinho, contendo 
uma casa c/sala, copa, 
coz., 2 qrtos, wc social 
e área de serviço. Área 
livre; 4 pontos; Pousa-
da c/5 stes, incluindo 
cama e frigobar; 2 wcs 
p/a clientes; Restauran-
te; Estacion.Valor: R$ 
250.000,00. TR: 3238-
3583/ 999739137.

SÃO BERNARDO

SÃO BERNARDO - COD 
[576] Vende-se um ter-
reno medindo 18x80 m². 
Próximo a Avenida gua-
jajaras, ótimo acesso. 
Valor: R$ 90.000,00. TR: 
3238-3583 / 99973-9137. 

COD [503] Vende-se 
um terreno com fren-
te de 107m², laterais 150 
m², fundo 40m², Total 
de 11.025m². Valor: 
R$ 280.000,00. Tratar: 
3238-3583 / 999739137.

VENDE-SE

Terreno no 
bairro 

TriziDEla 
próx ponte 

metálica 
na refesa 

c/ 7 mil m2. 

CONTATOS:  

9 8848-4243    
   3231-7161
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COHAMA

Aluga-se salas co-
merciais no shopping 
da Ilha. TR: 98 3258-
5629/ 98845-4785/ 
99972-6980/ 3083-
0799/ 98142-7703

MAIOBÃO 

MAIOBÃO – PT000193- 
Aluga-se ponto comer-
cial c/ wc privativo. R$ 
1.200,00 3248-6709 / 
99983-2772 oi / 98223-
8422 tim

PONTA D’AREIA

Alugam-se várias sa-
las comerciais c/wc no 
Centro Comercial Lagoa 
Center, c/ metragens va-
riadas de 30 a 35 m², 
exc. p/ qualquer ati-
vidade comercial, gar 
privativa, ótima loca-
lização, próx. do Siste-
ma Mirante. Aproveite! 
3227-3099 / 9973-4073/ 
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

RENASCENÇA 

Renascença II - Alu-
go lojas c/mezanino e 
porc. na Galeria Atlanta 
Center c/áreas de 40m² 
e 48m².A partir de R$ 
2.000,00.Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064732 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Aluga sala no ed. Car-
rara, c/área de 30m2 
e banheiro interno. R$ 
800,00 - 3268.3390 - 
99976.7018.

RENASCENÇA - 
SA000070 - Aluga-se 3 
salas comerciais, c/37 a 
42m² de área privativa, 
cada uma c/ wc privati-
vo, frente para a Avenida. 
Localização Privilegiada 
2 salas de 37m² e uma 
sala de 42m² c/gar.va-
lor R$ 1.000,00 (+ cond.). 
3248-6709 / 99983-2772 
oi / 98223-8422 tim

SÃO FRANCISCO

São Francisco- Alu-
go loja no Ed. Castelo 
Branco c/mezanino R$ 
1.200,00 Tr.: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
996064723 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Quer vender, alugar, pas-
sar ou trocar? Anuncie. É 
só ligar: (98) 3212-2039  
ou nos envie e-mail para: 
temclassificados@oim-
parcial.com.br.

Alugo sala no Ed. Co-
mercial Castelo Bran-
co com área de 20 m², 
prédio com elevador. R$ 
500,00. Tratar através 
dos telefones: 32356477 
/ 999712399 / 99606-
4732 / 3235-6687. www.
ayrtonejulioimoveis.
com.br

SÃO CRISTOVÃO

Guajajara cód.[A101]- 
Galpão muito bom e 
bem localizado para 
você fazer o seu investi-
mento na Av. Guajajara. 
Valor R$12.000,00-Tra-
tar:3283583 / 999739137.

TIRIRICAL

Aluga-se lojas comerciais 
nas Avenidas: Guajaja-
ras, dos Franceses e dos 
Africanos. Tr: 3258-5629 
/ 99129-6797 98845-4785 
/ 3083-0799 / 98142-7703

São Francisco - Vendo 
escritório montado c/
recepção, 3 salas, ba-
nheiro, todo mobilhado 
e climatizado, 2 vagas de 
garagem R$ 160 mil- Lo-
cação: R$ 2.500,00 com 
cond. Tr: 32356687/ 
32356477/ 999712399/ 
988168000 www.ayrto-
nejulioimoveis.com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br. 

São Francisco - Vendo 
prédio na avenida prin-
cipal do São Francisco 
c/ área de 340m² R$ 
800 mil Locação: R$ 7 
mil Tratar: 3235-6687/ 
3235-6477/ 99971-2399/ 
99606-4732  www.ayr-
tonejulioimoveis.com.
br COD: 9325

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

RESERVA DA ILHA

Vende  salas c/ 32 m² no 
Centro Empresarial Sho-
pping da Ilha na Reserva 
da Ilha, 14 pavimentos, 
8 elevadores, auditório, 
salas de reunião, entra-
dada pelo Shopping da 
Ilha. Paredes construí-
das em gesso, isolamento 
de som e facilidade para 
remover paredes e jun-
tar salas. Venha conferir. 
3227-3099 / 9973-4073    
www.bmendesimoveis.
com.br

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

CENTRO

Aluga-se ótimo ponto 
comercial na Rua do Sol, 
a 100m da Praça Deodo-
ro, c/ 1 salão bem am-
plo, 2 salas menores, 
coz. e WC social, c/ ins-
talação p/ ar-condicio-
nado split e todo refor-
mado. Aproveite. Apenas 
R$ 1.500,00. 3227-3099 
/ 9973-4073 www.bmen-
desimoveis.com.br

CALHAU

 Alugo lojas e salas na 
Galeria Space Room, 
com ótima localiza-
ção e amplo estaciona-
mento. Valores a par-
tir de R$ 2.500,00. Tr: 
99971-2399/ 3235-6477/  
3235-6687 / 996064732 
/ 3235-6687. www.ayr-
tonejulioimoveis.com.
br COD: 4029.

COHAB

Cohab Anil IV cód.[A100]
-Prédio bem localizado 
na Cohab Salas comer-
ciais R$ 900,00 c/wc e 
gradeado. Salas Comer-
ciais R$1.000,00 c/wc e 
gradeado. Salão Comer-
cial 2º andar R$2.500,00 
c/ wc e gradeado. Sa-
lão Comercial 3º andar 
R$1.500,00 c/wc e   gra-
deados.Tratar:32383583 
/ 999739137

Aluga sala (prox. ao 
Pop Center) em fren-
te a academia, 2º an-
dar com área de 30m² 
com banheiro interno. 
R$ 650,00. 3268-3390/ 
9976-7018.

O LUGAR

CERTO PARA

VENDER,

COMPRAR,

ALUGAR,

PASSAR

LIGUE:

3212.2087
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TROCO UMA CAFETEIRA NOVA NA CAI-
XA POR UM CELULAR SAMSUNG. CON-
TATOS (98) 99906-4862 / 98489-1272.

Troco um terreno quitado localizado 
enfrente ao Val Paraíso. Por uma casa 
ou um micro ônibus. Contato: (98) 9 
8236-1335/ 98235-4690.

Troco freezer vertical Consul, 7 me-
ses de uso, nota fiscal e garantia por 
freezer horizontal. Aceito proposta. 
Contato: 98872-4829 tratar: Sr. Riba.

Troco terreno prox. ao Beira Rio (Maio-
ba) com chave de casa ou carro. Con-
tato: 9 8812-8432 / 9 8172-7856.

COHAMA - TROCO CASA P/ APARTA-
MENTO EM COND. CASA NA COHAMA 
C/ EXC. LOCALIZAÇÃO, 4 QTOS (1 SUÍ-
TE), NASCENTE, GARAGEM, TERRAÇO, 
WC SOCIAL, SALA EM DOIS AMBIEN-
TES, ÓTIMA PARA PONTO COMER. 
CONTATO: 98770-6003 DIANA.

TrocO OU VENDO DUAS REVISTAS, 
UMA DE CARRO Nº 222/ABRIL DE 
2012; OUTRA DE MOTO.COM.BR, Nº 
112, NOVEMBRO DE 2012. tRATAR: 
988 069 929.

Troco um colchão ônix casal - 1 ano 
de uso (ainda na embalagem) por ce-
lular smartphone ou tanquinho lava 
roupa. Contato: 8778-7107

Troco casa no Centro (próximo ao ce-
mitério do Gavião) com sala, cozinha 
americana, copa, wc, quarto, quintal 
por um apartamento no Anil. Conta-
to: 9608-6343/ 8240-9671

Troco Precatório Federal no valor de 
R$ 67MIL para pagamento em mea-
dos de 2015 por terreno, casa ou car-
ro. Contato: (98) 9131-4668 Edwaldo

Troco uma casa no Jota Lima com 
sala, 2 quartos, copa/cozinha e wc. 
Avaliada em R$38mil por Toyota Ban-
deirante ou Toyota Hilux. Contato: 
(98) 8738-4331 - Soares

TROCO UMA CASA DE ESQUINA EM 
SANTA HELENA COM TERRENO DE 
10X20 E A CASA DE 8X15 COM: SALA, 3 
QUARTOS SENDO 1 SUITE, WC, COPA, 
COZINHA, TERRAÇO E ÁREA PARA 
GARAGEM. POR UMA CASA EM SÃO 
LUIS TEL: 8161-0275.

Troco chave de casa ou de aparta-
mento. Fone: (98) 98704-3292.

Troco um DVR monitoramento 16 ca-
nais por dois de oito. Fone: 98920-
6002/ 3237-1803.

TROCO ÓCULOS ESCURO DA AVON, 
AINDA NO ESTOJO. TEL: 9602-4520

TROCO UMA CASA NO ALTO DO TURU 
COM SALA, 2 QUARTOS, COZINHA, 
GARAGEM, QUINTAL, WC, LAVANDE-
RIA, TODO MURADO. POR CAMINHÃO 
MODELO FORD F-4000 OU MERCEDES
-BENZ 710. TEL: 3239-3701 / 8807-8918.

álbuns por fusca- Aceito uma bara-
tinha em troca de dois álbuns de se-
los filatélicos, diversos temas. Inf: 
98457-3002.

Troco uma casa no Turiuba em são 
José de Ribamar, por um apto. Obs: 
Que seja da minha casa minha vida 
também. Contato: (98) 98919-7555.

TROCO UMA CASA DE ESQUINA EM 
SANTA HELENA COM TERRENO DE 
10x20m E A CASA DE 8x15m COM: 
SALA, 3 QUARTOS SENDO 1 SUITE, 
WC, COPA, COZINHA, TERRAÇO E 
ÁREA PARA GARAGEM. POR UMA 
CASA, AQUI EM SÃO LUÍS, DE PRE-
FERÊNCIA NA COHAB, COHATRAC OU 
VINHAIS. TEL: 8161-0275.

TrocO OU VENDO DUAS REVISTAS, 
UMA DE CÃES AMIGOS (50 DICAS PARA 
SER FELIZ COM SEU CÃO!); OUTRA 
MEU PET, Nº 16. tRATAR: 98457-3002.

TROCA-SE UM FREEZER VERTICAL E 
UM AR-CONDICIONADO DE 7500BTUS 
POR UMA BICICLETA SEMI NOVA. TEL: 
9972-3102 / 8113-7245 (falar com Vi-
cente).

TROCO 15 MONITORES SEMI-NOVOS 
SAMSUNG, TIPO CRT DE 15 POLE-
GADAS POR EQUIPAMENTOS DE IN-
FORMÁTICA. TEL: 8717-6697 (falar 
com Edivan).

TrocO UM SCANNER DE MESA GOTEC 
(COPIA, MANDA EMAIL, SCANNEA) 
POR UM ESTABILIZADOR. TRATAR: 
98457-3002.

TROCO OU VENDO (r$ 150,00) FO-
GÃO, 4 BOCAS. ESMALTEC. INF: 9 
8149-1461. 

TROCO PORTÃO DE ALUMÍNIO BRON-
ZE COM 3 METROS PARA GARA-
GEM POR OUTRO DE ROLO. TEL: 
9606-6078

TROCO ALUGUEL DE UMA KITINETE 
DE 2 QUARTOS EM CONDOMÍNIO 
FECHADO POR FAXINA NA CASA 
AO LADO 2 VEZES POR SEMANA 
EM HORÁRIO A COMBINAR. TEL: 
9972-3102 / 8113-7245 (falar com 
Vicente). 

TROCO UMA MOTO XRE 300, ANO 
11/12, POR OUTRA DE 600 CILIN-
DRADAS (CASO TENHA CONSÓRCIO 
EU ASSUMO AS PARCELAS). TELE-
FONES: 8707-0016 / 9611-2535 (fa-
lar com Gilberto).

TROCO UMA ESTANTE POR UM RACK 
BAIXO. FONE: 3249-3948.

Troca-se Flat em barreirinhas no 
Gran Solare Resort com 1 qto e 1 
wc. Todo mobiliado. Por um flat em 
São Luís de preferência no Renas-
cença ll ou ponta D’ areia. Conta-
tos: (98) 98728-2420/ 99971-9022/ 
3235-7983.

Troco um ônibus urbano, ano 07/07. 
Por um terreno, casa ou apto. Fone: 
(98) 98824-0015. 

Troca-se uma casa por um apar-
tamento. A casa fica localizada no 
Bairro Itapiraco prox. Do Jardim 
Turu. Contato: (98) 98879-4450.

Troco uma maquina de assar ga-
leto por um congelador. Contato: 
(98) 99968-9728.

Troco uma casa no João Paulo 
por uma casa no Centro. Contato: 
3223-2091

Troca-se um terreno próx.  ao Bei-
ra-Rio ( Maioba) por carro. Conta-
to: (98) 98812-8432/  98172-7856.

Quer vender, alugar, passar ou tro-
car? Anuncie. É só ligar: (98) 3212-
2039  ou nos envie e-mail para: tem-
classificados@oimparcial.com.br.

Troca-Troca
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Oportunidades
& Veículos

EMPREGOS

Precisa-se de corretores 
de imóveis, com experi-
ência e CRECI ou estagi-
ários da área.  Interes-
sados enviar currículo 
para sebastiao_imo-
veis@hotmail.com ou 
ligar para 3238-3583.

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

B. MENDES IMÓVEIS 
- Precisa-se de corre-
tor(a) com CRECI ou es-
tagiários do curso TTI, 
contratação imediata. 
Interessados entregar 
currículos na Av. do 
Vale, nº 9, Ed. Carrara 
- salas 517 / 518. Renas-
cença II. Tr: 3227-2182 
ou 3227-3099. CONSUL-
TOR DE VENDA  EXTER-
NO .(Para segmento de 
cosméticos).

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

Consultor de vendas 
-Requisitos:*Ensino 
médio completo; *Ex-
periência em vendas 
externas *CNH “B”;Ho-
rário comercial; Remu-
neração por comissão + 
ajuda de custo. Enviar 
currículo para: Trmslz-
comercial@gmail.com 
Tel: (98) 3089-5767

OPORTUNIDADE PRO-
FISSIONAL! VENDE-
DOR(A) Vendedor ex-
terno para vendas de 
TV e plano de dados e 
voz para operadora. Sa-
lário + Comissão + Ajuda 
de Custo. Interessados 
enviar currículo para : 
Recrutamento.vendas.
telecom@gmail.com

Quer vender, alu-
gar, passar ou trocar? 
Anuncie. É só ligar: (98) 
3212-2039  ou nos envie 
e-mail para: temclas-
sificados@oimparcial.
com.br.

DIVERSOS

Vende-se um colégio 
com 11 salas na Ci-
dade Operária, próxi-
mo à feira. Valor R$ 
300.000,00 Tr: (98) 3248-
6709 / 99983-2772 OI / 
98223-8422 TIM

.1

HYUNDAI

Caçamba - Vende-se 
uma caçamba toco, GMC 
12.170, motor, carterpi-
ler, basculante de 8m³, 
branca, ano 2000. Em 
bom estado de conser-
vação. Tels: (98) 98488-
9798 /98414-1471.

KIA

Sportage  - Vendo Spor-
tage, ano 2011/ automá-
tica nova. Contatos: 98 
99193-4195 / 9837-6727.

MOTO XTZ 125

Vende-se ou negocia-
se moto XTZ 125 cilin-
dradas-Yamaha/2015, 
com 32.700 km rodados, 
quitada,  documenta-
ção em dias e com to-
das as revisões feitas na 
autorizada, facilitamos 
a negociação. Contato: 
(OI) 9 8822-8260/(TIM) 
9 8314-6038/(CLARO) 
9 8290-2984.

NISSAN

Vende-se Nissan Path-
finder SE25 / Utilitá-
rio Jipe / Diesel 2007 
/ 2008, 4x4, die 44 ou 
9 8127-00

VENDO 
CAFETARIA 

Fone: (98) 98903-2058            

No melhor shopping 
da cidade em pleno 

funcionamento, 
equipamento  novo de 1ª 
linha clientela já firmada 
condições excepcionais.

NEGÓCIO IMPERDÍVEL
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